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Мы в сети

«Пять 
институциональных 

реформ – это пять 
шагов, которые 

страна должна пройти 
именно в такой 

последовательности», 

– президент  
Казахстана  

Нурсултан Назарбаев 

марат 
абиев, 

глава 
информационно-
аналитического 
портала «Центр 
мониторинга и 

экспертизы рынка»

Ольга Фоминских

На прошлой неделе экономист Ораз 
Жандосов отметил, что Нацбанку 
нужно выполнять свою ключевую 

функцию, а надзор за банками необхо-
димо вывести из его функционала. Не 
слишком ли много обвинений в послед-

нее время сыплется в сторону Нацбанка? 
Банкиры обвиняют его в отсутствии лик-
видности, а некоторые предприниматели 
просят провести девальвацию и все вме-
сте затем обсуждают доверие к нему. 

«Нацбанку нужно выполнять свою клю-
чевую функцию, прежде всего, это прове-
дение денежно-кредитной политики, га-

рантирующей низкий уровень инфляции 
в средне- и долгосрочной перспективе. 
Поэтому функцию банковского регулиро-
вания необходимо вывести из полномо-
чий Нацбанка», – заявил Ораз Жандосов, 
председатель попечительского совета ОФ 
«Ассоциация экономистов Казахстана».

А Марченко говорил…
Ораз Жандосов предлагает забрать у Нацбанка надзор  
за банками
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тЕМпы рОСтА  
ЦЕн нА жильЕ 
знАчитЕльнО 
СнизилиСь

За год вторичное жилье подорожало на 
6%, новое - на 4,5%. Еще в январе этот по-
казатель был на уровне 17,8% и 13,4% соот-
ветственно, пишет ranking.kz. В феврале сто-
имость новых квартир в среднем выросла на 
4,5%, до 223,7 тыс. тенге за квадрат. В Талды-
коргане, Актобе, Костанае и южной столице 
цены на новостройки упали. Наибольший 
рост цен зафиксирован в Усть-Каменогорске, 
где стоимость квадратного метра нового 
жилья увеличилась в полтора раза – до 176,2 
тыс. тенге. За минувший год средняя стои-
мость жилья на вторичном рынке выросла на 
6%. Цена предложения в феврале увеличи-
лась до 175,1 тыс. тенге за квадратный метр. 
Только в трех городах РК цены остались на 
прошлогоднем уровне, в остальных наблю-
дался рост. Более всего вторичное жилье по-
дорожало в Таразе (на 23,5%) и Кокшетау (на 
19,3%). (kapital.kz)

житЕли АСтАны 
АктивнЕЕ  
СтАли БрАть 
ипОтЕку

Ипотечный рынок смещается в Астану. 
В январе столица увеличила ипотечный 
портфель на 2,2 млрд тенге, до 178 млрд. 
Крупнейший региональный рынок Алматы 
прибавил всего 400 млн тенге, сообщает 
аналитическая служба Ranking.kz. Общий 
объем ипотечных кредитов за январь увели-
чился на 4,6 млрд тенге, до 916,6 млрд. Сезон 
ипотеки с плюсом открыли 12 регионов из 
16. Помимо Астаны, наибольший прирост 
ипотечных кредитов зафиксирован в Ак-
тюбинской (на 614 млн тенге, до 47 млрд) 
и Мангистауской (на 452 млн тенге, до 39 
млрд) областях. Самый большой объем ипо-
течных кредитов по-прежнему в Алматы – 
272 млрд тенге. Прирост за месяц составил 
всего 400 млн тенге. Доля региона упала до 
29,7% против 31,9% в январе 2014-го. Астана 
за год, напротив, увеличила свою долю с 17,8 
до 19,4%. (kapital.kz)

прЕзидЕнт  
прОвЕл  
СОвЕщАниЕ  
С АкиМАМи

Президент дал ряд поручений. В Астане 
состоялось совещание с участием прези-
дента РК Нурсултана Назарбаева и акимов 
городов Астаны, Алматы и областей, сооб-
щает пресс-служба Акорды. На совещании 
были рассмотрены текущие вопросы реги-
онального развития, включая обеспечение 
общественно-политической стабильности, 
бесперебойного завершения отопительно-
го сезона, подготовки к весенне-полевым 
работам, а также управление бюджетными 
средствами, мониторинг цен и тарифов на 
местах. По итогам совещания глава госу-
дарства дал конкретные поручения по даль-
нейшему развитию регионов. Ранее в ходе 
съезда партии «Нур Отан» президент Нур-
султан Назарбаев сказал о необходимости 
ускорить процесс становления Алматы в 
качестве международного финансового цен-
тра. «В ходе интеграционной политики Ка-
захстана в предыдущие годы сформирован 
важнейший инструмент для расширения 
вовлеченности нашей экономики в мирохо-
зяйственные связи, но процесс создания фи-
нансового центра в Алматы очень затянулся, 
он должен обрести сейчас новую динамику», 
– отметил Нурсултан Назарбаев. По его сло-
вам, «здесь важно кардинально посмотреть, 
надо создать специальный статус Алматы 
собственным законодательством, как это 
делается в Дубае, как это делается в других 
странах». (kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

БАКыТ ИСАЕВА
избрана членом правления АО 
«Страховая компания «Альянс По-
лис»

ДЖАМБУлАТ 
САРСЕНОВ

назначен Специальным представи-
телем генерального секретаря Энер-
гетической Хартии

ЕРлАН  
ШИНТУРИНОВ

назначен начальником управления 
сельского хозяйства Алматинской 
области

КУАНДыК 
БИШИМБАЕВ

избран председателем совета Ассо-
циации «Болашак» 

КаДрОвЫе 
ПереСтаНОвКИ 
И НаЗНачеНИЯ

// экономика// актуально

Суд ФрАнЦии 
ОтклОнил 
АпЕлляЦию 
АБлязОвА

Решение об экстрадиции признано оконча-
тельным. Кассационный суд Франции откло-
нил апелляцию бывшего председателя совета 
директоров АО «БТА банк» Мухтара Аблязова; 
решение о его экстрадиции является оконча-
тельным, сообщает КазТАГ со ссылкой на ТАСС. 
«Прошение господина Аблязова было отклоне-
но. Таким образом, решение об экстрадиции, 
вынесенное 24 октября 2014 года, является 
окончательным», – сказал представитель суда. 
Напомним, Мухтар Аблязов был задержан во 
Франции в июле 2013 года, экс-банкир находит-
ся под стражей, его выдачи добиваются Россия 
и Украина, тогда как Казахстан не имеет с Фран-
цией соглашения об экстрадиции. В январе 
2014 года апелляционный суд Экс-ан-Прованса 
высказался за экстрадицию банкира, однако в 
апреле это решение было отменено кассацион-
ным судом. Дело было пересмотрено в апелля-
ционном суде лиона, который в октябре также 
рекомендовал удовлетворить запрос о выдаче 
банкира, отдавая приоритет российской сторо-
не. Бывшему банкиру инкриминируется целый 
ряд правонарушений, в том числе мошенниче-
ство, подделка документов, злоупотребление 
полномочиями. Обвинения в финансовых ма-
хинациях на сумму порядка $5 млрд изначаль-
но выдвинула Россия, а потом и Украина, где, 
по данным правоохранительных органов, биз-
несмен осуществил нелегальные операции на 
сумму $400 млн. Как сообщалось, 24 октября 
2014 года апелляционный суд лиона признал 
законным решение об экстрадиции экс-главы 
БТА банка М. Аблязова в Россию и Украину с 
приоритетом в пользу России. М. Аблязов в Ка-
захстане обвиняется в создании и руководстве 
организованной преступной группой, совер-
шившей хищения средств АО «БТА банк» на 
сумму более 5 млрд долларов, и легализации до-
ходов, добытых преступным путем. По данным 
уголовным делам 6 марта 2009 года М. Аблязов 
объявлен в международный розыск с санкцией 
на арест с целью его задержания и экстрадиции. 
Наряду с этим по обвинению в совершении ряда 
преступлений он был объявлен в розыск право-
охранительными органами России и Украины. 
Вместе с тем деятельность М. Аблязова и его со-
общников также является предметом уголовно-
го расследования правоохранительных органов 
Кипра, Венгрии и латвии. Уполномоченными 
органами Ирландии и Финляндии проводятся 
проверки деятельности аффилированных с М. 
Аблязовым компаний. 2 августа 2013 года ген-
прокуратура Казахстана направила ходатай-
ство во Францию об экстрадиции М. Аблязова. 
Также ходатайство об экстрадиции направила 
и Россия. 9 января 2014 года суд удовлетворил 
запросы об экстрадиции и Украины, и России. 
При этом французская юстиция посчитала при-
оритетной экстрадицию М. Аблязова в РФ. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаЗаХСтаН

Фильм Андрея Кондрашова «Крым. 
Путь на родину», в котором прези-
дент России Владимир Путин будет 

рассказывать о том, как проводилась опе-
рация по возвращению Крыма в состав 
России, еще не выйдя в эфир в полной 
версии, наделал много шума. Джен Пса-
ки уже успела раскритиковать его, хотя 
и призналась, что не видела этот фильм 
полностью. ЕС заявляет о своем единстве 
в вопросе поддержки Украины, но очевид-
но, что Украина нуждается не столько в 
политической поддержке, сколько в день-
гах. По подсчетам МВФ, только в ближай-
шее время потребуется порядка $41 млрд 
для стабилизации. Итак, наиболее важные 
цитаты на политической арене.

владимир путин: «не могли 
бросить крым под каток 
националистов»
«Ситуация развернулась на Украине та-
ким образом, что мы были вынуждены 
начать работу по возврату Крыма в состав 
России, потому что мы не можем бросить 
эту территорию и людей, которые там про-
живают, на произвол судьбы, под каток 
националистов», – рассказал президент 
России Владимир Путин в фильме Андрея 
Кондрашова «Крым. Путь на родину». По 
его словам, это было между 22 и 23 фев-
раля, «мы закончили около 7 часов утра. 
И, расставаясь, я всем коллегам сказал: 
мы вынуждены начать работу по возврату 
Крыма в состав России».

Филип Бридлав: «крым уже стал 
военным плацдармом»
«То, что мы видели, легко охарактеризо-
вать как милитаризацию Крыма. Россия 
размещает там очень продвинутые силы. 
Авиацию, военно-морские силы. Мы ви-
дим очень качественные ракетные систе-
мы «земля – воздух», которые покрывают 
радиус в 40 процентов Черного моря. Мы 
видим крылатые ракеты, которые покры-
вают радиус почти всего Черного моря. 

Поэтому, мы видим, что Крым уже стал 
плацдармом для дальнейшего примене-
ния», – заявил главнокомандующий Объе-
диненными вооруженными силами НАТО 
в Европе Филип Бридлав в интервью теле-
каналу «1+1».

Филип Хаммонд: «россия 
подрывает безопасность 
восточной Европы»
«Действия президента Путина по незакон-
ной аннексии Крыма, а сегодня – исполь-
зование российских войск для дестаби-
лизации положения на востоке Украины, 
основательно подрывают безопасность го-
сударств в Восточной Европе», – говорится 
в распространенных тезисах выступления 
дипломата в Королевском объединенном 
институте оборонных исследований в 
лондоне. Филип Хаммонд, министр ино-
странных дел Великобритании, разъясня-
ет: «Сейчас мы столкнулись с тем, что рос-
сийский лидер настроен не на то, чтобы 
присоединиться к основанной на соответ-
ствующих правилах системе поддержания 
мира между государствами, а на то, чтобы 
подорвать ее».

дональд туск: «Европе пора 
научиться жить без иллюзий»
«Европе пора научиться жить без ил-
люзий», – заявил в своем интервью New 
York Times Дональд Туск, председатель 
Европейского союза, перечисляя угрозы 
безопасности европейских стран. Среди 
таких он выделил агрессивное поведе-
ние России и угрозу джихадистов. Вместе 
с тем, по мнению Туска, в ЕС все еще не 
осознают возможности «горячего военно-
го конфликта на просторах ЕС», и именно 
поэтому всем 28 государствам так сложно 
достичь консенсуса для введения новых 
санкций против России. «Некоторые стра-
ны ЕС не готовы к дальнейшему введению 
санкций против России, несмотря на про-
должающиеся провокации со стороны 
Владимира Путина», – признал Туск. 

Маргот вальстрем: 
«убийство немцова 
свидетельствует об ухудшении 
социального климата»
«Европа должна признать, что политика, 
реализуемая Москвой, означает самую 
серьезную угрозу для европейского мира 
со времен холодной войны», – отмечается 
в статье главы МИД Швеции Маргот Валь-
стрем, опубликованной в газете Svenska 
Dagbladet. По ее словам, убийство Бориса 
Немцова свидетельствует об ухудшении 
социального климата. И то, что произо-
шло, это, конечно, огромная проблема для 
Швеции и остального европейского кон-
тинента, считает политик. 

Синдзо Абэ: 
«восстановление россии 
в «большой восьмерке» 
преждевременно»
Премьер-министр Японии Синдзо Абэ 
считает, что восстановление России в фор-
мате «большой восьмерки» (G8) преждев-
ременно из-за ситуации, сложившейся на 
Украине, об этом он заявил на совместной 
пресс-конференции с канцлером ФРГ Ан-
гелой Меркель в Токио. «Большая вось-
мерка» превратилась в «семерку» после 
того, как страны G7 в 2014 году решили не 
присылать своих лидеров на саммит не-
формального клуба развитых стран в Сочи 
и собрались без участия России в Брюссе-
ле. Такое решение было принято на фоне 
крымских событий. 

Франк-вальтер Штайнмайер: 
«Европа иначе видит ситуацию 
на украине»
«Заявления по ситуации на Украине, сде-
ланные нашими источниками, не полно-
стью совпадают с теми заявлениями, ко-
торые были сделаны со стороны НАТО и с 
американской стороны. Но я должен ска-
зать, что в позитивном смысле, напротив, 
у нас нет заинтересованности в том, что-
бы из этого развилось недопонимание», – 

цитирует РИА «Новости» главу МИД ФРГ 
Франк-Вальтера Штайнмайера. 

кристалина георгиева: 
«украине понадобится больше 
денег, чем ожидалось»
По оценке Международного валютно-
го фонда, в течение ближайших лет для 
стабилизации Украины потребуется $41 
млрд, сообщила Георгиева в интервью 
немецкому изданию Der Tagesspiegel. «Я 
считаю, что эта сумма может оказаться 
еще больше, – продолжила она. – 1,5 млн 
людей потеряли из-за войны крышу над 
головой. Думаю, что для поддержки этих 
людей потребуется больше средств, чем 
мы думали».

петр порошенко: 
«Мы пережили зиму»
«Мы пережили зиму, мы закупили всего 2 
млрд куб. м газа, последняя покупка была 
ниже $300 и в конце концов это привело 
к тому, что Россия вынуждена была сде-
лать заявку на увеличение на 68% объема 
прокачки, что обвалило рынок газа. И се-
годня мы будем покупать газ по $245 за 1 
тыс. куб. м по реверсу», – сделал заявление 
Петр Порошенко в интервью Первому на-
циональному телеканалу Украины. По 
его словам, Украина полностью диверси-
фицировала механизм поставок голубого 
топлива. «Мы об этом говорили и мечтали 
23 года. Мы, моя команда, это сделали», – 
сказал президент Украины.

лоран Фабиус: 
«на украине есть признаки 
деэскалации конфликта»
На востоке Украины есть признаки де-
эскалации конфликта, которые необхо-
димо подтвердить, заявил глава МИД 
Франции лоран Фабиус. «Есть элементы 
деэскалации на местах, которым необхо-
димо подтверждение», – отметил Фабиус 
на совместной пресс-конференции с гос-
секретарем США Джоном Керри в Париже.

«политика Москвы – самая серьезная 
угроза со времен холодной войны»

А Марченко говорил…

Антон жданов

вчера в ходе XVI съезда 
партии «нур Отан» глава 
государства нурсултан 

назарбаев подтвердил, что 
выдвинет свою кандидатуру 
на досрочные президентские 
выборы. Он отметил, что  
будут поставлены более  
сложные задачи и предложил 
пять реформ

«На базе наших успехов мы должны дви-
гаться вперед для укрепления нашей го-
сударственности. Поэтому я пришел сюда 
и выступаю перед вами, наверное, согла-
шусь с вами о выдвижении моей канди-
датуры с одной лишь целью, чтобы пред-
ложить новые задачи, сложные задачи, 
которые перед нами стоят», – подчеркнул 
Нурсултан Назарбаев. По его словам, для 
того чтобы баллотироваться в президен-
ты, кандидат должен понимать, какие 
программы и цели помогут улучшить 
жизнь народа. Если этого нет, не стоит и 
выдвигаться. После этого глава государ-
ства озвучил пять новых реформ. 

«Сейчас я выдвигаю пять институци-
ональных новых реформ», – сказал он. 
Первое – формирование современного 
профессионального автономного государ-
ственного аппарата.

Второе – обеспечение верховенства за-
кона, особенно в деятельности судов и 
полиции. По словам главы государства, 
следует принять пакет мер по обеспече-
нию прозрачности правоохранительных 
органов, внедрить новую систему отбора 
полицейских, ужесточить квалификаци-
онные требования к судьям.

Следующее направление касается ин-
дустриализации и экономического роста 
Казахстана.

«Четвертый вопрос – это нация единого 
будущего. Мы – казахстанцы – и этим все 
сказано, никаких разделительных черт 
между этносами не должно быть», – доба-

вил глава государства. Необходимо даль-
нейшее укрепление казахстанской иден-
тичности.

На этих принципах строится пятая ре-
форма – транспарентное, либеральное, 
подотчетное государство. Казахстанское 
общество постепенно адаптируется к пе-
ременам. «Это важный фактор, позволяю-
щий избегать нам обострения внутренних 
противоречий, укреплять политическую 
стабильность», – подытожил он.

Депутат Мажилиса Парламента РК За-
гипа Балиева считает, что выполнение 
всех этих задач может стать значитель-
ным рывком в развитии нашей страны. 
«Если мы их выполним, это будет еще 
один рывок. Президент также обозначил 
направления, по которым общество будет 
развиваться в дальнейшем. Как сказал 
Сенека, тот корабль, который знает, в ка-
кой порт направляется, любой ветер ему 
будет попутным. Это очень правильная 
кандидатура, единственный кандидат, 
который в реалиях сегодняшнего дня мо-
жет управлять страной», – добавила депу-
тат мажилиса.

Согласия Нурсултана Назарбаева вы-
двинуться кандидатом в президенты на 
предстоящих выборах ждал весь народ Ка-
захстана, отмечает Рахим Ошакбаев, за-
меститель председателя правления НПП 
«Атамекен».

По его словам, очень важный блок – се-
рьезная реформа госаппарата, «чтобы он 
был компактным, мобильным, отвечал со-
временным требованиям и зиждился на 
принципах меритократии – максимально-
го поиска талантов, то есть будут внедрены 
новые принципы, в том числе рекрутинг 
одаренных людей из частного сектора».

Не менее серьезный вопрос по право-
охранительным органам, то есть пред-
стоит серьезное реформирование этой 
сферы, для того чтобы полицейские вызы-
вали большое доверие в обществе. Второй 
столп – это верховенство закона, это крае-
угольный камень для дальнейшей модер-
низации нашей страны, добавил Рахим 
Ошакбаев.

«По итогам реализации двух боль-
ших направлений возможна дальнейшая 
серьезная реализация экономического 

развития: диверсификация, индустриа-
лизация, для того чтобы мы производи-
ли узнаваемые казахстанские продукты, 
создавали рабочие места. Эта индустриа-
лизация, как озвучил глава государства, 
должна создавать мультипликативный 
каскадный эффект в части занятости, соз-
дания рабочих мест, объемов рынка сбыта 
для малого и среднего бизнеса», – отметил 
Ошакбаев.

Четвертый вопрос, связанный с усиле-
нием казахстанской идентичности, уверен 
он, должен зиждиться на основе граждан-
ства, но не на национальной и религиоз-
ной принадлежности. «Для нас это вполне 
понятные прописные истины», – добавил 
Ошакбаев. В то же время, наблюдая собы-
тия, которые происходят в соседних стра-
нах, «мы должны этому вопросу уделять 
большее внимание. Президент также под-
черкнул важность триединства языков, ни 
один гражданин не может быть дискрими-
нирован по своей языковой принадлежно-
сти. С другой стороны, мы должны на рав-
ных условиях развивать как русский, так и 
казахский и английский языки».

Пятый вопрос – это транспарентная 
подотчетная государственная власть. 
«Здесь было очень много предложений 
главы государства в части использования 
современных технологий для того, чтобы 
местные исполнительные органы, цен-
тральные исполнительные органы были 
подотчетны гражданам. Президент пору-
чил правительству серьезно расширить 
механизмы обжалования неправомерных 
действий государственных служащих, 
широко внедрять саморегулируемые орга-
низации, которые должны стать основой 
для дальнейшей модернизации по этому 
направлению», – отметил он, добавив, что 
только после того, как будут реализованы 
все пять столпов, можно говорить о даль-
нейшей политической либерализации.

«По этим пяти направлениям, соот-
ветственно, будет предложена реформа 
с передачей значимой части полномочий 
от главы государства в парламент и пра-
вительство. Я думаю, что это одна из глав-
ных серьезных сенсаций», – подытожил 
Ошакбаев.

президент предложил пять 
институциональных реформ
Глава государства подтвердил свое участие в выборах

По его словам, денежно-кредитная 
политика должна быть понятна всем 
субъектам рынка. «Она не должна зави-
сеть от какого-то персонального состава 
руководства Нацбанка, персонального 
состава правительства. Денежно-кре-
дитная политика не должна зависеть 
от каких-то меняющихся мнений, что 
на сегодня более правильно или непра-
вильно, она должна быть привязана фун-
даментально к показателям», – считает 
Ораз Жандосов.

В условиях нарастания кризисных яв-
лений в национальной экономике ограни-
чение функций Нацбанка РК неуместно, 
полагает Максим лихачев, к.ю.н., науч-
ный сотрудник Уральского регионального 
информационно-аналитического центра 
РИСИ в Екатеринбурге. Экономические 
проблемы, с которыми столкнулся сегод-
ня Казахстан, по его словам, спровоциро-
ваны внешними факторами, связанными 
с падением мировых цен на энергоносите-
ли, девальвацией российского рубля, на-
плывом в республику доступного импорта 
из России, санкционным противостояни-
ем Москвы и Запада. 

«Однако первичные причины кризис-
ных явлений носят внутренний харак-
тер: низкая конкурентоспособность ка-
захстанских производителей, сырьевая 
деформация экономики, зависимость 
от импорта. Неблагоприятная внешняя 
конъюнктура лишь проявила нерешен-
ные проблемы», – сообщил российский 
эксперт.

Антикризисные мероприятия пра-
вительства, считает он, должны быть 
ориентированы на стимулирование вну-
треннего спроса, развитие инфраструк-
туры, импортозамещение. Ключевая 
роль в этом будет принадлежать нацио-
нальной финансовой системе и кредит-
ному обеспечению бизнеса и производ-
ства. Ответственность местных банков 
возрастает на фоне ограниченности ин-
вестиционных потоков с российской сто-
роны. К тому же, несмотря на отсутствие 
санкций, западный долговой рынок до 
сих пор не стал ключевым источником 
финансирования для хозяйствующих 
субъектов в Казахстане. В этих условиях 
упорядочение деятельности финансово-
кредитных учреждений и даже ужесто-
чение контроля со стороны Нацбанка не-
обходимо.

Более того, уверен Максим лихачев, 
выведение функции банковского регули-
рования из компетенции Нацбанка невоз-
можно в нынешних условиях. 

«Уровень развития казахстанской 
финансовой системы и нарастающий 
экономический кризис требуют сильно-
го регулятора, обладающего значитель-
ным административным ресурсом. К 
тому же ограничение полномочий НБ РК 
в банковском секторе расходится с зада-
чами углубления интеграции в рамках 
Евразийского экономического союза и 

перспективами создания единого фи-
нансового рынка. В России Центробанк 
активно использует принадлежащие 
ему надзорные функции в финансовом 
секторе», – отметил российский экс-
перт.

По словам Арины Мордвиновой, экс-
перта РИСИ, из-за текущей экономиче-
ской ситуации в стране и угрозы деваль-
вации национальной валюты сохранение 
влияния Нацбанка на коммерческие бан-
ки необходимо для слаженной работы 
банковской системы страны, контроля 
над спекуляциями на валютном рынке и 
реализации антикризисных программ. 
«Таким образом, исключение функции 
банковского регулирования из обязанно-
стей Нацбанка было бы несвоевременным 
в текущей экономической ситуации», – со-
общила она.

К тому же исключение функции бан-
ковского регулирования из обязанностей 
Нацбанка потребует передачи данной 
функции органу власти, способному обе-
спечить ее должную реализацию, или 
создания нового финансового института, 
ответственного за банковское регулиро-
вание и надзор. 

«Новый «регулятор» должен обладать 
опытом работы с волатильным банков-
ским сектором и иметь разветвленную 
сеть представительств для обеспечения 
реализации функции банковского регу-
лирования. Стоит также отметить тот 
факт, что данная реформа должна сопро-
вождаться существенными поправками к 
существующему законодательству», – рас-
суждает Арина Мордвинова.

Отдельно она обратила внимание на 
функции Нацбанка как заимодателя по-
следней инстанции, которая неразрывно 
связана с банковским регулированием. 
Выполнение этих функций разными ин-
ститутами снизит эффективность функци-
онирования банковской системы страны. 
Однако передача данной функции иному 
институту вместе с функцией банковско-
го регулирования возможна лишь при 
наличии у нового регулятора резервов, 
достаточных для кредитования коммер-
ческих банков или наделении его правом 
эмиссии, что существенно увеличит ин-
фляцию в стране и будет препятствовать 
проведению единой денежно-кредитной 
политики.

Разделение может снизить конфликт 
интересов между функциями обеспече-
ния финансовой стабильности, кредитора 
последней инстанции и функций надзора, 
считает Сабина Амангельды, аналитик 
Halyk Finance. Однако мировая практи-
ка показывает, что денежно-кредитная 
политика и надзор финансового сектора 
могут функционировать вполне успешно 
и независимо как разделенные, так и под 
управлением одного государственного 
органа. 

«Мы считаем, что внешняя форма ор-
ганизации не так важна, как внутренняя 
организация госучреждения, его ман-
дат и степень независимости от испол-

нительной власти», – добавила Сабина 
Амангельды.

непосильная ноша?!
Идея передачи функций не нова, в про-
шлый раз при разделении функционала 
разменной монетой стало АФН во главе с 
Еленой Бахмутовой. 

«АФН отделилось от НБК как самосто-
ятельный орган в 2004 году, приняв на 
себя обязанности по финансовому над-
зору, – отметила Сабина Амангельды, – 
процесс отделения функций монетарной 
политики от финансового контроля про-
исходил под контролем Марченко. В 2011 
году АФН упразднили, и его функции об-
ратно были переданы в ведение Нацбан-
ка. Однако ни отделение, ни объединение 
органов не принесло существенных изме-
нений как в монетарной политике стра-
ны, так и в финансовом регулировании».

Выделение АФН как отдельной струк-
туры было бы логично, считает Айвар 
Байкенов, директор департамента ана-
литики АО «Асыл-Инвест». Сейчас, по его 
словам, Нацбанк рассматривается как 
мегарегулятор и в международной прак-
тике такой статус центробанка не совсем 
актуален. Центробанк должен отвечать 
за ценовую стабильность, соответствен-
но, за инфляцию и валютную политику. 
Функцию надзора должен исполнять от-
дельный орган, как и было ранее, уверен 
Айвар Байкенов.

«Не могу сказать, что Нацбанк РК не 
справляется со своими функциями ре-
гулирования, но считаю, что отдельная 
структура, занимающаяся исключитель-
но регулированием, может быть более 
эффективной», – рассказал директор де-
партамента аналитики инвестиционной 
компании Private Asset Management Дамир 
Сейсебаев.

По словам Максима лихачева, основа-
ний утверждать, что Нацбанк РК не справ-
ляется с функцией банковского регулиро-
вания, нет. «В настоящее время регулятор 
принимает меры по повышению качества 
активов банков второго уровня. Обсужда-
ется вопрос о снижении административ-
ных барьеров при проведении операций 
по улучшению качества проблемных ак-
тивов, об усилении прав залоговых креди-
торов, создании нейтральных налоговых 
условий при совершении операций по пе-
редаче неработающих активов, о разделе-
нии резервных обязательств в тенге и ино-
странной валюте», – отметил он. К тому 
же функция банковского регулирования 
позволит проконтролировать осуществле-
ние антикризисных инициатив Нацбанка, 
добавил научный сотрудник РИСИ.

Более того, универсальных показателей 
оценки реализации функции банковского 
регулирования центральными банками 
не существует, следовательно, судить об 
эффективности деятельности Нацбанка 
в области банковского регулирования 
можно исключительно по косвенным при-
знакам, поделилась своим мнением Арина 
Мордвинова. 

Одним из таких признаков, по ее сло-
вам, является принятие плана дедолла-
ризации экономики Казахстана, свиде-
тельствующее о существовании проблем 
в финансовом секторе страны, которые 
необходимо решать. «Долларизация эко-
номики возникла, в том числе в резуль-
тате нехватки тенге, обусловленной не-
достаточной ликвидностью банковского 
сектора. Данная ситуация может быть 
оценена как признак неэффективного 
банковского регулирования. Однако 
инициатива Нацбанка по разработке 
и утверждению плана дедолларизации 
экономики свидетельствует о его готов-
ности совершенствовать текущую пози-
цию в отношении банковского регулиро-
вания», – полагает Арина Мордвинова.

Другим признаком, позволяющим 
косвенно оценить эффективность бан-
ковского регулирования в стране, по ее 
мнению, является количество отозван-
ных банковских лицензий. Банкротство 
коммерческих банков и отзыв лицензий 
в результате несоответствия кредитных 
институтов установленным нормативам 
свидетельствуют о проблемах в банков-
ском секторе страны, что может являться 
результатом неэффективного банковско-
го регулирования. 

«Информация о количестве отозван-
ных банковских лицензий, представлен-
ная на официальном сайте Нацбанка, 
показывает, что за последние несколь-
ко лет ни одна банковская лицензия не 
была отозвана», – подытожила эксперт 
РИСИ.

история вопроса
Напомним, что в Казахстане существо-
вало агентство по финнадзору, которое 
специализировалось на регулировании и 
надзоре за банковской системой Казахста-
на. Финансовому агентству удалось само-
стоятельно поработать всего 8 лет. 

В июле 2009 года впервые встал вопрос 
о том, чтобы передать эти полномочия 
Нацбанку, тогда его бывший глава Григо-
рий Марченко выступал против этой идеи. 
Предложение исходило от Кайрата Келим-
бетова, возглавлявшего в тот период фонд 
«Самрук-Казына». Он обосновал необходи-
мость данного шага тем, что сотрудники 
АФН не обладают достаточной степенью 
профессионализма для проведения адек-
ватного контроля за финансовым рынком. 

Григорий Марченко всеми способами 
старался уклониться, отмечая, что слия-
ние АФН и Национального банка вызовет 
конфликт интересов при проведении над-
зорных мероприятий.

В апреле 2011 года президент Нурсул-
тан Назарбаев все же упразднил эту струк-
туру, ее функции были переданы Нацбан-
ку. 

Предлагая такие варианты, необходи-
мо правильно взвешивать все за и против, 
а не устраивать из нынешнего главы Нац-
банка и его команды некий символ черных 
дней экономики Казахстана, взваливая на 
него вину за все происходящее.

[Начало На стр. 1]
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рОСт дОБычи 
СлАнЦЕвОй нЕФти  
в США прЕкрАтилСя

На трех из семи крупнейших месторожде-
ниях добыча и вовсе снизится. В апреле 2015 
года чистый рост добычи сланцевой нефти в 
США составит по сравнению с мартом лишь 
1 тыс. баррелей в сутки, свидетельствует опу-
бликованный 9 марта прогноз американско-
го Управления энергетической информации 
(EIA). По данным Bloomberg, это будет самый 
низкий показатель с начала 2011 года. EIA от-
слеживает сведения о производительности в 
семи основных нефтедобывающих регионах 
США – Баккене, Игл Форде, Хайнесвилле, Мар-
селлусе, Ниобраре, Пермиане и Утике. На их 
долю приходится 95% роста нефтедобычи в 
2011-2013 годах, передает РБК. На трех место-
рождениях – Баккене, Игл Форде и Ниобраре 
– в ежемесячном выражении чистая добыча 
нефти и вовсе снизится. Баккен в апреле будет 
давать на 8 тыс. баррелей в сутки меньше, чем 
в марте, Игл Форд – на 10 тыс., а Ниобрара – на 
5 тыс. Ожидаемое снижение добычи невелико 
относительно общих производственных объ-
емов: например, на месторождении Баккен в 
начале 2015 года ежесуточная добыча состав-
ляла около 1,2 млн баррелей, а на Игл Форде – 
почти 1,7 млн баррелей. Прогнозное снижение 
добычи на этих трех нефтеносных участках в 
апреле станет первым с ноября 2013 года, ког-
да EIA начало публиковать соответствующие 
оценки, отмечает Platts. Для сравнения: в 
апреле 2014 года ежесуточная добыча на Бак-
кене выросла почти на 30 тыс. баррелей, а на 
Игл Форде – на 80 тыс. баррелей. Под чистым 
ростом добычи EIA понимает рост добычи 
за счет ввода новых скважин на нефтяном 
участке за вычетом производства, выпадаю-
щего из-за выработки действующих скважин. 
После начала работы сланцевой скважины 
максимальный уровень добычи сохраняется 
в первые год-два, после чего резко снижается. 
Для обеспечения чистого роста нефтедобычи 
необходимо, чтобы добыча на новых скважи-
нах опережала истощение старых. Последние 
данные EIA означают, что ввод новых скважин 
в предстоящие месяцы будет в лучшем случае 
только компенсировать истощение существу-
ющих скважин.  

Deutsche Bank 
прЕдСкАзАл 
пАдЕниЕ ЕврО  
дО 85 ЦЕнтОв

Основная причина – масштабный отток 
капитала из Европы. Уинклер и Салаверос про-
гнозируют, что уже к концу этого года евро до-
стигнет паритета с долларом, в 2016 году будет 
стоить 90 центов, а к 2017 году подешевеет до 85 
центов. Сейчас евро стоит $1,07. Основной при-
чиной падения евро по отношению к доллару, 
указывают Уинклер и Саравелос, является уве-
личение оттока капитала из Европы, который к 
2017 году может достигнуть 4 трлн евро. За по-
следние шесть месяцев он превысил 300 млрд 
евро, пишет РБК. Капиталы утекают из Европы 
из-за отрицательных ставок и программы ко-
личественного смягчения ЕЦБ. Большинство 
средств ушло в США, Великобританию и Кана-
ду. «Отток капитала из Европы был даже больше 
наших первоначальных ожиданий. Мы счита-
ем, что евро будет стоить 85 центов к 2017 году», 
– пишут в своем обзоре Уинклер и Саравелос. 
Этот сценарий реализуется, если отток капита-
ла из еврозоны составит в течение нескольких 
лет как минимум 4 трлн евро. Профицит счета 
текущих операций (раздел платежного баланса 
страны, в котором фиксируются экспорт и им-
порт товаров и услуг, чистый доход от инвести-
ций и чистый объем трансфертных платежей) 
еврозоны растет с 2011-го, в конце прошлого 
года он достиг 234 млрд евро (3% ВВП), пишут 
авторы обзора. Корпорации используют боль-
шие прибыли для создания денежных запасов 
вместо того, чтобы инвестировать. В то же вре-
мя евро упал по отношению к доллару на мак-
симальную с 1985 года величину. «Мы считаем, 
что эти два события полностью соответствуют 
друг другу: профицит счета текущих операций 
в еврозоне является симптомом избыточных 
сбережений и поводом для крупных инвести-
ций за рубежом», – отмечают Уинклер и Сара-
велос. «Сочетание больших избыточных сбере-
жений и структурно низкой доходности может 
привести к тому, что весь европейский конти-
нент будет по-прежнему основным источником 
глобальных дисбалансов для конца этого деся-
тилетия», – заключили Уинклер и Саравелос.   

apple прЕдСтАвилА 
САМый тОнкий 
MacBook

Стоимость младшей модели с 256-гига-
байтным флэш-накопителем составит $1,3 тыс. 
Apple анонсировала ноутбук Macbook с рекорд-
ной малой толщиной и весом модели для мо-
бильных ПК этой компании. Об этом сообщает 
корреспондент «ленты.ру» с мероприятия аме-
риканской корпорации в Берлине. Новая мо-
дель называется Macbook без принятых ранее 
приставок Air или Pro. Она имеет 12-дюймовый 
дисплей с разрешением 2304 на 1440 точек. 
Устройство имеет габариты 28 на 20 на 1,3 сан-
тиметра, таким образом, оно стало самым тон-
ким мобильным ПК компании – Macbook Air 
имеет толщину 1,7 сантиметра. Масса нового 
аппарата составляет 0,92 килограмма по срав-
нению с 1,08 килограмма у 11-дюймового Air. 
Аппарат построен на базе процессора Intel Core 
M, что позволило его сделать без вентилятора 
– пользователь не услышит шума от работы си-
стемы охлаждения. Встроенный аккумулятор 
на 40 Ватт-часов позволяет ноутбуку 9 часов 
работать без подзарядки при веб-серфинге и 
10 – при просмотре видео. Особенностью ново-
го Macbook стало применение универсального 
разъема USB-C. Он двусторонний – позволя-
ет вставлять штекер любой стороной. При 
этом он позволяет подключать через пере-
ходник обычный USB-, а также VGA-, HDMI- и 
DisplayPort-кабели. Стоимость младшей моде-
ли с 256-гигабайтным флэш-накопителем и 
1,1-гигагерцовым процессором составит 1300 
долларов в США. Начало продаж планируется 
на 10 апреля 2015 года. Модель представлена в 
золотом, сером и темно-сером цветах.

// рынки // банки
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дЕвАльвАЦия тЕнгЕ 
кАзАХСтАну ничЕгО 
нЕ дАСт

Из-за отсутствия локального производства 
девальвация тенге Казахстану ничего не даст. 
Такое мнение в интервью корреспонденту цен-
тра деловой информации Kapital.kz высказал  
председатель правления BRB INVEST  Галим Ху-
саинов. По мнению финансиста, девальвация – 
это краткосрочная мера, которая «разгоняет» 
инфляцию и имеет срок жизни не более двух 
лет. «По истечении этого срока инфляция, ко-
торая наблюдается в стране, доходит до уровня 
государств-конкурентов, цены выравнивают-
ся, и мы снова становимся неконкурентоспо-
собными. И вопрос возникает: есть ли смысл 
снова проводить девальвацию или же необ-
ходимо добиваться конкурентоспособности 
страны? В России, к примеру, уже сейчас двух-
значная инфляция. Они нас уже через год по це-
нам догонят», – отметил Галим Хусаинов.  Экс-
перт пояснил, что в Казахстане, по сути, нет 
ни одного товара, который был бы полностью 
произведен в стране, исключая только продук-
ты питания.  Однако даже в пищевой отрасли 
также используются ингредиенты, определен-
ные составляющие и  добавки, которые заку-
паются на внешних рынках и импортируются 
в Казахстан.  «Что составляет основу нашей 
экономики? Нефть, газ, цветные металлы – экс-
портные товары, которые не используются на-
прямую в употреблении на внутреннем рынке. 
И, соответственно, все, что потребляет мест-
ное население, не произведено нами самими. 
Даже продукты питания, которые производят 
в стране, в большей степени зависят от импор-
та. Допустим, соки в Казахстане производят из 
концентрата, завезенного из другой страны. И, 
по сути, в этом соке казахстанского содержа-
ния только вода и упаковка. Насчет упаковки 
также большие сомнения – произведена ли 
она в Казахстане?» – подчеркнул эксперт. По 
мнению аналитика, в итоге при проведении 
девальвации все импортное сырье подорожа-
ет соответственно уровню девальвации, если 
только это не сырье, привезенное из России. Но 
нужно учитывать, что в России девальвация 
была проведена намного раньше и инфляци-
онные процессы уже были запущены. В итоге 
российские цены приближаются к казахстан-
ским. В итоге в случае проведения девальва-
ции в Казахстане произойдет взрыв инфляции.  
«С этой точки зрения кто будет в выигрыше? В 
выигрыше будут только те компании, которые 
имеют небольшую локализацию производ-
ства, – те, кто производят продукты питания 
из местного сырья, короткого срока хранения. 
К примеру, молочная продукция и другая».   
Кроме того, по мнению Галима Хусаинова, 
выиграют в результате проведения деваль-
вации сырьевые компании – металлурги-
ческие, нефтяные, но не особо ощутимо.  
«Девальвация на руку металлургам, у которых 
большая доля затрат идет на содержание тру-
довых ресурсов. Например, когда вы экспорти-
руете металлы и они котируются в долларах, а 
затраты идут в тенге и из них часть поступает 
на трудовые ресурсы, то зарплата рабочих в 
долларовом выражении при проведении де-
вальвации падает», – отметил глава инвест-
компании.  (kapital.kz)

чиСтАя приБыль дБ 
«БАнк ХОуМ крЕдит» 
СнизилАСь нА трЕть 

Чистая прибыль ДБ «Банк Хоум Кредит» за 
год уменьшилась на 4,0 млрд тенге (-33,1%), 
подсчитал центр деловой информации Kapital.
kz на основе данных, размещенных в аудиро-
ванной финансовой отчетности банка за 2014 
год.  В 2014 году чистая прибыль банка соста-
вила 8 млрд 237 млн тенге, в 2013 году этот 
показатель была выше – 12 млрд 310 млн тен-
ге. По данным отчета о прибылях и убытках, 
процентные доходы банка за год увеличились 
на 22,5%. Если в 2013 году такие доходы банка 
были на уровне 26,9 млрд тенге, в 2014 году – 
33,0 млрд тенге. За год банк нарастил процент-
ные расходы более чем на треть (+39,2%). Если 
в 2013 году процентные затраты банка состав-
ляли 5,6 млрд тенге, то в 2014 году этот показа-
тель достиг более 7,9 млрд тенге. За год активы 
банка снизились на 4,4 млрд тенге (-3,8%). На 
конец декабря 2013 года объем активов банка 
составлял 116,0 млрд тенге, на конец 2014 года 
– 111,6 млрд тенге. Наибольшую долю активов 
банка составляют кредиты, выданные клиен-
там. На их долю приходится 90,6% активов, 
на конец 2013 года доля таких займов была не-
много меньше – 87,5% активов. По сравнению 
с 2013 годом объем таких займов снизился на 
0,4% (-425,9 млн тенге), с 101,6 млрд тенге до 
101,2 млрд тенге. Кредитный портфель банка 
полностью представлен розничными займа-
ми. На конец 2014 года доля непросроченных 
займов составила 91,9% кредитного портфеля 
физических лиц, на конец 2013 года этот по-
казатель был выше – 92,5%. Доля кредитов, 
просроченных на срок менее 90 дней, состав-
ляет 4,3%, на конец 2013 года этот показатель 
был на уровне 4,4%. Доля займов, просрочен-
ных на 90 и более дней, незначительна – 3,7% 
розничного ссудного портфеля, на конец 2013 
года она была немного меньше – 3,0%. Незна-
чительная часть активов сконцентрирована в 
денежных средствах и их эквиваленте – 3,1%, 
на конец декабря 2013 года их доля была в 2 
раза выше – 7,4% активов. Если на конец дека-
бря 2013 года объем активов, размещенных в 
денежных средствах и их эквиваленте, состав-
лял 8,6 млрд тенге, то на конец 2014 года – 3,4 
млрд тенге. За год объем обязательств банка 
снизился на 5,8 млрд тенге (-6,6%). Если на 
конец декабря 2013 года обязательства банка 
были на уровне 88,1 млрд тенге, то на конец 
2014 года их объем достиг уровня 82,2 млрд 
тенге. В структуре обязательств банка практи-
чески половину занимают средства клиентов, 
размещенные на текущих счетах и депози-
тах, – 46,8%, на конец 2013 года их доля была 
выше – 52,8%. За год объем средств клиентов 
сжался на 8,1 млрд тенге (-17,3%). На конец де-
кабря 2013 года средства клиентов составляли 
46,5 млрд тенге, на конец 2014 года – 38,5 млрд 
тенге. По данным отчетности, доля средств на 
счетах и депозитах банков в обязательствах 
не превысила 4,1%, на конец 2013 года этот 
показатель был на уровне 9,1%. За год объем 
средств, сконцентрированных на счетах и де-
позитах банков, снизился в 2,3 раза, с 8,0 млрд 
тенге до 3,4 млрд тенге. За год банк докапита-
лизировался на сумму свыше 1,4 млрд тенге 
(+5,1%), с 27,9 млрд тенге до 29,3 млрд тенге. 
(kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КаЗаХСтаНпопулярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Анна видянова 

Аналитики не исключают, что южно-
корейский Kookmin Bank может вый-
ти из капитала Банка ЦентрКредит. 

Более полугода цена на простые акции 
банка вела себя неоднозначно, голово-
кружительный взлет котировок на KASE 
сменялся резким спадом. За месяц бумаги 
банка подешевели на 23,9%. 

Высокая волатильность цены простых 
акций Банка ЦентрКредит на KASE по-
следние полгода держала инвесторов в 
напряжении. Бумаги банка за месяц резко 
подорожали – на 43,4%. На начало января 
средневзвешенная цена акций не превы-
шала 144 тенге, на начало февраля она 
достигла 206,53 тенге. Ранее аналитики 
предполагали, что такая динамика по 
бумагам фининститута могла быть связа-
на со скупкой акций банка из-за утечки 
информации по эмитенту. Так, аналити-
ки выражали мнение, что ажиотажный 
спрос на акции банка формировался ис-
кусственно, подталкивая котировки БЦК 
вверх, тем самым наращивая стоимость 
фининститута. 

Не исключено, что стремительный 
взлет бумаг банка, скорее всего, был свя-
зан со спекуляциями. После ценового рал-
ли акции фининститута стали активно 
дешеветь – в феврале они потеряли в цене 
24,7% – с 206,53 тенге до 155,33 тенге. 

«В падении акций банка нет ничего 
удивительного. Ранее наблюдаемый рост 
носил спекулятивный характер. Фунда-
ментальных предпосылок для этого не 
было. То есть кто-то, вероятно, смог «ра-
зогнать» бумагу. Учитывая низкую лик-
видность простых акций банка, это, как 
мы видим, было в целом не так сложно 

сделать», – подчеркнул Айвар Байкенов, 
директор департамента аналитики «Асыл-
Инвест». Хотя он не исключает, что кто-то, 
обладающий определенной информаци-
ей, мог покупать акции на ранних этапах 
последнего ралли, а другие лишь подхва-
тили эту волну.

Дамир Сейсебаев, директор де-
партамента аналитики Private Asset 
Management, акцентирует, что акции БЦК 
являются низколиквидными, соответ-
ственно, высоковолатильными. «Дневной 
объем торгов за последний год составляет 
всего 6,6 млн тенге в день. Падение цены 
акций банка на 24%, произошедшее в по-
следнее время, выглядит как коррекция 
после роста. При этом удешевление акций 
и предшествующий их рост не сопрово-
ждались какими-либо официальными ре-
лизами со стороны банка. Соответственно, 
с моей точки зрения, ранее наблюдаемый 
рост котировок мог быть вызван какими-
либо слухами. Цена акций банка в конце 
декабря 2014 года опустилась до 130 тенге 
– минимального уровня с 2002 года, после 
чего наблюдался резкий подъем», – под-
черкнул эксперт. 

В середине февраля аналитики пред-
полагали, что взлет котировок по бумагам 
банка мог быть связан с планируемым 
увеличением доли Kookmin Bank в капита-
ле с 41,93% до контрольного пакета. 

«Корейский банк может использовать 
свой опцион покупки 10% акций у IFC 
(срок истечения опциона до 2017 года), в 
результате чего Kookmin Bank может стать 
контрольным акционером банка. К тому 
же он планировал конвертировать при-
вилегированные акции банка в простые в 
2014 году, но не сделал этого. Конвертация 
привилегированных акций и/или испол-

нение опциона могли бы стать сигналом 
повышения интереса к Банку ЦентрКре-
дит», – отметили в Halyk Finance.  

В «Асыл-Инвест» сделали достаточ-
но смелые предположения. «Учитывая в 
целом отток иностранных игроков с ка-
захстанского банковского сектора, можно 
предположить, что вероятность увеличе-
ния доли Kookmin Bank низкая. Возможно, 
наоборот, южнокорейский инвестор поду-
мывает о продаже банка. В целом перспек-
тивы отечественного банковского сектора 
в настоящий момент не столь оптимистич-
ны», – подчеркивает Айвар Байкенов.   

Насколько выгодной оказалась сделка 
по вхождению южнокорейского инвесто-
ра в капитал БЦК, можно проследить по 
финансовым показателям банка. В августе 
2008 года, когда Kookmin Bank приобрел 
23% долю в капитале банка за 59,9 млрд 
тенге (эквивалент $500 млн по курсу 2008 
года), банк был прибыльным. По данным 
Нацбанка, в 2007 году банк получил чи-
стую прибыль в размере 13,7 млрд тенге. 
2010 год был для фининститута убыточ-
ным (-29,3 млрд тенге). К слову, в 2013 году 
чистая прибыль банка составила 1,7 млрд 
тенге, в 2014 году – 3,6 млрд тенге. Чистая 
прибыль в январе 2015 года составила 
395,1 млн тенге. Если суммировать чистую 
прибыль банка за последние шесть лет, то 
можно сделать вывод о том, что в целом 
деятельность фининститута была убыточ-
ной (-19 млрд тенге), Kookmin Bank пока не 
получил отдачи от своих вложений. К тому 
же необходимо иметь в виду, что частично 
прибыль банка направлялась не только на 
выплату дивидендов акционерам, но и на 
формирование резервного капитала. Нуж-
но учитывать и тот факт, что позже южно-
корейский банк увеличил свое участие в 

капитале фининститута до более чем 41%.
Впрочем, в настоящее время банк оста-

ется достаточно привлекательным акти-
вом. 

К примеру, доля займов с просрочкой 
90 дней и более в два раза ниже, чем по 
рынку. Если на начало февраля доля таких 
займов в Банке ЦентрКредит не превыша-
ла 12,5%, то по рынку – 23,5%. 

В начале марта международное рейтин-
говое агентство Fitch Ratings подтвердило 
долгосрочные РДЭ в иностранной и нацио-
нальной валюте банка на уровне «B», про-
гноз «Стабильный». Краткосрочный РДЭ 
в иностранной валюте был подтвержден 
на уровне «B», национальный долгосроч-
ный рейтинг подтвержден на уровне «BB+ 
(kaz)», прогноз «Стабильный». 

Не исключено, что предположения 
аналитиков по выходу Kookmin Bank из 
капитала Банка ЦентрКредит могут ре-
ализоваться. Некоторые иностранные 
инвесторы уже продали свои банковские 
активы в Казахстане. Вслед за группой 
UniCredit, которая реализовала АТФБанк в 
2013 году, в 2014 году HSBC продала свою 
«дочку» «HSBC Банк Казахстан». 

Справедливая цена акций банка 
не превышает 180 тенге 
Аналитики акцентируют, что поведение 
цен акций БЦК противоречило общим 
тенденциям рынка. «К тому же, учитывая 
общую негативную динамику по рынку 
акций, рост бумаг банка выглядел нело-
гичным. С учетом того, что сейчас не по-
ступает никаких новостей, многие осоз-
нают, что сейчас можно закрыть позиции. 
Справедливая цена по бумагам банка в 
настоящий момент, на наш взгляд, состав-
ляет порядка не более 180 тенге. Сейчас 
акции банка с инвестиционной точки зре-
ния не привлекательны. 11 марта объем 
заявок на продажу по 158,08 тенге состав-
ляет 25 076 акций. При этом наилучшая 
цена спроса составляет 152 тенге за бума-
гу, объем заявок – 26 079 штук», – подчер-
кнул Айвар Байкенов. 

Между тем 10 марта средневзвешен-
ная цена простой акции банка была на 
15,8% ниже, чем справедливая цена, обо-
значенная аналитиками. К слову, 10 мар-
та средневзвешенная цена по бумагам 
банка составила 155,33 тенге, цена закры-
тия – 152,00 тенге. Никто из аналитиков 
не взялся делать прогнозы относительно 
дальнейшего поведения котировок Банка 
ЦентрКредит. 

«Акции банка в течение 2015 года мо-
гут вести себя как угодно. Не рекомендую 
ничего делать с данными акциями до тех 
пор, пока коэффициент оборачиваемо-
сти бумаг не достигнет хотя бы 10%. За 
последний год он составляет всего 3,5%. 
Иными словами, до тех пор, пока акции 
банка не станут достаточно ликвидными, 
когда риски потери ликвидности станут 
невысокими», – считает Дамир Сейсебаев.

Елена тумашова

На днях сенат парламента одобрил 
поправки в республиканский бюд-
жет на 2015-2017 годы. Финанси-

рование, согласно этому документу, бу-
дет направлено на новые антикризисные 
меры, включенные в проект программы 
«Нурлы жол». В их числе – активизация 
проведения геологоразведки. Деловой 
еженедельник «Капитал.kz» попросил экс-
пертов оценить, какой эффект может по-
лучить Казахстан, если это направление 
будет активизировано.

все ли так плохо  
в геологоразведке?
«Казахстанская геологическая школа всег-
да была одной из передовых в Советском 
Союзе, поэтому Казахстан и стал одной 
из республик с солидными углеводород-
ными запасами», «Несколько поколений 
геологов создали в Казахстане мощную 
минерально-сырьевую базу по углево-
дородному сырью, которая приносила в 
общесоюзную казну крупные доходы», – 
такие характеристики прозвучали от экс-
пертов, когда они обрисовывали картину 
прошлых лет.

Совсем другие краски использовал 
Балтабек Куандыков, президент Казах-
станского общества нефтяников-геоло-
гов, когда рассказывал о том, что стало 
происходить потом – когда профильные 
комитеты, министерства и ведомства 
дробились или закрывались, научная 
база геологоразведки была фактически 
разрушена, прекратилось производство 
оборудования, многие разведывательные 
подразделения практически прекрати-
ли существование. Следствие этого – от-
ток квалифицированных кадров, резкое 
сокращение объемов работ, дисбаланс 
между отработанными и приращиваемы-
ми запасами. Однако, по словам эксперта, 
постепенно государство взяло курс на уси-
ление этой отрасли – пришло понимание 
того, что если игнорировать ее состояние, 
то последствия для страны будут негатив-
ными, ведь нефтегазовая отрасль явля-
ется локомотивом развития экономики 
Казахстана. Тем более нужно учесть, что 
при имеющихся достижениях науки и раз-
работанных методах недра до глубины 5 
км практически изучены и до этой глуби-
ны «едва ли будет найден второй Кашаган 
или Тенгиз на территории страны». Теперь 
нужно обращаться к более глубоким гори-
зонтам.

Акбар Тукаев, советник генерального 
директора инжиниринговой компании 
«КАЗГИПРОНЕФТЕТРАНС», предлагает 
смотреть на ситуацию оптимистичнее. 
«Существует стереотип, что за годы не-
зависимости мы, кроме Кашагана, ниче-
го больше не разведали. На самом деле 
геология в стране развивается достаточно 
сильно, в отрасли используется довольно 
широкий арсенал современных техниче-
ских и технологических новинок», – гово-
рит эксперт. По его словам, мы привыкли 
мыслить масштабами: если найти место-
рождение, так сразу на миллиард тонн. На 
Западе нормально воспринимаются и бо-
лее мелкие «находки» – на 10-20 млн тонн. 
За последние годы в республике было сде-
лано порядка двух десятков небольших и 
малых открытий. «В Казахстане начали 
добывать нефть с начала XX века, за это 
время получено более 1 млрд тонн. В то же 
время только за годы независимости мы с 
учетом Кашагана и других открытий при-
бавили в своих запасах также более 1 млрд 
тонн», – иллюстрирует аналитик. По его 
мнению, казахстанская геология способна 
на сильные прорывы…

… но все дело в финансировании
Один из сложных вопросов геологоразвед-
ки в Казахстане – финансирование. Проект 

государственной программы инфраструк-
турного развития «Нурлы жол» предпола-
гает, что в 2015 году на новые антикризис-
ные меры будет выделен 101 млрд тенге. 
Геологоразведке предназначено 6 млрд 
тенге. На что именно пойдут эти средства 
и какая их часть достанется нефтегазовой 
отрасли, пока не известно. Если предпо-
ложить, что нефтянка получит часть или 
даже всю сумму целиком – много ли это? 
Достаточно ли – с учетом формулировки 
«активизация проведения» работ?

Судя по экспертным комментариям, ко-
торые получил «Капитал.kz», это совсем не 
большая цифра. Геологоразведка требует 
существенных вливаний – исчисляемых 
миллиардами долларов. Акбар Тукаев, на-
пример, считает, что в направление необ-
ходимо ежегодно вкладывать приблизи-
тельно $4-5 млрд – пятую или четвертую 
часть тех доходов, которые страна полу-
чала от добычи нефти и газа при стоимо-
сти барреля Brent $100 и выше. Мировая 
практика такова: определенная часть по-
ступлений от добычи и реализации нефти 
и газа рефинансируется в разведку. Таким 
образом, геология получает возможность 
развиваться опережающими темпами в 
сравнении с добычей. «В Казахстане же за 
годы независимости акцент был сделан 
на социально-экономическое развитие 
страны, доходы от отрасли направлялись 
в основном на проведение реформ, а рефи-
нансирование геологоразведки осущест-
влялось в очень скромных объемах. По-
могало то, что шли прямые иностранные 
инвестиции. Итог – мы свою нефтянку в 
части геологии развивали не за счет отече-
ственных ресурсов, а по большей части за 
счет иностранных вложений», – коммен-
тирует аналитик.

Балтабек Куандыков также говорит о 
необходимости вложения солидных сумм. 
В этом вопросе можно вернуться к тому 
принципу финансирования, который су-
ществовал в советское время – на геолого-
разведку направлялось приблизительно 
8% от всех нефтяных налоговых посту-
плений. Также было и в первые годы неза-
висимости Казахстана. Сегодня ситуация 
иная: из бюджета выделяется определен-
ная сумма, но каждый год она разная. По 
мнению эксперта, необходимо вернуться 
к прежней системе – определить процент 
от налоговых поступлений, который будет 
направляться на разведку. И тогда работы 
будут вестись системно и по плану.

Как отмечает Акбар Тукаев, направлять 
часть нефтяных доходов в геологоразведку 
вовсе не означает тратить деньги впустую. 
Это вклад в будущее. Даже если лет через 
20 нефть утратит свое значение в качестве 
горючего, она все равно останется эле-
ментом перерабатывающей промышлен-
ности. Нефтехимия сейчас развивается 
активно, из нефти получают несколько 
десятков видов различной продукции. То 
есть следующим поколениям нужны бу-
дут достаточные объемы ресурсов, и полу-
чить их можно именно благодаря разве-
дывательным работам и достаточному их 
финансированию.

не потерять свой статус
И все же: что лучше для Казахстана – ак-
тивное привлечение в геологоразведку 
иностранного капитала или финансиро-
вание своими силами? «В этом вопросе 
нужно исходить из степени изученности 
территорий, на которых планируется 
проведение геологоразведочных работ, – 
считает Балтабек Куандыков. – Более пер-
спективные блоки, на мой взгляд, целесоо-
бразно отдавать инвесторам посредством 
конкурса. А вот на малоизученных тер-
риториях государство должно проводить 
геологоразведочные работы за свой счет 
– выявлять там перспективные структу-
ры и переводить их в категорию перспек-
тивных участков». По мнению эксперта, 

способствовать привлечению инвесто-
ров в геологоразведку можно с помощью 
упрощения и облегчения для них законо-
дательства о недропользовании. Сейчас 
идет разработка принципиально нового 
Кодекса «О недрах и недропользовании» – 
он должен значительно улучшить условия 
для инвесторов. В этом вопросе учитыва-
ется мнение экспертов отрасли, в том чис-
ле иностранных, а также представителей 
бизнеса.

С другой стороны, если ориентировать-
ся исключительно на привлечение запад-
ных или российских инвестиций, то есть 
опасность того, что произойдет размыва-
ние статуса Казахстана в геологоразведке, 
предупреждает Акбар Тукаев. Обратное 
действие, то есть активное выделение 
средств из бюджета или применение того 
же рефинансирования части налоговых 
поступлений от нефтяной отрасли, даст 
обратный эффект: Казахстан сможет укре-
пить свои позиции и продвинуть уровень 
отечественной геологии.

Тут еще важно учесть такой момент: 
ситуация в мире с ценами на нефть и воз-
можностями иностранных инвестиций 
«совсем не радужная», достаточно актив-
но идет оптимизация расходов по бюдже-
там крупнейших нефтегазовых компаний. 
Но в то же время значение нефтегазовой 
отрасли в мировой экономике не умень-
шается и не уменьшится еще 20-30 лет (по 
самым скромным оценкам, черное золото 
и голубое топливо будут занимать мини-
мум 60% среди всех энергоресурсов, сей-
час – больше 60%).

Мировое нефтяное господство
Как поясняет Акбар Тукаев, один из при-
оритетов развития нефтегазовой отрасли 
– это опережающее добычу восполнение 
ресурсов. «Сейчас, – говорит спикер, – Ка-
захстан находится на 12-м месте в мире по 
запасам нефти. Это достаточно солидная, 
серьезная позиция. Но если мы хотим по-
настоящему влиять на расклад в мировой 
нефтяной сфере, то мы должны быть в де-
сятке». Попасть в топ-10, по его мнению, 
Казахстан может двумя путями – через 
реализацию проекта «Евразия» и разведку 
сланцевых ресурсов. И это опять-таки свя-
зано с укреплением собственных позиций 
в геологии.

Если будет реализован проект «Евра-
зия», предполагающий комплексное изу-
чение Прикаспийской низменности, и бу-
дет осуществлено сверхглубокое бурение, 
геологические запасы нефти Казахстана 
могут увеличиться в 2-3 раза, и это вообще 
может рассматриваться как прорыв в ми-
ровой геологии.

По поводу проекта «Евразия», который 
был презентован президентам Казахстана 
и России в сентябре 2014 года, Балтабек 
Куандыков рассказал: по распоряжению 
премьер-министра РК сформирована 
межведомственная рабочая группа, воз-
главил ее первый вице-министр энер-
гетики РК Узакбай Карабалин. В состав 
рабочей группы входят ведущие специ-
алисты практически всех министерств и 
ведомств, имеющих отношение к нефте-
газовой отрасли. Есть также координаци-
онный совет при ассоциации KAZENERGY 
и также существует проектная группа, 
выполняющая функции рабочего органа 
по развитию проекта. «Кроме того, сей-
час мы совместно с заинтересованными 
государственными органами работаем 
над тем, чтобы компаниям – участникам 
консорциума, которые примут на себя ос-
новные технические и финансовые риски, 
при последующей разведке и добыче были 
гарантированы льготы и преференции фи-
скального и не фискального характера», – 
сообщил спикер.

Что касается сланцев, то в этом вопросе 
Казахстан остается «неизведанным пят-
ном на мировой карте», отставая от тех же 

США, хотя сланцевая тема поднималась 
еще в советское время (тогда «перевеси-
ли» более легкие для извлечения запасы). 
Казахстану можно активно использовать 
те наработки и опыт зарубежных стран. 
Хороший пример правильной работы по 
сланцам – крупнейшее сланцевое место-
рождение США Eagle Ford. Сейчас на нем 
в качестве операторов присутствуют более 
200 компаний, начиная с мировых гиган-
тов, типа BP, Shell, Statoil, и заканчивая 
мелкими местными игроками, активно 
действуют 110. Участие небольших опера-
торов, по словам Акбара Тукаева, позволя-
ет более активно и оперативно рассматри-
вать вопросы инноваций.

«С помощью проекта «Евразия» или 
развития сланцев мы можем существенно 
продвинуть свою геологию в части инно-
ваций и развития технологий добычи», 
– считает аналитик. Каким образом? К на-
стоящему времени определенные попыт-
ки сверхглубокого бурения в некоторых 
странах Европы и Америки предпринима-
лись (например, в Мексиканском заливе 
осуществлялось бурение на 10 км), но в 
целом такой опыт еще нигде и никем не 
аккумулирован. Казахстан мог бы стать 
центром мировых компетенций в сверх-
глубоком бурении.

недра ждут действий
Кроме привлечения финансов, есть еще 
некоторые меры, которые могут поспособ-
ствовать активизации геологоразведки в 
Казахстане.

Так, по мнению Балтабека Куандыкова, 
необходимо утвердить новые регламенты 
и сделать доступ к геолого-геофизической 
информации максимально открытым для 
заинтересованных лиц. Потенциальные 
инвесторы и национальные компании, 
заинтересованные в проведении геолого-
разведочных работ на территории Казах-
стана, должны иметь возможность полу-
чать открыто и без платы геологическую 
информацию. «Вознаграждением для го-
сударства будет получение уже новой гео-
логической информации по результатам 
проведенных новых геологоразведочных 
работ», – считает Балтабек Куандыков.

Еще одной мерой активизации геоло-
горазведки эксперт называет масштабное 
проведение компетентным органом новых 
конкурсов на предоставление разведоч-
ных блоков, тем более что мораторий на 
проведение конкурсов снят. В 2007 году 
по поручению президента Казахстана был 
объявлен мораторий на проведение новых 
конкурсов по предоставлению права не-
дропользования. Одна из главных причин, 
почему это было сделано, заключалась в 
низких ценах на нефть. И плюс за период 
действия моратория компетентный ор-
ган должен был навести порядок по кон-
трактам на недропользование – провести 
инвентаризацию всех действующих кон-
трактов и исполнения контрактных обяза-
тельств. В 2013 году мораторий был снят. В 
прошлом году министерство нефти и газа 
провело тендер по трем разведочным бло-
кам. Очередной конкурс по новым блокам, 
по информации спикера, планируется про-
вести в этом году. То есть препятствий для 
проведения конкурсов нет. Эта работа на-
чата, главное – четкий и системный подход 
компетентного органа в данном вопросе.

В целом, если геологоразведка будет 
активизирована и в этой отрасли будет 
наведен порядок, по оценке Балтабека Ку-
андыкова, уровень добычи в 130 млн тонн 
(плато) может продержаться еще как ми-
нимум 5-7 лет. А этот уровень Казахстан 
может достичь к 2025 году (при фактиче-
ском объеме добычи 81 млн тонн в 2014 
году) – это показал анализ состояния раз-
работки по всем известным в настоящее 
время и подготовленным, но пока не раз-
рабатываемым месторождениям нефти и 
газа на суше и на море.

Анна видянова 

инициатива национального 
банка по развитию 
безналичных платежей 

может вдвое сократить оборот 
обменных пунктов. Аналитики 
также оценили предложение 
финрегулятора, предположив, 
что полный переход на 
безналичный расчет при 
совершении крупных покупок 
может произойти не ранее  
2020 года

Февральское заявление главы Нацбанка 
Кайрата Келимбетова о том, что финре-
гулятор призывает казахстанцев осу-
ществлять оплату за крупные покупки в 
безналичной форме, было воспринято не-
однозначно. 

«Эта мера регулятора при ее реализа-
ции приведет в целом к снижению оборо-
та обменных пунктов на 50%», – подели-
лись мнением в обменном пункте Алматы 
«Алатау». Между тем в обменном пункте 
пояснили, что инициатива Нацбанка, по-
следовавшая после девальвации тенге, не 
отразилась на прибыли. «После того, как 
финрегулятор обозначил максимальную 
разницу между курсом покупки и курсом 
продажи доллара и евро, ситуация с при-
былью не изменилась. Наш обменный 
пункт не потерял в доходах», – пояснили в 
«Алатау».

Александр Федоров, директор обмен-
ного пункта «Сик», считает предложение 
Кайрата Келимбетова неэффективным. 
«Нельзя обязать казахстанцев открывать 
счета в банках и производить безналич-
ные расчеты. Я никогда не буду держать 

средства на банковском депозите, не до-
веряю казахстанским банкам», – отметил 
он. Собеседник акцентировал, что многие 
казахстанцы до сих пор получают зарпла-
ту наличными, не через карточки. 

Галим Хусаинов, председатель правле-
ния BRB Invest, предполагает, что полный 

переход к безналичным расчетам за круп-
ные покупки через 2-3 года маловероятен. 
«Считаю, что это произойдет через 5-10 
лет. Это связано с тем, что у многих казах-
станцев есть доходы, которые не задекла-
рированы полностью, они не хранятся в 
банках. К тому же в Казахстане достаточно 

большой сегмент ретейлеров, базаров, ба-
рахолок, которые практически не участву-
ют в безналичных операциях. Переход на 
безналичное обслуживание необходимо 
вводить постепенно. Только тогда, когда 
POS-терминальная оплата карточками 
будет внедрена в полной мере и население 
станет меньше использовать кеш, тогда 
можно будет говорить об осуществлении 
крупных покупок в безналичной форме», 
– отметил он. 

Собеседник акцентировал, что про-
ведение крупных расчетов через безна-
личную форму – правильная мера. «Не-
обходимо понимать, какую именно цель 
преследует регулятор, призывая к разви-
тию безналичных платежей. Если одна из 
задач – увеличить обороты в банках, то эта 
мера может быть эффективна. Но, с другой 
стороны, все сделки по недвижимости 
фиксируются у нотариуса, в Министер-
стве юстиции РК, и перевод оплаты в без-
наличный формат не увеличит доходы в 
бюджет», – резюмировал Галим Хусаинов.

По состоянию на январь 2015 года ко-
личество обменных пунктов в РК состави-
ло 3013, из них банковских обменных пун-
ктов – 2062, небанковских юридических 
лиц – 951. Самый большой разрыв между 
объемом проданной наличной иностран-
ной валюты и объемом купленной наблю-
дался по рублю. В январе обменными пун-
ктами Казахстана было продано в 6,7 раза 
больше российских рублей, чем приобре-
тено. Обменники продали валюты России 
на 19,8 млрд, купили – на 2,9 млрд. На-
личных долларов было реализовано в 2,4 
раза больше, чем приобретено. Обменные 
пункты в январе купили американской ва-
люты на 599 млн, продали на сумму свыше 
1,4 млрд. Евро был менее востребованным 
у казахстанцев. В январе обменными пун-
ктами было приобретено европейской ва-
люты на 53 млн, продано – 99 млн.

Один из самых привлекательных 
активов может быть продан
Аналитики оценили динамику котировок бумаг БЦК 

Сможет ли казахстан 
влиять на расклад сил в 
мировой нефтяной сфере?

Оборот обменных пунктов 
может снизиться на 50%
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15 прОЕктОв 
пОлучАт 
гОСпОддЕржку  
пО линии Брк

Финансирование будет осуществляться 
за счет Нацфонда. В рамках долгосрочного 
финансирования обрабатывающей промыш-
ленности за счет средств первого транша На-
ционального фонда банками второго уровня 
одобрено 15 проектов на общую сумму 18,8 
млрд тенге. Об этом центру деловой информа-
ции Kapital.kz сообщили в пресс-службе Банка 
развития Казахстана (БРК). Уже открыто фи-
нансирование по шести проектам на сумму 
3,7 млрд тенге. Таковы промежуточные итоги 
мониторинга освоения средств Нацфонда, 
выделенных по линии АО «Банк развития Ка-
захстана». Речь идет о кредитовании субъек-
тов крупного предпринимательства – лимит 
финансирования на одного заемщика состав-
ляет от 200 млн до 5 млрд тенге. В частности, 
будет профинансирована реконструкция цеха 
по производству экстракционной фосфорной 
кислоты в Жамбылской области. Также одо-
брены проекты расширения производства 
полипропиленового порошка и полипропиле-
новых изделий в Павлодарской области, рас-
ширения производства полипропиленовых 
мешков в Алматинской области. Будет про-
финансирована модернизация и расширение 
производств агрохимической продукции 
и переработки золотосодержащей руды в 
Акмолинской области. Планируется также 
поддержать модернизацию и расширение 
производств постельного белья и махровых 
изделий в Южно-Казахстанской области, при-
обретение оборудования для производства 
строительных конструкций и материалов в 
Алматинской области. (kapital.kz)

БОлЕЕ 55 Млрд 
тЕнгЕ выплАчЕнО 
МнОгОдЕтныМ 
МАтЕряМ и СЕМьяМ  
в 2014 гОду

Более 55 млрд. тенге выплачено многодет-
ным матерям и семьям в 2014 году. Об этом 
сообщили в Министерстве здравоохранения 
и социального развития РК. «На выплату посо-
бий многодетным матерям и семьям, в кото-
рых четыре и более детей, из республиканско-
го бюджета в 2014 году было выделено более 
55,2 млрд. тенге» – говорится в сообщении. 
В частности, размер пособия выплачиваемо-
го многодетным матерям, имеющим госу-
дарственные награды, в 2014 году составил 
11 853 тенге. Данный вид господдержки на 
ежемесячной основе получили порядка 245, 
8 тысяч женщин. Следует отметить, что раз-
мер выплат многодетным семьям, имеющим 
четырех и более совместно проживающих 
несовершеннолетних детей, в 2014 году со-
ставил 7 705 тенге в месяц. Такую поддержку 
от государства получили порядка 220 тысяч 
семей. («казинформ»)

ЦЕны нА уСлуги 
СнижЕны в АСтАнЕ

Цены на услуги электроснабжения сни-
жены в Астане, сообщила в среду пресс-
служба городского департамента комитета 
по регулированию естественных монополий 
и защите конкуренции. «В соответствии с 
письмом министерства энергетики Респу-
блики Казахстан от 20 февраля 2015 года 
№ 12-05/5394 ТОО «Экибастузская ГРЭС-1 
имени Булата Нуржанова» информировал 
о снижении отпускной цены на электриче-
скую энергию ГРЭС-1 с 1 февраля 2015 года 
от 8,80 тенге/кВтч до 8,65 тенге/кВтч», – 
говорится в сообщении. По информации 
ведомства, в этой связи, по результатам экс-
пертизы цены департаментом комитета по 
регулированию естественных монополий и 
защите конкуренции 7 марта текущего года 
было снижено цены на услуги по розничной 
реализации электрической энергии (элек-
троснабжения) ТОО «Астанаэнергосбыт». 
«Таким образом, среднеотпускной тариф на 
электрическую энергию составил 13,80 тен-
ге за 1кВтч с учетом НДС, что ниже от пре-
дыдущего тарифа на 6 тиынов или на 0,43 %. 
При этом, снижение среднеотпускной цены 
на электроэнергию для населения составил 
в среднем на 13 тиынов или на 0,97%, для 
прочих потребителей в среднем на 5 тиынов 
или на 0,26%», – отмечается в пресс-релизе. 
Цены на услуги газоснабжения снижены в 
Астане на 16,89%, сообщила в среду пресс-
служба городского департамента комитета 
по регулированию естественных монополий 
и защите конкуренции. «Приказом министра 
энергетики Казахстана от 27 февраля 2015 
года №156 снижена предельная цена по опто-
вой реализации сжиженного нефтяного газа 
на внутреннем рынке. В этой связи, Депар-
таментом Комитета по регулированию есте-
ственных монополий и защите конкуренции 
Министерства национальной экономики 
Республики Казахстан по городу Астана про-
ведена экспертиза отпускных цены субъек-
тов регулируемого рынка (газоснабжающих 
организации) по городу Астана», – говорит-
ся в сообщении. Согласно информации, по 
результатам проведенной экспертизы была 
снижена цена АО «АстанаГазСервис» на ус-
лугу оптовая реализация сжиженного не-
фтянного газа через групповое резервуарное 
устройство (ГРУ) от ТОО «Тенгизшевройл» от 
110 736,32 тенге за 1 тонну с учетом НДС, до 
88 334,36 тенге с учетом НДС или на 20,23%. 
Таким образом, жители города Астаны с 7 
марта текущего года за услугу газоснабже-
ния (ГРУ) ТОО «Центральное газоснабжение 
города Астаны» будут оплачивать по следую-
щим ценам с учетом НДС: при наличии при-
бора учета – 314,25 тенге за 1м3, что ниже 
от предыдущей цены на 63,86 тенге или на 
16,89%; при отсутствии прибора учета – 
672,61 тенге в месяц на одного человека, что 
ниже от предыдущей цены на 136,68 тенге 
или на 16,89%. Так же, снижены цены АО 
«АстанаГазСервис» по оптовой реализации 
сжиженного нефтянного газа от АО «СНПС-
Актюбмунайгаз» от 70 412,16 тенге за 1 тон-
ну с учетом НДС, до 41 662,96 тенге с учетом 
НДС или на 40,83%. (kapital.kz)
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рАзвитиЕ МСБ – 
приОритЕтнОЕ 
нАпрАвлЕниЕ 
рАБОты АкиМАтА 
АСтАны

В Астане наблюдается слабая активность 
участия предпринимателей в государствен-
ных программах. Об этом, как передает Каз-
ТАГ, сказал заместитель акима столицы Нура-
ли Алиев. «Несмотря на проводимую работу, 
существуют и ряд проблем – слабая активность 
участия предпринимателей в государствен-
ных программах, в том числе по программе 
оказания поддержки в развитии производ-
ственной инфраструктуры, трудности также 
создают административные барьеры», – сказал 
Нурали Алиев на V стартап-форуме в среду. По 
его данным, в Астане насчитывается 61 тыс. 
субъектов малого и среднего предпринима-
тельства, в которых занято более половины 
трудоспособного населения города. «Хочу осо-
бо отметить, что развитие малого и среднего 
бизнеса является приоритетным направлени-
ем работы акимата города. В городе на сегод-
няшний день насчитывается 61 тыс. субъектов 
малого и среднего предпринимательства. Чис-
ленность занятых в сфере малого и среднего 
бизнеса, в свою очередь, составляет больше 
половины работоспособных граждан. От пред-
принимательства зависит и социальное бла-
гополучие граждан», – сказал замакима. По 
его сведениям, в рамках реализации первой 
пятилетки Государственной программы фор-
сированного индустриально-инновационного 
развития в РК, региональной карты индустриа-
лизации запущено в эксплуатацию 22 проекта 
на сумму 167,8 млрд тенге с созданием около 3 
тыс. рабочих мест. «Сектор предприниматель-
ства приносит определенный положительный 
эффект в виде поступлений в бюджет за счет 
наших предпринимателей – за счет налогов. 
И тенденции в сфере налогового администри-
рования выглядят положительными. В целом 
за прошедший год, 2014-й, в государственный 
бюджет поступило 475 млрд тенге. Особо отме-
чается активность предпринимателей в сфере 
малого и среднего бизнеса», – отметил Нурали 
Алиев. «С начала реализации программы «До-
рожная карта бизнеса - 2020» запущено 432 
проекта на общую сумму свыше 75 млрд тенге, 
сохранено более 8 тыс. и создано свыше 4 тыс. 
новых рабочих мест», – добавил он. (kapital.kz)

«нурлы жОл» 
пОзвОлит уСтОять 
БизнЕСу 

Сегодня благодаря реализации в стране 
масштабной программы «Нурлы жол», кото-
рую озвучил Глава государства Н.А.Назарбаев, 
бизнес сможет устоять перед натиском не-
гативных тенденций и сохранить рабочие 
места. Об этом сказал в ходе выступления 
на очередном XVI съезде партии «Нур Отан» 
заместитель председателя правления Наци-
ональной палаты предпринимателей Казах-
стана «Атамекен» Рахим Ошакбаев, передает 
nurotan.kz. «Решения главы государства всегда 
рассчитаны на перспективу. Когда создавался 
Национальный фонд, было много критиков, 
но Елбасы предупреждал, что будут тяжелые 
времена, и Нацфонд станет своеобразной 
подушкой безопасности. Сейчас, благодаря 
этому, страна имеет возможность реализо-
вать масштабную программу «Нурлы жол», 
которая и позволит бизнесу устоять перед на-
тиском негативных тенденций и сохранить 
рабочие места», – отметил Рахим Ошакбаев и 
подчеркнул, что есть только один путь к ста-
бильному процветанию – это всемерное раз-
витие предпринимательства. «Казахстан был 
признан первой в СНГ страной с рыночной 
экономикой. Н.А.Назарбаев целенаправлен-
но проводил реформы и интегрировал эконо-
мику в глобальный рынок. Формула «сначала 
экономика, затем политика» привела нас к 
процветанию. Создав Нацпалату «Атамекен», 
Вы дали возможность предпринимательству 
непосредственно участвовать в структурных 
реформах. По сути, благодаря главе государ-
ства весь государственный аппарат развер-
нулся лицом к бизнесу», – добавил он. Сегодня, 
по словам Р. Ошакбаева, в стране принимают-
ся беспрецедентные меры - реализуются про-
грамма индустриализации, Дорожная карта 
бизнеса, Агробизнес-2020, Карта занятости. Р. 
Ошакбаев отметил, что и партия «Нур Отан» в 
своей предвыборной платформе определила 
два важных направления – это поддержка от-
ечественного бизнеса и создание благопри-
ятного инвестиционного климата. Помимо 
этого, благодаря поддержке главы государства 
Н. Назарбаева, радикально реформированы 
многочисленные и обременительные провер-
ки. «Отменены плановые проверки, пересмо-
трены требования к ним, внедрена на основе 
мировых стандартов система оценки рисков, 
введен институт страхования ответственно-
сти предпринимателя. Это – мощная поддерж-
ка для бизнеса. Последние поправки в Закон 
об инвестициях, инициированные Вами, при-
дадут мощный стимул для привлечения пря-
мых иностранных инвестиций, даже в услови-
ях кризиса в мировой экономике», – пояснил Р. 
Ошакбаев. В пример Рахим Ошакбаев также 
привел реализацию идеи Н.А. Назарбаева о 
евразийской интеграции. «Создано крупней-
шее в мире после Евросоюза экономическое 
объединение: общий рынок с 176 млн. потре-
бителей и с оборотом внешней торговли почти 
в 1 трлн. долларов. Сейчас бизнес имеет прак-
тически беспрепятственный доступ к рынку 
сбыта, более чем в 10 раз превышающий ка-
захстанский. Как непосредственный участник 
переговорного процесса могу сказать, что ус-
ловия евразийской интеграции сформирова-
ны на равноправной и прагматичной основе», 
– отметил он, подчеркнув, что развитие казах-
станского бизнеса на особом контроле у главы 
государства. («казинформ»)
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Бизнес-афоризмы
Трудно заставить человека понять что-либо,  
если его заработок обеспечивается непониманием этого.

Адам Смит

Думай, прежде чем вкладывать деньги,  
и не забывай думать, когда уже вложил их.

Ф. Дойл

Ничто так не деморализует,  
как скромный, но постоянный доход. 

Э. Уилсон

Когда компания перестает расти, 
она начинает умирать.

Майкл Эйснер

вероника герман

прошлый кризис выявил 
множество недостатков 
в строительной отрасли. 

котловое финансирование 
и высокое число долевых 
участников едва не привели к 
падению всего сектора. Однако 
девелоперы успешно преодолели 
кризис и вынесли для себя 
важные уроки. как будут вести 
себя цены на недвижимость 
в этом году и о развитии 
строительства в казахстане в 
интервью «капитал.kz» рассказал 
председатель наблюдательного 
совета строительной компании 
Global Мухит Азирбаев

- Мухит Бакытович, в последнее вре-
мя казахстанские банки приостанови-
ли выдачу ипотеки. как это отражается 
на строительных компаниях, ведь они 
являются вашими партнерами?

- Действительно, некоторые банки 
приостановили выдачу ипотеки. И с этим 
связано сразу несколько причин. Одна из 
них – отсутствие тенговой ликвидности. 
Как объясняют это банкиры, в ожидании 
возможной девальвации свои депозиты в 
доллары перевело не только население, но 
и крупные компании. 

Мы наблюдаем тенденцию сокращения 
выдачи ипотеки казахстанскими банка-
ми начиная с 2012 года. Сегодня темпы 
прироста объемов выданных ипотечных 
кредитов несопоставимы с периодом рас-
цвета ипотеки. 2002-2007 годы – 20-40% в 
год. Для примера, в прошлом году прирост 
составил всего 13% по сравнению с 2013 
годом в целом в Казахстане. 

С конца 2014 года мы, безусловно, ощу-
щаем приостановление выдачи ипотеки 
большинством банков, так как она остает-
ся одной из основных возможностей при-
обретения квартиры нашими клиентами.

- Банки уже начали выдавать ипоте-
ку?

- На сегодняшний день правительство 
пытается поддерживать ипотеку через го-
синституты, потому что это больше соци-
альный вопрос. Например, Казахстанская 
ипотечная компания приобретает ипотеч-
ные портфели в банках второго уровня. 

«Жилстройсбербанк» активно работает 
с населением и продвигает свои продукты. 
За последнее время он существенно рас-
ширил свое присутствие на рынке. Помимо 
классической схемы кредитования путем 
накоплений, в течение определенного вре-
мени банк внедрил еще два продукта – ког-
да копишь средства в течение двух-трех лет 
и получаешь кредит, а также когда можешь 
не копить, имея первоначальный взнос от 
20% до 30% от суммы, и имеешь возмож-
ность приобретать недвижимость под 
процентную ставку чуть ниже рыночной. 
Поэтому ипотека как продукт не исчезла 
с рынка, просто уменьшились ее объемы. 
Но, добавлю, что некоторые банки второго 
уровня продолжают работать с населени-
ем в части ипотечного кредитования. 

- в 2007-2009 годы строительная от-
расль одной из первых ощутила на себе 
негативное влияние кризиса. имеются 
ли сегодня у вас какие-либо антикри-
зисные меры?

- Уроки прошлого кризиса мы, как де-
велоперы, извлекли. По крайней мере, те 
компании, которые пережили его. 

С учетом рисков, которые были присущи 
рынку недвижимости в прошлом, можно 
выделить следующее: во-первых, большое 
число долевых участников. Многие про-
екты реализовывались за счет долевых 
взносов, и, конечно же, как только долевые 

участники перестали платить, стройки мо-
ментально были заморожены. Сегодня мно-
гие застройщики используют смешанную 
схему, в том числе за счет привлечения дол-
госрочного финансирования. На примере 
нашей компании – мы много лет работаем с 
«Казкоммерцбанком», нашим финансовым 
партнером, который открывает нам фи-
нансирование, и наши клиенты могут быть 
уверены, что проект будет достроен. 

Во-вторых, использование некоторы-
ми компаниями механизма котлового 
финансирования, когда деньги из одного 
проекта инвестировались в другой. Это 
пагубная практика. Каждый проект дол-
жен быть самодостаточным и иметь свою 
финансовую модель. 

И, в-третьих, изменилось отношение 
населения к покупке недвижимости, оно 
стало сегодня более разборчивым, ще-
петильным. Сегодня покупатели задают 
много правильных вопросов: например, 
кто финансирует, какая компания строит, 
как долго она на рынке и прочее. 

И, наконец, на строительном рынке 
присутствует достаточно жесткая кон-
куренция ввиду большого количества 
игроков. В 2014 году, например, впервые 
с момента прошлого кризиса в Алматы 
и Астане было сдано в эксплуатацию ре-
кордное количество жилья. В борьбе за 
клиента компаниям нужно сильно поста-
раться – не только построить недвижи-
мость, дать красивую рекламу, но и уметь 
рассказывать о ней, а главное – построить 
так, как обещали.

Строительная отрасль очень чувстви-
тельна к любым потрясениям. Даже если 
нет кризиса, но есть слухи, это очень 
сильно сказывается на секторе, причем 
именно на гражданском строительстве. 
Недвижимость – это не товар первой не-
обходимости, и в ряде текущих расходов 
люди в первую очередь отказываются 
от дорогих покупок, таких как недвижи-
мость, автомобили и т.д. 

С точки зрения подготовленности рын-
ка к кризису, если будут происходить кри-
зисные явления в экономике, выиграют 
те, у кого будет готовый товар. Опыт про-
шлых лет показывает, что недостроенное 
жилье – это большие риски. 

Отмечу, что мы не наблюдаем систем-
ных кризисных явлений в отрасли. И не-
давнее выступление президента внушает 
большой оптимизм, а последующие ком-
ментарии всего экономического блока 
правительства говорят о том, что шоковых 
явлений не будет. 

Мы также понимаем, что ситуация в со-
седних странах сказывается на нас, но это 
лишь корректировка, а не кризис в полном 
смысле этого слова. 

- говоря о соседях и их экономиче-
ском положении, видите ли вы влияние 
санкций против рФ на вашу отрасль? 

- На мой взгляд, сказались не столько 
санкции, сколько девальвация россий-
ского рубля. Что опять же можно оценить 
двояко. 

С одной стороны, мы, как потребители, 
смогли приобрести какое-то количество 
строительных материалов и оборудова-
ния чуть дешевле, чем раньше. Это касает-
ся тех позиций, которые мы традиционно 
покупали в России. Ввиду снижения цены 
нам даже удалось приобрести строитель-
ные материалы и оборудование, которые 
раньше мы не покупали.

С другой – многие крупные казахстан-
ские компании имеют свое производство, 
что приводит к конфликту интересов. 
Можно уменьшать себестоимость товара 
за счет покупки у россиян, но в то же вре-
мя нужно поддержать свои компании. 

У нас нет производственных подраз-
делений, однако мы все равно стремимся 
поддерживать отечественного произво-
дителя. При выборе поставщика мы до по-
следнего ищем экономические решения, 
чтобы приобретать продукцию у местных 
производителей. 

И опять-таки сегодня девальвация есть, 
завтра нет. Эта ситуация, скорее, проверка 
на прочность – кто запасался «жирком», 
кто создавал свой фонд благосостояния, 
тот без труда пройдет этот период. Кто не 
создал – значит, выбрал неправильную 
стратегию развития. 

- как вы считаете, сколько составит 
рост сектора по итогам года?

- Строительный сектор – это не только 
девелоперы, строительные компании, но 
и проектировщики, дизайнеры, риелторы 
и т.д. Это огромный рынок, как мы назы-
ваем его, «с казахстанским содержанием», 
здесь работает, по примерным подсчетам, 
до 670 тыс. человек, или 11% от экономи-
чески занятого населения. Это очень боль-
шой масштаб. 

В 2014 году доля строительного сектора 
в ВВП страны занимала 7-8%, и наша зада-
ча на этот год – не сбавлять обороты. Мы 
не видим серьезных причин для сниже-
ния темпов. Однако в долгосрочной пер-
спективе без поддержки государства по 
стимулированию спроса путем ипотеки 
будет достаточно сложно превзойти такие 
показатели. Конечно, мы, как девелоперы, 
будем искать возможности для роста, но 
опять же помощь со стороны не помешает. 
Уверен, что выход будет найден. 

- какой сегмент жилья сегодня поль-
зуется спросом?

- Спросом пользуются все сегменты жи-
лья, у них разная специфика и доля. Если 
взять элитную недвижимость, как и весь 
товар премиум-класса, она не упала ни в 
цене, ни в объемах в период кризиса. Про-
изошла корректировка, но сегмент быстро 
восстановился. 

Если говорить о жилье эконом-класса, 
сегодня здесь основным девелопером яв-
ляется государство. Этот сегмент развива-
ется благодаря государственным програм-
мам и решает социальные вопросы. 

В классах комфорт и бизнес достаточно 
активная конкуренция, а значит, и боль-
шой разбег цен. Но именно эти сегменты 
больше всего пострадали в кризис и доль-
ше всего восстанавливались. Поэтому в 
случае системного кризиса именно они и 
будут больше всего корректироваться. 

- Могли бы вы подсказать, как пове-
дут себя цены в этом году?

- Могу однозначно сказать, что они 
будут рыночными, независимо от того, 
упадут они или вырастут. Рынок жилой 
недвижимости высококонкурентен, здесь 
нет монополистов, поэтому все, что про-
исходит с ценами на жилье, – абсолютно 
рыночные явления. Разница в цене зави-
сит только от локации и других индиви-
дуальных характеристик жилья. Только в 
Алматы сегодня реализуется порядка 115 
проектов – это как одноподъездные дома, 
так и комплексная застройка. Если доба-
вить еще вторичное жилье, построенное 
до 2007 года, вы поймете, что рынок огро-
мен. Поэтому предсказывать цены на не-
движимость сложно: будет спрос – будут 
высокие цены, и наоборот.

- говоря о нашей северной столице, 
как вы считаете, как строительный сек-
тор будет развиваться там? 

 - Недвижимость в столицах всегда бу-
дет пользоваться большим спросом и сто-
ит достаточно дорого. Сегодня Астана уже 
самодостаточный город, куда стремятся 
люди, где успешно развивается бизнес. В 
некоторых сегментах цены на недвижи-
мость в Алматы и Астане выровнялись, 
или в столице даже выше. Полагаю, что 
проведение EXPO даст большие возможно-
сти для роста строительства в Астане. 

- Есть ли у вас интерес к выходу на 
этот рынок?

- У нас была такая идея, но мы приш-
ли к выводу, что там очень много мест-
ных игроков, включая крупных. Для того 

чтобы принять такое решение, нужно 
взвесить все за и против. Для нас важно 
делать свою работу хорошо на том рынке, 
который мы уже знаем, и где мы уже при-
сутствуем. И когда приходит уверенность, 
что ты можешь предложить на рынке но-
вые решения, можно думать о выходе и на 
другие рынки. 

- наши крупные компании не очень 
активно выходят в регионы, это связа-
но с высокой конкуренцией?

- Да, в регионах активно работают мест-
ные игроки. И, наоборот, они стремятся 
выйти на рынки Алматы и Астаны, потому 
что эти два города составляют львиную 
долю всего введенного в эксплуатацию 
жилья. Это первое.

Второе – знание рынка и его специфи-
ки. Не зная этого, очень сложно работать и 
конкурировать с местными игроками. 

Третье – сложность удаленного управле-
ния даже в условиях высоких технологий. 
Наша отрасль требует постоянного контро-
ля и физического присутствия. Ты должен 
поставить работу так, как это принято в го-
ловном офисе, а удаленно это сделать очень 
сложно. Наверное, каждый акционер или 
топ-менеджер, прежде чем принять реше-
ние об экспансии в регионы, думает, как 
все эти моменты предусмотреть. 

- ваша компания предоставляет 
какие-то программы лояльности для 
своих клиентов?

- Наши инструменты ограничены: в 
основном это рассрочки, акционные про-
граммы. Мы – не финансовый институт, 
и предоставить полноценную ипотеку, 
к сожалению, не можем. Но при этом мы 
внимательно оцениваем рынок и смотрим 
на потребности клиентов. Например, у 
нас есть рассрочка до 1 года. В ближайшее 
время планируем внедрить рассрочку на 
более длительный срок. Также у нас запу-
щен совместный проект с «Жилстройсбер-
банком». 

Мы всегда стараемся работать над эф-
фективностью и себестоимостью товара. 
Когда девелопер работает на рынке всерьез 
и надолго, он должен заботиться о клиенте 
и его потребностях, предоставлять доста-
точный уровень сервиса, и только тогда 
производимый продукт будет востребо-
ван. Сегодняшние условия требуют, чтобы 
мы работали на повышение лояльности 
клиента, это мы сейчас и делаем в Global. 

- в этом году была создана Ассоциа-
ция строительной отрасли казахстана. 
расскажите, пожалуйста, об актуально-
сти ее создания…

- В конце 2014 года под эгидой Нацио-
нальной палаты предпринимателей был 
проведен первый конгресс отрасли, на ко-
торый были приглашены компании из Рос-
сии, Беларуси и ряда других государств. 

В центре внимания были вопросы, свя-
занные с развитием экономики и отрасли. 
На заключительной сессии мы подняли 
вопрос об объединении всех компаний, 
работающих в отрасли, в единую ассо-
циацию. Понятно, что у каждого сектора 
есть свои профессиональные объедине-
ния – союзы, ассоциации и т.д. Но для того 
чтобы эффективно работать с НПП и пра-
вительством, необходим союз, представ-
ляющий интересы всех игроков рынка. 
Кроме того, с 1 января мы вошли в ЕАЭС, 
поэтому должны обсуждать вопросы, свя-
занные с нашими партнерами из стран-
участниц, и не допустить «экспорта» про-
блем в наши страны, а развиваться вместе. 
Создание ассоциации – это и возможность 
делиться опытом, чтобы участники не до-
пускали одни и те же ошибки, которые на 
нашем рынке могут стать фатальными. 
Участники этой сессии пришли к мнению, 
что нужно создать такой единый рабочий 
орган. Сейчас ассоциация проходит ре-
гистрацию в государственных органах. 
В ближайшее время планируем активно 
включиться в ее работу. 

Айнагуль Елюбаева

Сегодня, когда отечественное произ-
водство переживает не лучшие вре-
мена, стране необходимы более дей-

ственные меры по защите внутреннего 
рынка. Ведущие европейские государства 
пришли к выводу, что в условиях жесткой 
конкуренции нужно применять тонкие 
механизмы регулирования. Чтобы отво-
евать внутренний рынок у иностранных 
импортеров, данные государства разра-
батывают неправительственные стан-
дарты, показатели качества в которых 
должны превышать международные и 
национальные. Так, в норвежских стан-
дартах DNV государственный язык был 
обозначен обязательным требованием 
при заполнении инструкций, проектной 
и технической документации на продук-
цию. Это означало, что потенциальный 
импортер должен знать редкий норвеж-
ский язык в совершенстве. Данное требо-
вание существенно затягивало процесс 
проникновения зарубежных поставщи-
ков на внутренний рынок. В РК также  
уже сегодня Ассоциацией товаропроиз-
водителей Казахстана внедряются свои 
неправительственные стандарты. На чем 
будет сделан акцент при их разработке и 
какого эффекта предполагается добиться 
при их реализации в интервью деловому 
еженедельнику «Капитал.kz» рассказал 
глава ассоциации Марат Абиев, больше 
известный как самый молодой казахстан-
ский миллионер. 

 - Марат, мы знаем вас как успешного 
предпринимателя, вы сейчас стоите на 
защите интересов бизнесменов. каково 
ваше мнение по поводу внедрения не-
правительственных стандартов в ка-
захстане?

- Ассоциация товаропроизводителей 
Казахстана разрабатывает механизм по 
поддержке и улучшению качества отече-
ственных товаров.  Для этого была выбра-
на западная стратегия.  Разрабатывается 
ряд неправительственных стандартов  на 
примере стандартов API, DNV, DIN, ASTM.  
Улучшая стандарты, мы улучшим каче-
ство нашей продукции. В 1950-е годы в 
Японии качество продукции оставляло 
желать лучшего, они ввели стандарты и 
заметно повысили товарные преимуще-
ства. Аналогичная ситуация наблюда-
лась в Америке и Китае. Каждая страна 
по-своему улучшает  свои стандарты. 
Норвегия, чтобы защитить свое рыболов-
ство, Канада, чтобы во всем мире были 

зеленые технологии, и нам тоже нужно 
воспользоваться опытом Канады, и наши 
стандарты разрабатывать так, чтобы они 
использовали зеленые технологии, то 
есть возобновляемые источники энер-
гии. Я думаю, что Казахстан уже к этому 
пришел. В разрабатываемых нами не-
правительственных стандартах мы дора-
батываем раздел по энергосбережению, 
экологии производственных процессов. 
На протяжении всей истории существо-
вания Республики Казахстан главой 
нашего государства предпринимались 
системные шаги в направлении защиты 
экологии республики.  В 1992 году был 
подписан лиссабонский протокол и вы-
везено все ядерное оружие из страны. Го-
дом раньше закрыли Семипалатинский 
полигон. На весь мир озвучили траге-
дию Аральского моря. В 2009 году наша 
страна присоединилась к международ-
ной Киотской конвенции. А в 2017 году 
планируем провести выставку междуна-
родного масштаба «Экспо-2017 «Энергия 
будущего», и уже в 2050 году Казахстан 
преобразуется в страну с развитой зеле-
ной экономикой.  Неправительственные 
стандарты  должны получить приоритет 
над национальными и международными 
стандартами, сейчас как раз эти нормы 
вносятся в законы и подзаконные акты. 
В Законе о государственных закупках РК 
уже внесена норма о том, что неправи-
тельственные  стандарты и показатели 
качества в них должны быть не ниже, чем 
в национальных и международных. При 
проведении конкурсов по закупкам то-
варов, работ и услуг при выборе постав-
щиков приоритет должен отдаваться тем 
производителям, которые производят 
продукцию по стандартам, имеющим бо-
лее высокие показатели качества. 

-  как насчет сертификата о проис-
хождении товара на территории  респу-
блики казахстан ct-kZ, он продолжит 
свою работу? 

 - CT-KZ себя не оправдывает абсолют-
но. Приведу пример: я производитель 
сотовых телефонов. Я произвожу микро-
схемы, паяю платы, произвожу корпуса, 
то есть  я полностью произвожу комплек-
тующие, у меня на заводе работает 1 тыс. 
человек. Процент местного содержания  
производимого товара составляет 70%. 
Теперь приходит парень, разобрал эти те-
лефоны на 3 части – задняя крышка, бата-
рейка, сам телефон. Батарейку завозит 1 
компания китайская, основной корпус за-
возит другая компания, крышку завозит 

3 компания. При этом он условно увели-
чивает зарплату сборщикам в 10 раз и за-
нижает себестоимость телефона. И можно 
искусственно скорректировать процент 
местного содержания до 80%. И теперь 
этот молодой человек может успешно кон-
курировать с большим заводом, где ра-
ботает 1 тыс. человек. Это справедливо? 
То есть он, используя импортные компо-
ненты и собирая телефон у себя в гараже, 
может наравне конкурировать с большим 
производителем. Можно нарисовать лю-
бой процент и любого импортера сделать 
производителем. На сегодня в Казахстане 
насчитывается порядка 3 тысяч произво-
дителей. Мы полагаем, что половина из 
них – это псевдопроизводители. Требова-
ние ВТО – отказаться от CT-KZ, поскольку 
любые преференции, связанные с услов-
ными скидками – это недопустимо по 
международному законодательству. 

 - какой пример вы можете привести, 
чтобы разъяснить необходимость вне-
дрения неправительственных стандар-
тов для отечественных товаропроизво-
дителей?

 - Приведу пример: сейчас в Казахстане 
производство строительных материалов 
развивается не так активно, как хотелось 
бы. Почему? Все дело в  том, что круп-
ные строительные компании, такие  как 
«Базис-А», выигрывая государственные 
тендеры на строительные работы, при 
закупе стройматериалов отдают предпо-
чтение российским и китайским постав-
щикам ввиду доступности цен. При этом 
в тендерных сметах заложены цены, ко-
торые позволяют приобретать  казахстан-
скую продукцию. Из-за своей выгоды, 
жадности они покупают более дешевые 
материалы из России и Китая и исполь-
зуют в наших стройках, а казахстан-
ские предприятия, которые производят 
строительные материалы, остаются без 
сбыта своей продукции и простаивают. 
Из-за простоя себестоимость продукции 
отечественных предприятий становится 
выше, чем себестоимость аналогичной 
продукции российских и китайских про-
изводителей. Цены отечественных  про-
изводителей были бы доступнее, если бы 
у них был гарантированный сбыт.  За счет 
того, что наши производители не име-
ют возможности планировать свое про-
изводство под гарантированный объем 
продукции, они вынуждены перебивать-
ся с одного кредита на другой, влезать в 
различные долги – у них не получается 
построить успешный бизнес. Поэтому 

основная задача такая – нужно зарегу-
лировать крупных подрядчиков, то есть, 
например, крупный подрядчик «Базис-А» 
выиграл тендер на строительство школы 
и должны предъявляться требования, что 
кирпичи, арматуру, цемент он должен 
купить у казахстанских товаропроизво-
дителей. Чтобы заставить таких подряд-
чиков, как «Базис-А»  соблюдать законода-
тельство, необходимо, чтобы стандарты, 
по которым производится отечественная 
продукция, были выше по показателям 
качества, чем национальные и междуна-
родные, а это и будут неправительствен-
ные стандарты с элементами зеленых 
технологий. Подрядчики боятся потерять 
свою сверхприбыль, они будут выступать 
активно против этой идеи, говорить, что 
у нас некачественная продукция, то, что 
она дорогая, что поставка несвоевремен-
ная. Это исключительно отговорки. Я 
лично как производитель заинтересован, 
чтобы это работало.

- какое количество времени займет 
подготовка данных стандартов? не мог-
ли бы вы рассказать подробнее о том, 
как будет проходить этот процесс?

 - Поскольку работа уже начата, я ду-
маю, что где-то к маю-июню у нас уже бу-
дут работоспособные стандарты, готовые, 
внесенные в реестр. Неправительствен-
ные стандарты могут разрабатываться 
только некоммерческими организация-
ми, а согласно Закону РК о техническом 
регулировании и метрологии, запрещено 
финансирование неправительственных 
стандартов из средств государственного 
бюджета. Поэтому начала свою работу 
Ассоциация казахстанских товаропро-
изводителей, был сформирован предва-
рительный список основных отраслевых 
стандартов и размещены уведомления о 
начале разработки проектов стандартов. 
Активное участие в разработке будут 
принимать отечественные товаропроиз-
водители, которые в этом крайне заинте-
ресованы. По каждой отраслевой группе 
стандартов будет создаваться консенсус-
ный орган, и производители должны бу-
дут предоставить  свой проект стандарта 
так, чтобы загрузить казахстанские про-
изводственные мощности. То есть непра-
вительственные стандарты должны быть 
адаптированы под наше производство 
и плюс усовершенствованы,  поскольку 
должны быть выше по показателям каче-
ства. Наверняка будут  проверки, в том 
числе со стороны международных орга-
низаций.

Мухит Азирбаев:  
«Цены на недвижимость 
будут рыночными»

новые стандарты 
или как обезопасить 
казахстанский рынок

Адина Байкинова

Как правило, в кризисное время наи-
более устойчивые показатели демон-
стрируют вполне демократичные 

концепции, одними из которых являются 
заведения фастфуд. Крупным компаниям, 
оперирующим в этом сегменте, удается 
сохранить свои былые позиции, отчасти 
из-за того, что основными поставщиками 
продукции для таких сетей по-прежнему 
остаются иностранные, а не местные про-
изводители. Такое положение дел под-
тверждают и сами игроки рынка, утверж-
дая, что 100% сырья для своих ресторанов 
компаниям приходится поставлять из-за 
рубежа.

«Тщательный отбор поставщиков тре-
бует много времени, ресурсов и инве-
стиций. В среднем процесс утверждения 
нового поставщика занимает два года. Не 
стоит забывать и об уровне развития ин-
дустрии: фастфуд-индустрия в Казахста-
не находится на зарождающейся стадии 
и в данный момент не может предложить 
большого разнообразия поставщиков», – 
объясняет Самир Нашед, генеральный ди-
ректор Burger King в Казахстане.

Несмотря на кризис, международные 
сети фастфуда на местном рынке продол-
жают свое развитие. В связи с тем, что ры-
нок и раньше был далек он насыщения, у 
новых игроков есть широкое поле для де-
ятельности. Они, распробовав отчасти не-
тронутую нишу на вкус, стремятся занять 
на ней основные позиции. Однако глав-
ной проблемой для компаний остаются 
трудности с поставками, так как ни одна 
из местных компаний-производителей 
не подходит под стандарты, установлен-
ные франшизами фастфуд-ресторанов. «У 
крупных компаний на рынке существуют 
определенные правила и положения, с 
которыми эти компании, так сказать, ро-
дились. Этим же правилам они и должны 
следовать. Когда какой-либо ресторан бы-
строго питания заходит на рынок, у него 
уже есть определенный список поставщи-
ков, с которыми он должен сотрудничать 
и производить закуп только у них», – гово-
рит Алексей Матвеев, глава Союза фран-
чайзинга в Казахстане.

Компании, занятые в этой сфере бизне-
са, сталкиваются со сложностью доступа 
к качественным ингредиентам, так как, с 
одной стороны, концепция фастфуда из-
начально предполагает низкие цены, с 
другой – казахстанский рынок поставщи-
ков необходимых продуктов не развит. По 
словам участников рынка, это касается не 
только мясных изделий, но даже и салатов, 
и овощей. Дело в том, что большая часть 
поставщиков крупных фастфуд-сетей 
должна иметь сертификат безопасности 
(Food Safety Certificate), который утверж-
ден GFSI (Global Food Safety Initiative). Из-
за трудности и дороговизны его получения 
товар для заведений доставляют из-за гра-

ницы, от производителей, которые уже его 
имеют. Такое положение дел способствует 
удорожанию цен на конечный продукт. 
Так, по словам Самира Нашеда, процент 
удорожания может доходить до 30%. Го-
воря о Burger King, спикер заявил, что ло-
гистические затраты существенно влияют 
на конечную стоимость продукции. «Это 
характерно для всех игроков развиваю-
щихся стран – чек в таких странах выше, 
чем в Европе и США, вне зависимости от 
игрока. Так, в зависимости от блюда ко-
нечная стоимость увеличивается мини-
мум на 30%», – говорит он. Между тем дру-
гой эксперт, Алексей Матвеев, утверждает, 
что такое положение дел играет на руку 
иностранным производителям. «Я не ду-
маю, что местные компании станут доби-
ваться того, чтобы производить товар для 
франчайзинговых сетей, просто потому, 
что это не так рентабельно, как может по-
казаться на первый взгляд. Ведь получить 
лицензию качества на продукты, которые 
они будут поставлять таким ресторанам, 
стоит денег, а кредиты сейчас очень до-
рогие. Тем более я не думаю, что это будет 
выгодно иностранным поставщиками, ко-
торые уже работают с ресторанами, и те в 
свою очередь будут демпинговать цены и 
всячески способствовать тому, чтобы ком-
пании закупались именно у них», – гово-
рит спикер.

Как отмечает собеседник, вопрос каса-
ется также и объемов спроса. Например, 
для запуска локального производства ры-
нок должен вырасти до гораздо больших 
объемов, чем сейчас. Потому что в случае 
открытия производства при нынешних ус-
ловиях большую часть времени оно будет 
простаивать. Кроме того, Матвеев уверен, 
что компании вовсе не идут на удорожа-
ние конечной стоимости, так как эти из-
держки покрываются за счет относитель-
но недорогой рабочей силы. «Тем не менее 
мы рассматриваем все возможные вариан-
ты работы с локальными поставщиками. 
В данный момент мы ведем работу с дву-
мя местными производителями, которые 
съездили к нашим поставщикам в Испа-
нию и Голландию, чтобы познакомить-
ся с технологиями выращивания салата 
айсберг и томатов. Мы надеемся, что им 
удастся пройти сертификацию и наладить 
производство», – обнадеживает Нашед.

Отметим, что сегодня рынок фастфу-
да в Казахстане оценивается в $250 млн 
с ежегодным приростом в 15%. Хотя ло-
кальных брендов ресторанных сетей бы-
строго питания больше по отношению к 
международным, доля рынка франшизы в 
секторе быстрого питания не превышает 
10%. Для того чтобы выйти на должный 
уровень, компании необходимо иметь 
как минимум 12-15 ресторанов. Развитие 
сети фастфуда во многом зависит от ряда 
составляющих: наличия подходящих по-
мещений, цен за арендную ставку, прохо-
димости мест.

зарубежная кормушка
Международным сетям фаст-фуда не нужно местное сырье
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СОтрудничЕСтвО 
кАзАХСтАнА  
и тАилАндА

На прошлой неделе Посол Республики 
Казахстан в Королевстве Таиланд Марат 
Есенбаев провел встречу с Министром энер-
гетики Таиланда Наронгчаем Акрасани для 
обсуждения текущего состояния и перспек-
тив казахстанско-тайского сотрудничества в 
области энергетики и «зеленой» экономики. 
М. Есенбаев проинформировал главу тайского 
энергетического ведомства о текущем соци-
ально-экономическом развитии Казахстана, 
состоянии дел в нефтегазовой отрасли стра-
ны, атомной и угольной промышленностях, 
концепции РК по переходу к «зеленой» эконо-
мике, международной выставке ЭКСПО-2017, 
а также ознакомил с основными положения-
ми Послания Главы государства народу Казах-
стана «Нұрлы жол – путь в будущее». Министр 
энергетики Таиланда Н. Акрасани отметил, 
что правительство Таиланда высоко ценит 
двусторонние отношения с Казахстаном. Тай-
ский энергетический гигант «PTT» имеет опыт 
покупки нефти на месторождении «Тенгиз». 
На Кашаганском месторождении в настоящее 
время работают около 100 тайских сварщиков 
и специалистов по прокладке труб и кабелей. 
Вместе с тем, тайский министр признал, что 
имеющийся большой потенциал по отдель-
ным направлениям партнерства, к сожале-
нию, в настоящее время в полном объеме не 
используется. Так, тайская компания по раз-
ведке и добыче «PTT ExplorationandProduction» 
заинтересована в изучении казахстанских 
нефтегазовых месторождений. Министр Н. 
Акрасани также отметил готовность Таи-
ланда в участии в международной выставке 
ЭКСПО-2017 и показать свои достижения в 
области альтернативных источников энергии. 
В Таиланде доля возобновляемых и альтерна-
тивных источников энергии от общего потре-
бления составляет 6%. Основное направление 
развития ВИЭ – биомасса. По итогам встречи 
стороны достигли договоренности в расшире-
нии энергетического взаимодействия между 
Таиландом и Казахстаном и отметили необхо-
димость подписания Меморандума о взаимо-
понимании между министерствами энергети-
ки двух стран. Н.Акрасани также предложил 
организовать визит Министра энергетики Ка-
захстана В.Школьника в Таиланд и обсудить 
практические шаги двустороннего сотрудни-
чества в области энергетики и «зеленой» эко-
номики. (mfa.kz)

ЭСтАФЕтА пАМяти

Минске в среду стартует международная 
«Эстафета памяти», посвященная 70-летию 
победы в Великой Отечественной войне; она 
проходит под патронатом спикера Совета Фе-
дерации Валентины Матвиенко, в акции при-
мут участие парламентарии стран СНГ, сооб-
щает РИА Новости со ссылкой на пресс-службу 
верхней палаты парламента. Члены делегации 
Межпарламентской ассамблеи стран СНГ, ко-
торую возглавляет Матвиенко, посетят сто-
лицы стран Содружества, крупнейшие мемо-
риалы в честь героев Великой Отечественной 
войны, встретятся с ветеранами и молодежью, 
сообщили РИА Новости в пресс-службе Совфе-
да. «У стран СНГ вековая совместная история, 
отмеченная многими значимыми событиями, 
и всё же победа в Великой Отечественной во-
йне занимает особое место. На защиту Родины 
встали люди всех национальностей, жители 
всех республик СССР, и мы победили», – за-
явила Матвиенко. Кроме Минска, «Эстафета 
памяти» пройдет также в Баку, Кишиневе, 
Ереване, Бишкеке, Душанбе, Москве и Астане. 
(иА «новости-казахстан»)

пОпрАвки в БюджЕт

Депутаты сената Парламента на пленар-
ном заседании палаты приняли проект закона 
РК «О внесении изменений и дополнений в 
закон Республики Казахстан «О республикан-
ском бюджете на 2015-2017 годы». Таким обра-
зом, закон считается принятым парламентом 
и направляется на подпись главе государства, 
передает КазТАГ. «Рост ВВП оценивается на 
уровне 1,5% в 2015 году, что ниже ноябрьского 
уточнения на 3,3 процентных пункта, 2,2% - в 
2016 году (ниже на 3,1 процентных пункта), 
3,3% (ниже на 3,4 процентных пункта) - в 2017 
году, 3,6% - в 2018 году (ниже на 2,2 процент-
ных пункта) и 4,1% (ниже на 2,4 процентных 
пункта) - в 2019 году. Исходя из этого, номи-
нальный ВВП на 2015 год прогнозируется в 
объеме 41 307,6 млрд тенге, что ниже относи-
тельно уточненного в ноябре показателя на 
2413,7 млрд тенге с увеличением до 59 869,9 
млрд тенге к 2019 году. ВВП на душу населения 
увеличится с $12,8 тыс. в 2015 году до $17,6 
тыс. в 2019 году», - сказал министр националь-
ной экономики Ерболат Досаев, представляя 
законопроект на пленарном заседании пала-
ты. Он отметил, что расходы республикан-
ского бюджета на 2015 год прогнозируются 
в объеме 7244,5 млрд тенге с уменьшением 
относительно утвержденного объема на 610,7 
млрд тенге. По его информации, базовый сце-
нарий предполагает снижение цены на нефть 
с $80 до $50 за баррель в 2015-2017 годах и 
$60 за баррель в 2018-2019 годах. При этом 
промышленное производство в 2015 году со-
кратится на 0,3% (на 1,7 процентных пункта 
ниже от уточненного показателя) с повыше-
нием до 2% в 2019 году (ниже на 3,5 процент-
ных пункта). «С учетом уменьшения прогноза 
по ВВП и импорту доходы республиканского 
бюджета (без учета трансфертов) при цене на 
нефть 50 долларов США за баррель в 2015 году 
оцениваются в объеме 3219,9 млрд тенге, что 
на 939,6 млрд тенге ниже утвержденного пла-
на. В целях частичной компенсации ожидае-
мых потерь в доходах дефицит бюджета пред-
лагается увеличить в 2015 году с 2,3% до 3% 
к ВВП. Размер гарантированного трансферта 
из Национального фонда в 2015 году сохранен 
на утвержденном уровне 1702 млрд тенге», 
- сказал Ерболат Досаев. По прогнозам Наци-
онального банка, объем экспорта снизится 
на 44,7%, до $43,6 млрд, импорт снизится на 
21,8%, до $34,7 млрд в 2015 году. Уровень ин-
фляции сохранен в прежнем коридоре 6-8%. 
Объем целевых трансфертов из Нацфонда в 
2015 году увеличится дополнительно на 76 
млрд тенге, до 783,5 млрд тенге. 250 млрд 
тенге, предусмотренные на дополнительную 
капитализацию фонда проблемных креди-
тов, будут включены в резерв правительства. 
(kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КаЗаХСтаН

в рАМкАХ прОЕктА 
«ЭкО-крОСС» 
иниЦиАтОры 
плАнируют 
ОБучить АСтАнчАн 
рАздЕльнОМу СБОру 
МуСОрА

«Coca-Cola Almaty Bottlers», «PosadiDerevo.
kz», ГУ «Управление природных ресурсов 
и регулирования природопользования г. 
Астаны» и «Астана-Тазарту» подписали Ме-
морандум о сотрудничестве, направленный 
на формирование культуры раздельного сбо-
ра мусора среди жителей столицы в рамках 
проекта «ЭКО-Кросс». С целью реализации 
данной инициативы в Астане будут сфор-
мированы экобригады, насчитывающие бо-
лее 10 000 участников из 6 ключевых вузов 
столицы. Энтузиасты будут осуществлять 
работу по раздельному сбору пластика и 
разрабатывать идеи по популяризации раз-
дельного сбора мусора, лучшие из которых 
получат гранты на их реализацию. Алима 
Исембаева, директор по корпоративным 
отношениями Coca-Cola Almaty Bottlers 
(CCAB): «Являясь корпоративно ответствен-
ным игроком, наша компания всегда об-
ращает внимание на вопросы управления 
отходами. Поскольку считаем, что необхо-
димым условием для устойчивого развития, 
вне зависимости от рынка, является слеже-
ние за вопросами экологического характера. 
Подобные проекты, направленные на повы-
шение уровня осведомленности среди на-
селения о важности управления отходами, 
на своем уровне происходят практически на 
всех рынках, где функционирует наша ком-
пания. В Казахстане, внутри компании и на 
производстве, нами уже внедрена система 
раздельного сбора, благодаря чему на сегод-
няшний момент перерабатываются 90.3% 
отходов компании, следовательно суще-
ственно снижен объем отходов, который мог 
быть отправлен на полигон. Понимая всю 
актуальность проблемы раздельного сбора 
и переработки мусора в Казахстане, мы с ра-
достью инициировали и поддержали проект 
«ЭКО-Кросс», направленный на воспитание 
молодого поколения в данном направле-
нии, поскольку уверены, что только общими 
усилиями возможно внедрить правильную 
культуру управления отходами. В случае 
успеха данной инициативы и достижения 
установленных показателей организатора-
ми планируется продолжить реализацию 
проекта с возможным дальнейшим расши-
рением его географии». Даурен Жолдасбаев, 
управляющий директор POO «PosadiDerevo.
kz»:«Идею экологических команд в вузах мы 
разработали более двух лет назад, не хвата-
ло поддержки для запуска. И мы очень рады, 
что компания «Coca-Cola Almaty Bottlers» 
поддержала идею, и совместно мы разрабо-
тали уникальный проект«ЭКО-Кросс». Наш 
проект ставит перед собой задачу проде-
монстрировать возможность не только раз-
дельного сбора, но и переработки собран-
ных материалов. Весь собранный пластик и 
бумага будут отправлены на переработку и 
благодаря открытой системе отчетности мы 
сможем определить тенденции. Это будет 
предметным кейсом для оценки потенциала 
использования вторичных ресурсов». Орга-
низаторы проекта отдельно отмечают его 
воспитательный момент – обучение молоде-
жи системе раздельного сбора и проведение 
разъяснительных работ в этом направлении. 
ДауренЖолдасбаев, управляющий директор 
POO «PosadiDerevo.kz»:«Мы уверены, что это 
даст положительный эффект и участники 
эко бригад и в последующем будут приме-
нять это на практике». (Соб.инф.)

кАзАХСтАн  
и изрАиль

Вопросы экономического сотрудничества 
между Казахстаном и Израилем были обсуж-
дены в Тель-Авиве в ходе бизнес-семинара 
«Казахстан – Израиль. Перспективы сотруд-
ничества». Об этом сообщает пресс-служба 
Министерства иностранных дел Казахста-
на. Семинар был посвящен инвестиционной 
среде в Казахстане, перспективам делового 
взаимодействия, а также правовым аспек-
там ведения бизнеса в нашей стране. Посол 
Казахстана Дулат Куанышев отметил по-
тенциал развития торгово-экономических и 
инвестиционных отношений между двумя 
странами, в частности, в сфере сельского хо-
зяйства, медицины, фармацевтики, водных 
ресурсов, высоких технологий, в том числе 
нанотехнологий, телекоммуникаций, а так-
же взаимодействия в рамках международных 
проектов и тендеров. Дополнительные воз-
можности для развития взаимодействия в 
сфере альтернативной энергетики и «чистых» 
технологий открываются в связи с проведе-
нием в Астане международной специализи-
рованной выставки ЭКСПО-2017. Также Дулат 
Куанышев подробно осветил основные поло-
жения Послания главы государства народу 
Казахстана «Нұрлы Жол – Путь в будущее», 
совершенствование инвестиционного за-
конодательства, направленного на создание 
наиболее комфортных условий для ведения 
бизнеса, а также приоритетные направления 
развития экономики, новые возможности в 
условиях Евразийского экономического со-
юза (ЕАЭС), транспортный потенциал и раз-
витие инноваций. Посол призвал израиль-
ские компании, участвующие в реализации 
проектов в Казахстане, стимулировать сво-
им примером других партнеров. Между тем 
бизнесмены высказали свои рекомендации 
по развитию сотрудничества. Среди таких 
предложений – упрощение визового режи-
ма, возобновление прямого авиасообщения, 
подписание Конвенции об избежании двой-
ного налогообложения, а также Соглашения 
о свободной торговле между странами ЕАЭС 
и Израилем. Представитель израильской го-
сударственной страховой компании ASHRA, 
занимающейся страхованием экспортных 
сделок израильских компаний, охарактери-
зовал Казахстан как перспективный регион 
для ведения бизнеса. Принимаемые прави-
тельством меры и преференции по привлече-
нию иностранных инвестиций, вступление в 
ЕАЭС и другие положительные изменения, по 
его словам, вызывают все больший интерес у 
израильских предпринимателей. (kapital.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КаЗаХСтаН

Антон жданов

В России стартовал Russian Start Up 
Tour 2015. В этом году роуд-шоу прой-
дет и в Алматы, российские инвесто-

ры и бизнес-ангелы будут выбирать наших 
Гейтсов и Джобсов. На самый крупнейший 
проект по поиску инновационных реше-
ний уже зарегистрировано 214 участников 
из Казахстана.

Как правило, нашим предпринима-
телям не всегда хватает знаний ведения 
бизнеса. Еще сложнее для них понять, яв-
ляется ли твое изобретение прорывным. 
«Инновации – вот что отличает лидера от 
его последователей», – считал Джобс. С 
этим согласен и президент нашей страны, 
дав задание найти казахстанского Гейтса 
еще два года назад. Тогда глава государ-
ства сказал, что новаторов надо искать, 
готовить у себя. 

Мало изобрести что-то новое, необхо-
димо и развивать его. Глава Apple считал, 
что если «у вас есть действительно свежая 
идея или технология, чтобы превратить 
их в компанию, которая будет иннова-
ционной многие годы, вам нужно много, 
очень много усердия и дисциплины».

Однако нельзя только на основе ми-
ровоззрения нескольких новаторов и их 
книгах построить свой инновационный 
бизнес. Для этого и был создан Всероссий-
ский стартап-тур.

«Развитие инновационного сообщества 
невозможно в пределах границ одного го-
сударства. Обмен опытом, привлечение 
международной экспертизы необходимы 
для полноценного и всестороннего раз-
вития инновационного движения, поэто-
му мы решили, что нашему стартап-туру 

необходимо выйти за границы нашего 
государства», – отмечает Екатерина Ино-
земцева, директор по стратегии фонда 
«Сколково». Начать организаторы решили 
с ближайших соседей и союзников – Бе-
ларуси и Казахстана, которые на момент 
формирования графика стартап-тура уже 
входили в Таможенный союз. 

Казахстанский этап стартап-тура, по 
словам Иноземцевой, проводится при 
поддержке Министерства по инвести-
циям и развитию РК. Соорганизаторами 
выступают Almaty Tech Garden и ALMAU 
(Almaty Management University). Она также 
уточнила, что компания в сотрудничестве 
с партнерами проводит активную инфор-
мационную кампанию по привлечению 
предпринимательского сообщества Ка-
захстана. 

Организатором тура выступает рос-
сийский фонд «Сколково», который был 
создан Дмитрием Медведевым в период 
его президентства. Проект фонда должен 
стать символом модернизации россий-
ской экономики. Кстати, премьер-ми-
нистр до сих пор состоит в попечитель-
ском совете фонда. На этом солидный 
кадровый штат не заканчивается. Воз-
главляет фонд российский миллиардер 
Виктор Вексельберг. Его состояние оце-
нивается в $17,2 млрд. За все время его 
работы в фонде было одобрено более 170 
безвозмездных грантов на общую сумму 
свыше 8,6 млрд рублей. 

Только в 2013-2014 годах тур собрал бо-
лее 770 технологических стартапов, более 
100 из них получили различные поощре-
ния и призы от институтов развития. Кста-
ти, по итогам уже прошедших двух туров 
в 2013 и 2014 годах наиболее интересные 

проекты стали резидентами «Сколково», 
попали в конкурсы, которые проводят 
фонд действия, форум «Открытые иннова-
ции» и т.д.

В этом году организаторы ожидают 
порядка 500 участников в каждом из го-

родов. «Для участия в конкурсе мы отбе-
рем около 40-45 проектов. Уже сейчас на 
мероприятие в Казахстане зарегистри-
ровалось 214 участников, 95 выразили 
желание участвовать в конкурсе, 46 из 
них прислали презентации на предвари-
тельную оценку», – рассказала Екатерина 
Иноземцева.

Все участники стартап-тура вне зависи-
мости от того, участвуют они в конкурсе 
или нет, получают возможность бесплат-
но посетить матер-классы, круглые столы, 
научные дискуссии, которые будут орга-
низованы во время мероприятия. «Также 
в рамках менторской сессии любой жела-
ющий может презентовать свой проект и 
получить обратную связь от менторской 
панели, в которую входят бизнес-ангелы, 
венчурные инвесторы и технологические 
эксперты, принимающие участие в нашем 
стартап-туре», – добавила директор по 
стратегии фонда «Сколково».

жаннель Бейсенбаева

Казахстанский автомобильный хол-
динг «Бипэк Авто – Азия Авто» вы-
шел на рынок России. Экспансию на 

соседний рынок компания осуществила 
через покупку контрольных пакетов че-
тырех предприятий по продаже автомоби-
лей Lada в Сибири. Аналитики посчитали 
выход правильным шагом в свете кризиса 
в России и уверены, что покупка даст воз-
можность для масштабного развития на 
рынке. 

Федеральная антимонопольная служба 
России зарегистрировала сделку по про-
даже 93,85% голосующих акций «Ново-
сибирск-лада» и «Омск-лада», 81,05% го-
лосующих акций «Алтай-лада» и 77,68% 
голосующих акций ОАО «Кузбасс-лада». 
По сообщению ФАС, эта сделка не при-
ведет к ограничению конкуренции. По 
оценкам участников омского автомобиль-
ного рынка, основные пакеты в четырех 
дилерских центрах могли стоить порядка 
$9,5 млн. Согласно базе данных «СПАРК-
Интерфакс», контрольные пакеты акций 
всех четырех сибирских компаний при-
надлежат ОАО «АвтоВАЗ» напрямую или 
через его структуры.

Между тем, говоря о производстве рос-
сийских машин, эксперты отмечают, что 
количество отечественных автомобилей 
продолжает стремительно падать, а ино-
марок расти – за прошлый год их доля в ав-
топарке страны превысила 55%. Эта тен-
денция будет продолжаться и постепенно 
российский парк легковых машин будет 
состоять всего на 20% из отечественных 
автомобилей марок Lada и УАЗ. лидерами 
в сегменте российских автомобилей явля-
ются Lada 2106, Lada 2107, Lada 2101, Lada 
4x4 и Lada 2109.

Аналитики полагают, что продажа си-
бирских дилерских центров может уси-
лить позиции «Азии Авто» на рынке Сиби-
ри и способствовать увеличению продаж 
продукции ВАЗа. 

Сделка по покупке российских активов 
напрямую связана с совместным казах-
станско-российским проектом АО «Азия-
Авто Казахстан» и направлена на освоение 
сибирского округа. Ведь Сибирский феде-
ральный округ занимает 30% территории 

России с населением свыше 19 млн жите-
лей. Соответственно, это большой рынок 
для осуществления дистрибуции, продаж 
и обслуживания автомобилей. 

Напомним, в сентябре 2012 года в рам-
ках IX российско-казахстанского фору-
ма межрегионального сотрудничества, 
состоявшегося в Павлодаре, проект АО 
«Азия-Авто Казахстан» получил одобре-
ние президентов двух стран Нурсултана 
Назарбаева и Владимира Путина. Соот-
ветствующее соглашение в их присут-

ствии было подписано главами автомо-
бильных компаний РК и РФ – Анатолием 
Балушкиным, председателем совета ди-
ректоров группы компаний «Бипэк Авто 
– Азия Авто», и Бу Инге Андерссоном, пре-
зидентом ОАО «АвтоВАЗ». В рамках этого 
соглашения и было создано совместное 
предприятие, 75% акций в котором при-
надлежит «Бипэк Авто – Азия Авто» и 25% 
– ОАО «АвтоВАЗ».

АО «Азия-Авто Казахстан» – совмест-
ное предприятие ТОО «Бипэк Авто Ка-

захстан» и ОАО «АвтоВАЗ», на базе кото-
рого осуществляется реализация проекта 
строительства автомобильного производ-
ства полного цикла в Усть-Каменогорске. 
В ноябре 2013 года было начато строи-
тельство комплекса мощностью 120 тыс. 
единиц в год. Ввод первой очереди круп-
нейшего автозавода республики намечен 
на 2016 год. 

«Усилия и средства, которые мы напра-
вим в рамках подписанного соглашения, 
будут работать, прежде всего, на эконо-
мику Казахстана. Товаропроводящая сеть, 
доверенная партнерами, будет наполнять-
ся автомобилями, кузов которых сварен и 
окрашен в Усть-Каменогорске, а комплек-
тующие произведены там же, на площадке 
«Азия Авто Казахстан», – сказал Анатолий 
Балушкин.

По предварительным оценкам, объем 
выпуска в первые семь лет работы буду-
щего предприятия составит 500 тыс. ав-
томобилей, что обеспечит прирост респу-
бликанского ВВП на уровне $6 млрд. Более 
половины выпускаемой продукции будет 
отгружаться на рынки Сибирского, Даль-
невосточного регионов России и в страны 
Средней Азии и Закавказья.

Президент ОАО «АвтоВАЗ» Бу Инге Ан-
дерссон считает, что это уникальный в сво-
ем роде пример – казахстанской компании 
вверяется дистрибуция и продвижение 
российских автомобилей на домашнем, 
российском рынке. Во-первых, «Бипэк 
Авто» – сильнейший участник казахстан-
ской автоиндустрии: ему принадлежит 
54% рынка страны и 85% легкового авто-
производства. Во-вторых, «Бипэк» – один 
из ведущих партнеров «АвтоВАЗа» с более 
чем 20-летней историей отношений. Lada 
пользуется феноменальным успехом в Ка-
захстане – занимает 31% рынка легковых 
авто и 89% сегмента доступных автомоби-
лей в нише до $12 тыс. 

«Мы уверены, что впечатляющий опыт 
работы «Бипэк Авто» в 27 городах Ка-
захстана позволит занять «АвтоВАЗу» в 
сопредельном Сибирском регионе Рос-
сии еще более крепкие позиции, а новые 
модели, которые мы запустим на усть-
каменогорских мощностях, получат высо-
кую оценку российского покупателя», – за-
ключил Андерссон.

Олег ни

Немногие другие отрасли могут по-
хвастаться таким количеством и 
динамикой изменений, как рынок 

высоких технологий и телекоммуника-
ций. Как отмечают в компании «Делойт», 
которая недавно опубликовала «Прогноз 
развития отраслей высоких технологий, 
телекоммуникаций, развлечений и СМИ в 
2015 году», самым сложным в прогнозиро-
вании развития отрасли высоких техноло-
гий, телекоммуникаций и СМИ является 
не умение предвидеть появление новых 
технологий или усовершенствование су-
ществующих, а способность оценить по-
тенциал их распространения. «Капитал.
kz» выбрал из исследования три наиболее 
интересных, на наш взгляд, сегмента раз-
вития рынка технологий.

интернет вещей. действительно 
о вещах, а не о людях
По прогнозам «Делойт», в 2015 году про-
дажи устройств, поддерживающих техно-
логию, известную как «интернет вещей» 
(Internet of Things, IoT), вырастут на 60% по 
сравнению с предыдущим годом и составят 
один миллиард устройств, а их общее ко-
личество достигнет 2,8 млрд. Совокупная 
стоимость IoT-оборудования (например, 
модема, работающего в сети сотовой связи, 
или сравнительно более дешевого Wi-Fi-
адаптера) составит $10 млрд, а стоимость 
услуг, оказываемых посредством такого 
оборудования, – около $70 млрд.

«Интернет вещей» обычно называют 
рынком межмашинного взаимодействия 
(Machine-to-Machine, M2M), фактически 
отождествляя эти две области. Современ-
ные беспроводные технологии, будь то со-
товые сети или Wi-Fi, позволяют обладате-
лю смартфона решать множество полезных 
задач удаленно: от управления бытовой 
техникой до контроля за системами жизне-
обеспечения и безопасности дома. Однако 
по прогнозу «Делойта», в 2015 году спрос со 
стороны конечных потребителей на такие 
решения будет в 10 раз меньше аналогич-
ного спроса со стороны предприятий.

Потребителю технологии М2М помога-
ют выполнить лишь некоторые этапы того 
или иного процесса. Так, дистанционный 
запуск стиральной машины и уведомле-
ние об окончании стирки – это удобная 
опция по сравнению с необходимостью 
нажимать кнопки на самом устройстве. 
Однако еще нужно рассортировать, при-
нести к машинке и загрузить в барабан 
белье, а также засыпать стиральный по-
рошок. Другими словами, роль устройства 
М2М в данном случае весьма невелика.

Полный переход на IoT-технологию ча-
сто просто экономически нецелесообра-
зен. К примеру, чтобы дистанционно от-
крыть дверь гаража и завести автомобиль, 
необходимо выполнить простейшую опе-
рацию включения-выключения. Простой 
пульт радиоуправления за $40 вполне 
справляется с этой задачей, а стоит значи-
тельно дешевле. Кроме того, среда для под-
ключения IoT-устройств и управления ими 
чрезвычайно фрагментирована, что огра-
ничивает потенциальные возможности и 
удобства для совместного управления не-
сколькими приборами одновременно.

Установка таких систем пойдет на 
пользу предприятиям. Например, только 
установка интеллектуальных счетчиков 
в Великобритании позволила сэкономить 
немногим более $40 в год в расчете на одно 
домовладение, или $2 млрд в масштабе 
всей страны. Для электроэнергетических 
компаний совокупная экономия от исполь-
зования IoT-технологий может быть еще в 
несколько раз больше. Объем ежегодной 
экономии за счет автоматизированного 
снятия показаний счетчиков, выявления 
коротких замыканий и улучшенной си-
стемы диагностики и локализации техно-
логических неисправностей в режиме ре-
ального времени превышает $1млрд, что 
сравнимо с эффектами всей экономии в 
секторе конечного потребления.

Несмотря на ажиотаж в СМИ вокруг ис-
пользования потребителями «интернета 
вещей», объемы продаж большинства под-
ключенных к Всемирной сети устройств, 
датчиков и контроллеров исчисляются сот-
нями тысяч и очень редко – миллионами.

В то время как предприятия закупают 
и используют десятки и даже сотни мил-
лионов IoT-устройств. Интеллектуальные 
счетчики, электрические сети, дома, горо-
да и дороги – вот лишь некоторые приме-
ры IoT-систем. Промышленные предприя-
тия, сектор мобильного здравоохранения, 
сфера совместного использования транс-
портных средств (например, прокат авто-
мобилей и мотоциклов), топливно-энерге-
тический комплекс также могут извлечь 
выгоду из IoT-технологий.

Подключение ранее не задействован-
ных в IoT-системе устройств открывает 
новые возможности, однако требует фун-
даментальной трансформации бизнес-мо-
дели. Подключенный к Всемирной сети 
объект – это не просто объект, это услуга. 
К примеру, подключенная к интернету 
кофемашина – это инструмент для полу-

чения сведений о характере потребления, 
позволяющих оптимизировать цепочку 
поставок расходных материалов и увели-
чить ценность потребителя для компании 
в течение всего его жизненного цикла. Од-
нако подключение к «интернету вещей» 
также создает новые риски, и компании 
должны разработать систему безопас-
ности, обеспечивающую превентивную 
и реактивную защиту в целях снижения 
затрат и увеличения операционной эф-
фективности. Потребителей беспокоит 
вопрос сохранности персональных дан-
ных: какую информацию будут получать 
компании посредством М2М и как они 
будут ее использовать? В связи с этим ком-
паниям важно обеспечить максимальную 
прозрачность для укрепления доверия по-
требителя – вероятно, будет наблюдать-
ся необходимость установления баланса 
издержек и выгод для потребителей, а их 
готовность к обмену данными будет зави-
сеть от каждой конкретной ситуации.

3D-печать. революция, но не та, 
которую ждали
По прогнозам «Делойт», в 2015 году в мире 
будет продано приблизительно 220 тыс. 
3D-принтеров общей стоимостью $1,6 
млрд, что в количественном выражении 
на 100%, а в денежном на 80% больше, чем 
в 2014 году. И все же это не означает, что 
в скором времени каждый дом превратит-
ся в фабрику. Хотя 3D-печать справедливо 
называют «новой промышленной револю-
цией», настоящая революция все же будет 
происходить на промышленных рынках, а 
не на потребительских.

К 2017 году около 70% 3D-принтеров 
будут проданы частным лицам, но и в 
2015 году большинство продаж придется 
на потребительский сектор. В основном 
это будут небольшие модели с ограничен-
ным набором возможностей для печати 
отдельных функциональных предметов. 
Если же говорить об общей стоимости 
3D-принтеров и их полезном использова-
нии, значительный перевес окажется на 
стороне промышленного производства.

По подсчетам «Делойт», именно на долю 
предприятий, а не на частных потребите-
лей, придется почти 90% стоимости всех 
проданных принтеров, а также больше 
95% напечатанных объектов в количе-
ственном выражении и 99% – в денежном. 
По прогнозам «Делойт», 90% продукции 
промышленной 3D-печати составят прото-
типы и различные объекты, которые будут 
использоваться в производственных про-
цессах (создание пресс-форм, интеграль-
ных схем, литейных форм или инструмен-
тария для производства готовых деталей). 
Несмотря на быстрое развитие производ-
ства готовых деталей с помощью техно-
логии 3D-печати, она будет составлять не 
более 10% от общего объема рынка.

Незначительный размер потребитель-
ского рынка 3D-печати можно объяснить 
несколькими факторами. Во-первых, це-
ной. Модели для домашнего использования 
стоимостью меньше тысячи долларов США 
присутствуют на рынке уже восемь лет. Они 
могут печатать лишь небольшие, размером 
с грейпфрут, объекты из ограниченного на-
бора материалов. «Напечатанные» объекты 
к тому же выглядят немного грубовато.

Домашние 3D-принтеры работают 
очень медленно: печать даже маленьких 
предметов высотой в несколько сантиме-
тров может длиться часами. Напечатанные 
объекты обычно требуют дополнительной 
обработки. Материалы, используемые 
для печати, стоят не менее $50 за кило-
грамм. Рядовому пользователю не так уж 
просто разобраться в соответствующем 
программном обеспечении. Самое суще-
ственное ограничение заключается в том, 
что большинство домашних моделей ра-
ботает всего с одним или двумя видами 
пластика, а потребительских предметов, 
которые можно сделать из такого пласти-
ка, на самом деле не так уж много и их ка-
чество оставляет желать лучшего. Все это 
только часть проблемы, сдерживающей 
развитие потребительского рынка. Менее 
дорогие модели для домашнего использо-
вания имеют ряд серьезных ограничений, 
которые производителям вряд ли удастся 

устранить в ближайшее время. Их чрезвы-
чайно сложно настраивать, использовать 
и поддерживать в рабочем состоянии.

Высокотехнологичные промышленные 
агрегаты способны производить более 
сложные и крупные детали и объекты, и 
скорость печати у них быстрее. Но самые 
мощные из них могут стоить почти милли-
он долларов, но и у более простых моделей 
средняя цена достигает нескольких сотен 
тысяч долларов. 

Технология 3D-печати идеально подхо-
дит для производства опытных образцов, 
когда полностью функциональный про-
дукт не требуется. Изготовление одного 
образца традиционным способом в ма-
стерской требует участия квалифициро-
ванных сотрудников, занимает несколько 
дней или даже недель, может стоить десят-
ки тысяч долларов – и все это для того, что-
бы получить, к примеру, пластиковую под-
ставку для зеркала заднего вида, которую 
дизайнер в итоге снова захочет переде-
лать. Применение 3D-печати также будет 
целесообразным, скажем, для изготовле-
ния очень сложных объектов (например, 
различных деталей в аэрокосмической 
промышленности, таких как лопатки тур-
бин) или в уникальных ситуациях, когда 
пространства для ремонтной мастерской 
просто нет, а ближайший склад запасных 
частей находится очень далеко.

В долгосрочной перспективе 3D-печать 
все чаще будет использоваться для произ-
водства готовых деталей. Уже сейчас мож-
но говорить о том, что данное направле-
ние ее применения развивается быстрее, 
чем рынок 3D-печати в целом.

Хотя 3D-принтеры вряд ли появятся в 
каждом доме, они могут появиться в каж-
дой школе, и ученики старших классов 
будут осваивать азы 3D-печати так же, как 
предыдущие поколения учились резьбе по 
дереву и металлу на уроках труда. Кому-
то эти навыки в дальнейшем очень при-
годятся в работе, а кто-то просто получит 
новые интересные знания. То, что мы на-
блюдаем сейчас, – это только начало. Тем 
не менее одно из недавних исследований 
показало, что сотни начальных и сред-
них школ в США уже включают покупку 
3D-принтеров в свой годовой бюджет.

Как правило, прогнозы «Делойта» со-
ставляются на ближайшие год-полтора. 
Через полтора года ведущие производи-
тели 3D-принтеров, возможно, предста-
вят новые модели, способные работать с 
различными материалами и ориентиро-
ванные на промышленный, а не потреби-
тельский сектор. Пока сложно сказать что-
либо об их технических характеристиках, 
но в результате рынок 3D-печати готовых 
деталей, возможно, будет демонстриро-
вать рост благодаря совмещению различ-
ных материалов печати в рамках одной 
модели, а также увеличению скорости пе-
чати и точности моделирования.

Миллиард новых смартфонов 
на смену старым
По прогнозам «Делойт», в 2015 году рынок 
смартфонов, покупаемых на замену ста-
рым, впервые достигнет отметки в 1 млрд 
единиц, а выручка от продаж превысит 
$300 млрд. Рост числа смартфонов, поку-
паемых на замену старым, продолжится 

до 2018 года, а, возможно, и в дальнейшем. 
Среди потребительских электронных 
устройств, купленных на замену старым, 
смартфоны лидируют с большим отры-
вом. В 2015 году продажи смартфонов пре-
высят совокупные продажи ПК, телевизо-
ров, планшетов и игровых приставок как 
по количеству проданных единиц, так и по 
объему полученной выручки. По прогно-
зам, рост доли смартфонов в натуральном 
и денежном выражении продолжится до 
2018 года. Основным фактором доминиро-
вания смартфонов является замена старых 
устройств на новые.

Согласно выводам исследования «Де-
лойт», проведенного в мае-июне 2014 года, 
около семи из десяти владельцев смартфо-
нов в 14 развитых странах приобрели но-
вый телефон на замену старому в течение 
последних полутора лет. Такая периодич-
ность замены не характерна ни для одного 
другого потребительского электронного 
устройства и может показаться удивитель-
ной, если учесть, что в 2015 году большин-
ство владельцев смартфонов, вероятнее 
всего, проведут больше времени перед 
экранами телевизоров, а «белые ворот-
нички» и студенты – перед экранами пер-
сональных компьютеров.

В ближайшем будущем смартфоны 
предложат своим владельцам как новый 
функционал (например, сканеры отпечат-
ков пальцев), так и расширение существу-
ющих функций (например, фотокамеры с 
улучшенными характеристиками). Каме-
ра является одной из базовых составляю-
щих функционала смартфонов, а также их 
предшественников – обычных мобильных 
телефонов. Одной из основных причин (но 
точно не единственной) покупки нового 
телефона будет стремление делать более 
качественные фотографии и выкладывать 
их в социальные сети, находясь в любой 
точке мира.

Улучшение качества снимков может 
потребовать приобретения нового смарт-
фона с большим объемом памяти. Такая 
покупка может показаться оправданной, 
но на самом деле она нецелесообразна, 
если недостаток памяти возникает исклю-
чительно вследствие нежелания удалять 
ненужные фотографии. На телефоне с 
картой памяти объемом 64 гигабайта (ГБ) 
можно хранить свыше 30 тыс. фотографий 
высокого разрешения, из которых лишь 
небольшая часть будет просматриваться 
повторно.

В 2015 году одной из распространенных 
причин покупки нового смартфона станет 
увеличенный размер экрана, что якобы 
облегчает навигацию на веб-сайтах или 
просмотр видео. Однако мало кто при-
знается, что основным преимуществом 
большего по размеру экрана является от-
сутствие необходимости надевать очки 
для чтения.

Еще одним из аргументов в пользу ре-
шения поменять телефон может являться 
стремление не отставать от своего окруже-
ния. И дело не только в зависти, вызванной 
свежайшими моделями гаджетов у дру-
зей и близких, снабженными новейшим 
функционалом. Свою роль здесь играет и 
новостной фон, включая технические раз-
делы веб-сайтов, пестрящие информаци-
ей о запуске новых моделей смартфонов, а 
также национальные сводки новостей. 

Однако для достижения успеха недоста-
точно быть просто пассивным участником 
индустрии смартфонов, которая становит-
ся все более и более конкурентной. Перед 
производителями смартфонов стоит ряд 
задач, которые, скорее всего, со време-
нем будут только усложняться, а именно: 
сохранение лояльности клиентов, заво-
евание доли на активно развивающемся 
рынке, поддержание необходимого уров-
ня рентабельности, определение набора 
функций, необходимых для клиентов в тот 
или иной момент времени.

Помимо оптимизации аппаратной со-
ставляющей, производителям придется 
расширить набор нематериальных аспек-
тов, повышающих привлекательность их 
изделий. Сюда входят доступность техни-
ческой поддержки, простота перенесения 
данных со старого устройства на новое, 
обеспечение безопасности клиентских 
данных и число предустановленных при-
ложений.

Производителям нужно убедиться, что 
все функциональные характеристики от-
вечают текущим потребностям пользова-
телей и предвосхищают потенциальные.

Включение ненужных функций или 
сложных в использовании технологий 
приведет к снижению рентабельности.

Что касается корпоративного сектора, 
на долю которого приходятся несколько 
сот миллионов смартфонов, процедура 
выбора может оказаться более сложной, 
чем в ситуации с частными потребителя-
ми. Преимущества оптимизированных 
характеристик встроенной в смартфон 
фотокамеры вряд ли станут решающим 
фактором для директора по информаци-
онным технологиям, в то время как для 
департамента HR они могут послужить 
средством привлечения и удержания пер-
сонала. В ряде случаев ударопрочные и во-
донепроницаемые телефоны могут стать 
отличным решением для сотрудников, 
работа которых носит разъездной харак-
тер, а устройства, оснащенные сканерами 
отпечатков пальцев и микросхемами NFC, 
возможно, привлекут особый интерес со 
стороны компаний, для которых безопас-
ность имеет большое значение.

От идей к великим 
изобретениям
Российские бизнес-ангелы оценят казахстанских новаторов

казахстанский автопром 
пошел в Сибирь

интернет вещей, 3D-печать  
и миллиард новых смартфонов
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чтО тАкОЕ МвА и кАк 
пОСтупить в тОп 
БизнЕС-ШкОлы МирА 
– рАССкАзАли 3 и 5 
МАртА нА СОБытии 
МвА25 в АСтАнЕ и 
АлМАты!

 3 марта в Астане и 5 марта в Алматы со-
стоялось лучшее образовательное бизнес-
мероприятие МВА25. Каждому посетителю 
мероприятия представилась возможность 
посетить все форматы выставки абсолютно 
бесплатно. Кто-то готовился к личной встре-
че с Топ бизнес-школами: Manchester (Вели-
кобритания), IE (Испания), DUKE (США), SDA 
Bocconi (Италия).  Другие гости мероприятия 
решили набраться опыта у выпускника бизнес-
школ: LBS (Великобритания), Columbia (США). 
Для всех желающих бизнес-школы: IE (Испа-
ния ) и  DUKE (США) провели инфосессии, на 
которых  Admission Directors бизнес-школ  до-
полнили личные встречи актуальной ин-
формацией по поступлению и обучению. Со-
бытие завершилось панельной дискуссией с 
участием выпускника, который окончил сразу 
нескольких мировых бизнес-школ. Руслан Ко-
жахметов обучался в: LBS (Великобритания), 
Columbia (США). Руслан рассказал про особен-
ности поступления в бизнес-школы, выбор 
программы обучения и стажировки. В целом, 
дискуссия вышла очень живой, все желающие 
могли задать выпускнику интересующие во-
просы. Одну из важных тем – подготовка к по-
ступлению на МВА затронул Антон Никифо-
ров  – представитель компании МВА Strategy. 
Антон рассказал, какие тесты нужно сдать для 
поступления, когда и как лучше подавать до-
кументы на поступление. Главным образова-
тельным партнером события выступила Ака-
демия бизнеса Ernst & Young.  Статус  Главного 
HR-партнера  занял hh.kz. Каждому участни-
ку, было безумно интересно и информатив-
но находиться на событии МВА25. Гостям 
представилась возможность: узнать все про 
поступление в мировые бизнес-школы от 
первоисточника; получить правильные со-
веты выпускников бизнес-школ и вместе с 
консультантами компании МВА Strategy опре-
делить какие тесты и документы нужно под-
готовить к поступлению в желаемую бизнес-
школу. (Соб.инф.)

пЕрвыЕ АрЕндныЕ 
квАртиры в рАМкАХ 
«нурлы жОл» 
учАСтники пОлучАт 
в кОнЦЕ МАртА

Первые арендные квартиры, построенные 
в рамках программы «Нурлы жол», очередни-
ки в различных регионах Казахстана должны 
получить уже к 20 марта этого года, сообщил 
во вторник председатель правления АО «На-
циональный управляющий холдинг «Байте-
рек» Куандык Бишимбаев. «В марте 1357 квар-
тир предоставят местным исполнительным 
органам, и уже к 20 марта, к празднованию 
Наурыза, планируется заселить первых ново-
селов», – сказал Бишимбаев на брифинге. По 
его уточнению, речь идет о 86 квартирах в 
Астане, 708 квартирах в Алматы, 337 кварти-
рах в Кокшетау, 120 квартирах в Семее и 11 
квартирах в Костанае.  Всего же в текущем 
году холдингом планируется  приобрести, по-
строить и предоставить очередникам почти 
490 тысяч квадратных метров жилья. «Это 9 
тысяч квартир, это порядка 30 тысяч граждан 
нашей страны сегодня состоящие  в очереди 
получат эти квартиры через акиматы», – ска-
зал глава «Байтерека». При этом на данный 
момент акиматы городов выдали направле-
ния 516 участникам, из них 210 одобрено Ка-
захстанской ипотечной компанией. «По остав-
шимся претендентам, работа продолжается. 
Данные цифры обновляются каждые три часа, 
а заявки в КИКе рассматриваются оперативно 
в течение одного-двух дней», – подчеркнул Би-
шимбаев. «Это первый этап. Сегодня ведется 
работа местных исполнительных органов по 
формированию списков очередников. Все жи-
лье, которое будет строиться по направлению 
«арендное жилье», будет предоставлено ис-
ключительно очередникам», – продолжил гла-
ва правления холдинга. В период же с апреля 
по декабрь 2015 года, по его сведениям, будет 
дополнительно приобретено и предоставлено 
очередникам 1500 квартир в городах Астана, 
Актобе, Костанай, Тараз и Кызылорда. Одно-
временно Бишимбаев сообщил, что в рамках 
реализации новой программы строитель-
ства арендного жилья будет создано около 25 
тысяч новых рабочих мест на строительстве 
жилищных объектов в марте и апреле теку-
щего года, за два года реализации программы 
ожидается создание 50 тысяч новых рабочих 
мест. Председатель правления холдинга от-
метил, что для обеспечения своевременного 
строительства и контроля за ходом возведе-
ния объектов в холдинге «Байтерек» и его до-
черних организациях утверждены правила 
отборов проектов, все конкурсы на приоб-
ретение жилья проводятся в соответствии с 
правилами и требования законодательства 
о проведении госзакупок. «Создано несколь-
ко органов по контролю за распределением 
готового жилья и за возведением объектов. 
В частности, действует арендный комитет, 
который принимает все заявки от акиматов, 
рассматривает платежеспособность граждан, 
предоставляет списки по платежеспособности 
акиматам», – заключил Бишимбаев. В свою 
очередь, заместитель председателя правле-
ния АО «Казахстанская ипотечная компания» 
Болат Досмухаметов напомнил, что в стране 
снижен срок досрочного выкупа социального 
арендного жилья и одновременно увеличен 
общий срок погашения стоимости квартиры. 
«По программе «Доступное жилье 2020» мы 
увеличили срок выплаты от 15 до 20 лет, при 
этом уменьшен срок возможного досрочного 
выкупа с 10 до 5 лет», – сказал он. По его мне-
нию, в связи с тем, что цены на жилье являют-
ся низкими, дальнейшее снижение досрочно-
го выкупа арендного жилья может привести 
к спекуляциям. «Поэтому мы этот срок мак-
симально отсрочили. Если конечно будет по-
ручение со стороны правительства, мы готовы 
обсудить это в будущем», – заметил Досмухам-
бетов. (иА «новости-казахстан»)
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кОллЕгия ЕЭк 
ОдОБрилА прОЕкт 
кОнЦЕпЦии ОБщЕгО 
ЭлЕктрО- 
ЭнЕргЕтичЕСкОгО 
рынкА ЕАЭС 

 На заседании коллегии Евразийской эко-
номической комиссии во вторник рассмотре-
ны вопросы в сфере торговли, энергетики и 
инфраструктуры, сообщает пресс-служба ЕЭК. 
В частности,  одобрен проект концепции обще-
го электроэнергетического рынка (ОЭР) Евра-
зийского экономического союза (ЕАЭС), раз-
работанный ЕЭК совместно с министерствами 
и ведомствами стран Союза. Документ прошел 
согласование с руководителями министерств 
энергетики Армении, Беларуси, Казахстана и 
России, а также на консультативном комитете 
по электроэнергетике при ЕЭК. Согласно До-
говору о ЕАЭС, общий электроэнергетический 
рынок должен быть создан к 2019 году. В кон-
цепции определены основные цели и задачи 
его формирования, функциональная струк-
тура, направления взаимодействия между 
субъектами и участниками ОЭР Союза, а так-
же этапы его создания. Кроме того, члены кол-
легии ЕЭК утвердили программу поэтапной 
либерализации выполнения перевозчиками, 
зарегистрированными на территории одного 
из государств-членов Союза, автомобильных 
перевозок грузов между пунктами, располо-
женными на территории другого государства-
члена Союза, на период с 2016 по 2025 годы. 
Речь идет о каботажных перевозках грузов. В 
программе определена последовательность 
действий государств-членов ЕАЭС, направлен-
ных на поэтапное снятие с 1 января 2016 года 
ограничений, которые действуют в отноше-
нии каботажных автомобильных перевозок 
грузов на всей территории Союза независимо 
от места (государства) регистрации перевоз-
чика. Документы будут вынесены на рассмо-
трение Совета ЕЭК. («казинформ»)

пОчЕтнОЕ 
кОнСульСтвО 
кАзАХСтАнА 
ОткрывАЕтСя  
в СЕрБии 

Как сообщили в пресс-службе МИД РК, 
5-6 марта чрезвычайный и полномочный по-
сол РК в Сербии по совместительству Нурбах 
Рустемов провел в Белграде встречи с прези-
дентом Томиславом Николичем, первым за-
местителем премьер-министра - министром 
иностранных дел и действующим председа-
телем ОБСЕ Ивицей Дачичем, заместителем 
премьер-министра - министром торговли, ту-
ризма и телекоммуникаций Расимом ляичем, 
министром юстиции Николой Силаковичем, 
а также депутатами Народной Скупщины 
(парламента) Сербии, в т.ч. представителями 
страны в ПА ОБСЕ, передает Kazakhstan Today. 
В частности, по информации пресс-службы, 
с МИД Сербии достигнута договоренность 
об открытии Почетного консульства и ди-
пломатического присутствия РК в Белграде. 
(kazakhstan today) 

прирОСт ввп  
в янвАрЕ-ФЕврАлЕ  
2015 г. СОСтАвил 2,5%

Прирост валового внутреннего продукта 
(ВВП) в январе-феврале 2015 года к аналогич-
ному периоду прошлого года составил 2,5%, 
сообщает пресс-служба комитета по статисти-
ке министерства национальной экономики 
РК. «По прогнозной оценке, темп роста ВВП за 
январь-февраль 2015 года к январю-февралю 
2014 года составил 102,5%», – говорится в со-
общении. Правительство Казахстана снизило 
прогноз роста ВВП на 2015 год до 1,5 % или на 
3,3 процентных пункта. В 2016 году этот по-
казатель прогнозируется МНЭ на уровне 2,2 % 
(ниже ноябрьского прогноза на 3,1 %), в 2017 
году – на уровне 3,3 % (со снижением на 3,4 %). 
Краткосрочный экономический индикатор в 
январе-феврале 2015 года к январю-февралю 
2014 года составил 101,9%. Расчет краткосроч-
ного экономического индикатора осущест-
вляется для обеспечения оперативности и 
базируется на изменении индексов выпуска 
по базовым отраслям: сельское хозяйство, про-
мышленность, строительство, торговля, транс-
порт и связь, составляющих 67-68% от ВВП. «В 
промышленности производство продукции 
увеличилось в январе-феврале 2015 года к ян-
варю-февралю 2014 года на 0,4%, в том числе в 
горнодобывающей промышленности рост на 
0,9%, в обрабатывающей – рост на 0,3%. В сель-
ском хозяйстве прирост продукции составил 
2,4%, в строительстве – 1,5%, в торговле – 3,2%, 
транспорте – 6,9%, связи – 9%», - проинформи-
ровали в статведомстве. Количество зареги-
стрированных юридических лиц по состоянию 
на 1 марта 2015 года составило 355 808 единиц 
и увеличилось по сравнению с соответствую-
щим периодом предыдущего года на 4%, в том 
числе 346 891 единицы с численностью работ-
ников менее 100 человек. Количество действу-
ющих юридических лиц составило 199104, 
среди которых малые предприятия (менее 
100 человек) составляют 190 636 единиц. Ин-
декс потребительских цен в феврале 2015 года 
по сравнению с декабрем 2014 года составил 
101%. Цены на продовольственные товары по-
высились на 1,4%, платные услуги для населе-
ния – на 2,1%, непродовольственные товары 
– снизились на 0,6%, Цены предприятий-про-
изводителей на промышленную продукцию в 
феврале 2015г. по сравнению с декабрем 2014 
года снизились на 17,8%. Среднемесячная но-
минальная заработная плата одного работни-
ка по оценке в январе 2015 года составила 119 
тысяч 280 тенге. Численность безработных по 
оценке в феврале 2015 года составила 459,6 ты-
сячи человек. Уровень безработицы составил 
5,0% к численности экономически активного 
населения. Численность лиц, зарегистриро-
ванных в органах занятости в качестве безра-
ботных, на конец февраля 2015 года составила 
52,9 тысячи человек или 0,6% к численности 
экономически активного населения. (иА «но-
вости-казахстан»)
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Адина Байкинова

Теперь часто можно услышать, что Ка-
захстан – родина тюльпанов. Об этом 
говорят чуть ли не в каждом втором 

имиджевом фильме. Может, так и есть, 
поскольку мы занимаем ведущее место 
среди стран мира по сохранению видового 
разнообразия дикорастущих тюльпанов; в 
бескрайних степях произрастают 35 видов 
этого цветка. Однако, как это часто бывает 
у нас, местные предприниматели все еще 
не могут монетизировать естественные 
преимущества и практически полностью 
обеспечивают рынок только импортной 
продукцией. К слову, наши граждане даже 
не задумываются, какой путь совершает 
каждый бутон перед тем, как, составив 
композицию, быть подаренным на празд-
ник.  

разноцветный бутон 
Согласно информации комитета МНЭ РК, 
потребность казахстанцев почти на 100% 
обеспечивается цветами, выращенными в 
садах других стран. Так, за 2014 год в Ка-
захстан было ввезено цветов на $33 млн, 
что ниже предыдущего года в полтора 
раза – $53,1 млн за 2013 год. Отметим, что 
это один из самых высоких показателей за 
последние пять лет. 

Глава alafleur.kz Денис Хон подтверж-
дает такое положение дел. Спикер уверен, 
что в настоящее время местный рынок 
крайне зависим от импорта, где девять из 
десяти оптовых поставщиков работают 
исключительно с импортной продукцией. 
По его оценке, 90% ретейлеров готовой 
цветочной продукции комбинируют свой 
ассортимент в процентном соотношении 
75% к 25%, где 75% – это импортная про-
дукция.

«Данная ситуация преобладает как в 
оптовой, так и в розничной торговле. В то 
же время нельзя не упомянуть сегмент де-
корирования торжеств, где акцент потре-
бления цветочной продукции приходится 
на местный продукт, примерно в соотно-
шении 50/50», – говорит он.

Основными импортерами цветочной 
продукции для Казахстана вот уже много 
лет остаются Эквадор и Нидерланды. Эк-
вадор импортирует в Казахстан до 50% 
всех цветов. В 2014 году из этой страны за-
везено в Казахстан цветов на сумму в $15,8 
млн, тем самым Эквадор вновь занял пози-
цию лидера. Показатели остальных стран 
не так значительны: доли Нидерландов и 
Колумбии в 2014 году соответствуют $9 
млн и $4,7 млн. Вклад стран ТС оказался 
еще меньшим – всего $0,9 млн за указан-
ный период. 

Стартовая цена на конечный продукт 
формируется на аукционах, расположен-
ных в странах-поставщиках: Нидерлан-
ды, Колумбия, Эквадор, Израиль и Кения. 
«Две трети цветочной продукции во всех 
странах поставляются именно из Голлан-
дии через организованные в этой стране 
торговые биржи. Тем самым Нидерланды 
практически обеспечили себе этакую не-
официальную гегемонию в данном биз-
несе. Именно аукционы формируют стар-
товую цену на продукт, производимый 
сырьевыми странами», – добавляет Хон.

Пока что Казахстан не успел обзаве-
стись значительным собственным произ-
водством цветов. По некоторым оценкам, 
доля местного производства варьируется 
в пределах 10-15% от рынка. На сегодняш-
ний день в стране имеется лишь две тепли-
цы, занимающиеся производством цветов: 
в Алматинской области и в Степногорске. 
Степногорскую «Кунарлы» голландцы не 
только построили, но и снабдили сажен-
цами. В проект вложили порядка $10 млн, 
любопытно, что до 10% произведенных в 
этой теплице роз уходит на экспорт, годо-
вое же производство составляет около 6 
млн роз.

«Если ориентироваться на то, что в 
цветочном бизнесе особенное положение 
занимает всего один вид цветка – роза, 

тогда мы получим следующую картину: 
импортирует нам Голландия, но первен-
ство экспортера-производителя принад-
лежит всего двум странам – Колумбии и 
Эквадору», – сообщает Хон.

Есть разница
Информационные новшества не обошли 
стороной и цветочный бизнес. Основной 
тренд – рост числа интернет-магазинов, 
торгующих продукцией через Сеть. Пока 
эта сфера не так развита, и игроки толь-
ко начинают увеличивать обороты. Од-
нако уже сейчас, по оценкам экспертов, 
доля онлайн-продаж занимает до 10% от 

рынка с ежегодным приростом. Цена на 
товар между онлайн- и офлайн-магази-
нами также может быть достаточно ощу-
тима. При этом, как утверждают игроки, 
онлайн-магазины часто ставят расценку 
выше, чем физический магазин, именно 
по причине посреднических отношений, 
так как интернет-магазин чаще всего за-
казывает товары и услуги у физических 
исполнителей. 

«Надбавка есть в онлайн-магазинах, и 
это факт. Интернет-магазин – это сервис-
ная услуга, а за сервис всегда идет доплата. 
Тем более что интернет-магазин ориенти-
рован на удовлетворение потребностей не 

локального рынка, а преимущественно 
для реализации возможности физическо-
го коннекта потребителей в случае невоз-
можности личного контакта, то есть для 
тех, кто находится в удалении от близких 
ему людей, но желает поздравить их», – 
объясняет Денис Хон.

Учитывая тот факт, кто пока онлайн-
магазины цветов не распространены по-
всеместно, определенная доля «своих» 
клиентов у физических магазинов остает-
ся неизменной. Однако есть вероятность, 
что процент будет постепенно сдвигаться 
за счет более удобных сервисов, оказыва-
емых онлайн-точками продаж. «Онлайн 
и офлайн – у этих понятий есть как мини-
мум два пути дискретизации. С одной сто-
роны, можно говорить о том, что онлайн 
– это интернет-магазин, а офлайн – это 
физический магазин, привязанный к точ-
ке на карте. В то же время в интернете есть 
свое понимание этих терминов, обуслов-
ленное несколькими аспектами. Онлайн-
интернет-магазин – это площадка с воз-
можностью покупки в режиме онлайн при 
помощи инструментов электронных пла-
тежей. Офлайн-интернет-магазин – это та 
же площадка, возможно, даже использую-
щая практически ту же оферту, но без под-
держки онлайн-платежей, что в свою оче-
редь связано с известными неудобствами 
для потребителя», – говорит спикер.

Что касается казахстанского содер-
жания, то для местных производителей 
задачей выживания является сдержать 
демпинг цен и расширение производства. 
Только они пока что физически не могут 
охватить внутренний рынок сбыта, так 
как в стране функционируют лишь два 
крупных предприятия по производству 
цветочной продукции. В расчет не берут-
ся более мелкие производители, объемы 
которых никак не влияют на рыночные 
настроения. «Этот сегмент рынка состоит 
практически на 100% из частных произво-
дителей, у которых подчас не хватает ни 
возможностей, ни площадей, ни техноло-
гий, ни ассортимента. Как итог мы име-
ем продукцию местного производителя, 
сильно уступающую импорту по качеству, 
при этом практически равнозначную по 
стоимости. Последние несколько лет кон-
курировать с импортом для местного про-
изводителя становится все труднее ввиду 
демпинга рынка как внешнего, так и вну-
треннего», – говорит Денис Хон.

По признанию участников рынка, 
цветочное производство – не самое рен-
табельное занятие. В целом окупаемость 
проектов по выращиванию цветов растя-
гивается на 3,5-5 лет. Вариативность зави-
сит от таких факторов, как климатические 
колебания, а также сезонность бизнеса. 
Ведь некоторые виды цветов, например, 
тюльпаны, к 8 марта дорожают в два раза. 
Но после праздника их продажа оказыва-
ется не такой выгодной производителю. 

чувствителен к нарушениям
Чтобы покрыть потребности растущего 
рынка, местным производителям не хва-
тает масштабности и дополнительных 
инвестиций. Да и нечестная конкуренция 
со стороны иностранных производителей 
наносит урон производству внутри стра-
ны. По словам Хона, очень много негатива 
привносит демпинг со стороны юга. Здесь 
имеется в виду не только наводнение 
рынка дешевой продукцией, но и рабочая 
сила, ориентирующаяся на соотношение 
«работать на износ – получать, сколько 
дают», отчего, конечно, страдает качество 
оказываемых услуг и товаров. «Такое по-
ложение дезориентирует потребителя – 
всегда сложно сделать выбор между каче-
ством и ценой», – уверен собеседник. 

По мнению Хона, цветочный бизнес 
очень чувствителен к любым нарушени-
ям: экономическим, политическим и со-
циальным. Но наиболее явственно он вы-
деляет проблему с этикой продаж. «Сейчас 
на рынке буквально исчезло разделение 
на сегменты оптовой продажи и рознич-
ной. Оптовики инжектируют рынок сво-
ими точками розничной реализации без 
учета политики торговой наценки – орга-
низуют розничную торговлю по оптовым 
ценам. Розничная торговля не выдержи-
вает конкуренции и либо уходит с рынка 
вообще, либо организует собственную ли-
нию оптовых закупок и продаж. Как след-
ствие, происходит перенасыщение рынка 
и ухудшение качества товара и оказания 
услуг», – резюмирует спикер. 

Таким образом, цветочный бизнес 
только сегодня начал делать робкие шаги 
на пути цивилизованного предпринима-
тельства. И пока не виден пункт назначе-
ния, где Казахстан перестанет быть только 
родиной тюльпанов, а станет серьезным 
игроком на внешней арене.

выросли без 
благодатной почвы
Цветочные производители все еще не могут монетизировать 
естественные преимущества 

использование трансфертов 
областными бюджетами, 
бюджетами городов Астаны 
и Алматы на проведение 
мероприятий, посвященных 
семидесятилетию победы

постановление правительства респу-
блики казахстан от 19 февраля 2015 
года № 81 «Об утверждении правил ис-
пользования целевых текущих транс-
фертов областными бюджетами, бюд-
жетами городов Астаны и Алматы на 
проведение мероприятий, посвящен-
ных семидесятилетию победы в вели-
кой Отечественной войне»

Правила разработаны в соответствии с 
подпунктом 6) статьи 15 Закона Республи-
ки Казахстан «О республиканском бюдже-
те на 2015 – 2017 годы» и подпунктом 2) 
пункта 8 постановления Правительства 
Республики Казахстан от 11 декабря 2014 
года № 1300 «О реализации Закона Ре-
спублики Казахстан «О республиканском 
бюджете на 2015 – 2017 годы».

Правила определяют порядок исполь-
зования целевых текущих трансфертов из 
республиканского бюджета областными 
бюджетами, бюджетами городов Астаны 
и Алматы на проведение мероприятий, 
посвященных семидесятилетию Победы 
в Великой Отечественной войне, (далее – 
целевые текущие трансферты), предусмо-
тренных по республиканской бюджетной 
программе 049 «Целевые текущие транс-
ферты областным бюджетам, бюджетам 
городов Астаны и Алматы на проведение 
мероприятий, посвященных 70-летию По-
беды в ВОВ».

Министерство здравоохранения и со-
циального развития Республики Казах-
стан производит перечисление целевых 
текущих трансфертов областным бюдже-
там, бюджетам городов Астаны и Алматы 
на основании индивидуального плана 
финансирования бюджетной программы 
049.

Целевые текущие трансферты исполь-
зуются на:

1) оказание лицам, указанным в пункте 
8 Правил, единовременной материальной 
помощи к семидесятой годовщине Победы 
в Великой Отечественной войне;

2) оплату расходов на проезд, прожива-
ние и питание участникам и инвалидам 
Великой Отечественной войны, а также 
сопровождающим их лицам, включая ме-
дицинских работников, направляемым в 
составе делегаций областей, городов Аста-
ны и Алматы для участия в праздничных 
парадах в городах Астане и Москве, посвя-
щенных 70-ой годовщине Победы в Вели-
кой Отечественной войне;

3) оплату услуг организациям, имею-
щим лицензию на осуществление банков-
ских операций, акционерному обществу 
«Казпочта» по выплате единовременной 
материальной помощи к семидесятой го-
довщине Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

 Постановление вводится в действие с 1 
января 2015 года и подлежит официально-
му опубликованию.

 
платежность банкнот и 
монет национальной валюты 
республики казахстан

постановление правления националь-
ного Банка республики казахстан от 24 
декабря 2014 года № 248 «О внесении 
изменений в постановление правления 
национального Банка республики ка-
захстан от 26 декабря 2003 года № 477 
«Об утверждении правил определения 
платежности банкнот и монет наци-
ональной валюты республики казах-
стан»

Так, согласно изменениям в Правила опре-
деления платежности банкнот и монет 
национальной валюты Республики Ка-
захстан, платежностью банкнот и монет 
национальной валюты Республики Казах-
стан (далее - банкноты и монеты) являет-
ся их способность выступать в качестве 
законного платежного средства на тер-
ритории Республики Казахстан, а также 
отсутствие у банкнот и монет признаков 
подделки.

Ветхими банкнотами являются банк-
ноты, имеющие следующие повреждения:

1) залитые красящими веществами, в 
том числе имеющие надписи, нанесенные 
растекающимися красками;

2) имеющие посторонние надписи, ко-
торые видны при ультрафиолетовом свете;

3) имеющие посторонние надписи, 
которые перекрывают машиночитаемые 
признаки;

4) разорванные банкноты, склеенные 
или несклеенные части которых бесспор-
но принадлежат одной и той же банкноте 
и вместе составляют площадь более пяти-

десяти процентов от установленного На-
циональным Банком размера банкноты;

5) утратившие от угла или края более 
одного процента площади, но при этом со-
хранившие более пятидесяти процентов 
от установленного Национальным Банком 
размера банкноты;

6) имеющие надрывы более десяти 
миллиметров в длину, в том числе склеен-
ные прозрачной липкой лентой;

7) имеющие отверстия, проколы и 
дыры от трех и более миллиметров в диа-
метре, за исключением случаев, когда на-
личие проколов на банкноте свидетель-
ствует о ее погашении;

8) имеющие потертости, которые при-
вели к утрате изображения банкноты;

9) обожженные и прожженные, но при 
этом сохранившие более пятидесяти про-
центов от установленного Национальным 
Банком размера банкноты;

10) утратившие защитную нить;
11) имеющие загрязнение поверхности 

лицевой и (или) оборотной сторон, кото-
рые привели к снижению изображения и 
яркости банкноты. Под загрязнением под-
разумевается состояние банкнот, которое 
характеризуется потемнением поверхно-
сти банкноты вследствие наличия пыли, 
грязи, масел и других загрязняющих ве-
ществ;

12) имеющие разрыхление и потеряв-
шие жесткость бумаги.

Кроме того, согласно поправкам, непла-
тежными являются банкноты и монеты, 
которые не могут быть отнесены к пла-
тежным, имеющие повреждения, не ука-
занные в пунктах 6 и 7 Правил, банкноты, 
имеющие надпись «ҮлГІ», «SPECIMEN», а 
также банкноты, сохранившие более пя-
тидесяти процентов от установленного 
Национальным Банком размера банкно-
ты, являющиеся подлинным фрагментом 
переделанных банкнот, имеющие ровный 
срез по вертикали со следами клея или 
липкой ленты на срезе.

К платежным банкнотам относятся 
банкноты, не утратившие силу законного 
платежного средства и не вызывающие со-
мнений в их подлинности и сохранившие 
не менее семидесяти процентов от уста-
новленных Национальным Банком раз-
меров банкнот, и знаки (письменные или 
цифровые), обозначающие их номинал и 
имеющие незначительные повреждения 
(если они не препятствуют определению 
подлинности банкнот), в том числе ветхие.

К платежным монетам относятся под-
линные монеты, в том числе дефектные 
(поврежденные), являющиеся законным 
платежным средством, сохранившие не-
зависимо от характера повреждений пись-
менные и (или) цифровые знаки на аверсе 
(лицевой стороне), реверсе (оборотной 
стороне) или гурте, а также обе части мо-
нет, относящихся к биколорным.

Рифлеными монетами являются моне-
ты, изъятые из обращения, подвергнутые 
механической обработке (рифлению), 
на которых имеются соответствующие 
признаки механической обработки (риф-
ления), свидетельствующие об утрате 
монетами силы законного платежного 
средства. Характеристики признаков риф-
ления доводятся Национальным Банком 
до уполномоченных банков и юридиче-
ских лиц отдельно.

Подлинными банкнотами и монетами 
являются банкноты и монеты, введенные 
в обращение Национальным Банком в ка-
честве законного платежного средства.

Платежные банкноты и монеты по сте-
пени износа подразделяются на годные к 
обращению, ветхие, дефектные (повреж-
денные), изымаемые из обращения. Год-
ные к обращению банкноты и монеты, в 
свою очередь, подразделяются на банкно-
ты и монеты в эмиссионной упаковке и на 
банкноты и монеты, бывшие в обращении.

Поддельные банкноты и монеты не под-
лежат обмену, возврату клиенту и должны 
быть переданы в территориальные право-
охранительные органы Республики Казах-
стан.

 Постановление вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней по-
сле дня его первого официального опубли-
кования.

комментарий к подпунктам 6) 
и 7) пункта 1 статьи 192 
налогового кодекса
(по состоянию на 16 февраля 2015 
года)

 
Опубликовано: сайт кгд МФ рк 

 
1. Подпункты 6) и 7) статьи 192 Нало-

гового кодекса устанавливают порядок 
определения дохода нерезидента от уступ-
ки права требования для целей налогоо-
бложения.

2. При определении дохода нерезиден-
та от уступки прав требования необходи-
мо учитывать положения Гражданского 

кодекса. Так, в соответствии со статьей 
339 Гражданского кодекса право (требо-
вание), принадлежащее кредитору на ос-
новании обязательства, может быть пере-
дано им другому лицу по сделке (уступка 
требования) или перейти к другому лицу 
на основании законодательного акта.

На основании статьи 341 Гражданского 
кодекса право первоначального кредитора 
переходит к новому кредитору в том объе-
ме и на тех условиях, которые существова-
ли к моменту перехода права. В частности, 
к новому кредитору переходят права, обе-
спечивающие исполнение обязательства, 
а также другие связанные с требованием 
права, в том числе право на неполученное 
вознаграждение (интерес).

3. При определении дохода от уступки 
права требования необходимо учитывать 
стоимость права требования, по которой 
производится уступка, и стоимость права 
требования, подлежащую получению от 
должника.

4. Доход от уступки прав требования 
долга резиденту или нерезиденту, осу-
ществляющему деятельность в Республи-
ке Казахстан через постоянное учрежде-
ние, налогоплательщиком-нерезидентом, 
уступившим право требования, опреде-
ляется как положительная разница между 
стоимостью права требования, по кото-
рой произведена уступка, и стоимостью 
требования, подлежащей получению от 
должника на дату уступки права требова-
ния, согласно первичным документам на-
логоплательщика.

В случае если на дату уступки права 
требования стоимость права требования, 
по которой производится уступка, менее 
суммы, подлежащей получению от долж-
ника по требованию основного долга, в 
том числе суммы сверх основного долга, 
доход от уступки права требования воз-
никает у налогоплательщика, приобрета-
ющего право требования.

 
Ситуация 1
Компания А – нерезидент, у которого на 

территории Республики Казахстан отсут-
ствует постоянное учреждение, уступило 
ТОО «В» за 400 000 тенге право требова-
ния долга к ТОО «С». На момент переу-
ступки прав требования сумма основного 
долга составила 500 000 тенге, сумма пени 
– 30 000 тенге. 

Вывод
Стоимость переуступки права требо-

вания - 400 000 тенге, стоимость права 
требования, подлежащая получению от 
должника - 530 000 тенге. Следовательно, 
доход от уступки права требования воз-
никает у ТОО «В», приобретающего право 
требования долга, в размере 130 000 тен-
ге.  ТОО «В» обязано включить сумму до-
хода от уступки права требования долга в 
совокупный годовой доход в соответствии 
со статьей 91 Налогового кодекса.

 
5. Доход от уступки права требования 

при приобретении прав требования дол-
га у резидента или нерезидента, осущест-
вляющего деятельность в Республике 
Казахстан через постоянное учреждение, 
налогоплательщиком-нерезидентом, при-
обретающим право требования, опреде-
ляется как положительная разница между 
суммой, подлежащей получению от долж-
ника по требованию основного долга, в 
том числе суммы сверх основного долга на 
дату уступки права требования, и стоимо-
стью приобретения права требования.

 
Ситуация 2
Компания А – нерезидент, у которого 

на территории Республики Казахстан от-
сутствует постоянное учреждение, при-
обрело за 100 000 тенге у ТОО «В» право 
требования по кредиту к Компании «С» 
(сумма основного долга 100 000, сумма на-
численного на дату уступки вознагражде-
ния 30 000)

Вывод
Стоимость переуступки права требова-

ния - 100 000 тенге, стоимость права тре-
бования - 130 000 тенге. Следовательно, 
доход от уступки права требования в раз-
мере 30 000 тенге возникает у Компании 
А. Учитывая, что Компания А является 
нерезидентом, у которого на территории 
Республики Казахстан отсутствует посто-
янное учреждение, у ТОО «В» возникает 
налоговое обязательство по исчислению 
и уплате корпоративного подоходного на-
лога, удержанного у источника выплаты, с 
доходов Компании А в соответствии со ста-
тьей 193 Налогового кодекса.

6. Если на дату уступки права требова-
ния стоимость права требования, по ко-
торой производится уступка, превышает 
сумму, подлежащую получению от долж-
ника по требованию основного долга, в 
том числе сумму сверх основного долга, 
доход от уступки права требования возни-

кает у налогоплательщика, уступающего 
право требования.

 
Ситуация 3
Компания А – нерезидент, у которого на 

территории Республики Казахстан отсут-
ствует постоянное учреждение, уступило 
ТОО «В» за 600 000 тенге право требова-
ния долга к ТОО «С». На момент переу-
ступки прав требования сумма основного 
долга составила 470 000 тенге, сумма пени 
– 60 000 тенге. 

Вывод
Стоимость переуступки права требова-

ния - 600 000 тенге, стоимость права тре-
бования - 530 000 тенге. Следовательно, 
доход от уступки права требования возни-
кает у Компании А в размере 70 000 тенге. 
Учитывая, что Компания А является нере-
зидентом, у которого на территории Респу-
блики Казахстан отсутствует постоянное 
учреждение, при выплате стоимости пере-
уступки у ТОО «В» возникает налоговое 
обязательство по удержанию у источника 
выплаты корпоративного подоходного на-
лога с доходов Компании А в соответствии 
со статьей 193 Налогового кодекса.

Требования разработаны в соответ-
ствии с Законом Республики Казахстан от 
28 августа 2009 года «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, полу-
ченных преступным путем, и финансиро-
ванию терроризма» (далее - Закон о ПОД/
ФТ) и Международными стандартами 
Группы разработки финансовых мер борь-
бы с отмыванием денег (ФАТФ).

В Требованиях к субъектам финансо-
вого мониторинга относятся операторы 
почты, оказывающие услуги по переводу 
денег (далее - Субъекты).

Если Требованиями не предусмотрено 
иное, то понятия, применяемые в Требо-
ваниях, используются в значениях, ука-
занных в Законе о ПОД/ФТ, Законе Респу-
блики Казахстан от 8 февраля 2003 года 
«О почте».

Внутренний контроль осуществляется 
в целях:

1) обеспечения выполнения Субъек-
тами требований законодательства Ре-
спублики Казахстан о противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, полу-
ченных преступным путем, и финансиро-
ванию терроризма (далее - ПОД/ФТ);

2) поддержания эффективности систе-
мы внутреннего контроля Субъектов на 
уровне, достаточном для управления ри-
сками отмывания доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию 
терроризма (далее - ОД/ФТ);

3) минимизации рисков ОД/ФТ.
Правила внутреннего контроля (далее 

- ПВК) являются документом, который ре-
гламентирует организационные основы 
работы, направленные на ПОД/ФТ и уста-
навливает порядок действий Субъектов в 
целях ПОД/ФТ.

В соответствии с пунктом 3 статьи 11 
Закона, ПВК включают в себя: 

программу организации внутреннего 
контроля в целях ПОД/ФТ; 

программу управления риском ОД/ФТ, 
учитывающую риски клиентов и риски 
использования услуг в преступных целях, 
включая риск использования технологи-
ческих достижений;

программу идентификации клиентов;
программу мониторинга и изучения 

операций клиентов, включая изучение 
сложных, необычно крупных и других не-
обычных операций клиентов;

программу подготовки и обучения со-
трудников субъектов финансового мони-
торинга по вопросам ПОД/ФТ;

иные программы, которые могут раз-
рабатываться субъектами финансового 
мониторинга в соответствии с ПВК.

ПВК предусматривают назначение от-
ветственного должностного лица либо 
структурного подразделения по организа-
ции, мониторингу реализации и соблюде-
нию ПВК.

Примечание. На должность ответствен-
ного должностного лица не может быть 
назначено лицо, не имеющее высшего об-
разования, имеющее не снятую или не 
погашенную судимость за совершение 
преступлений в сфере экономической дея-
тельности, либо умышленных преступле-
ний средней тяжести, тяжких или особо 
тяжких преступлений.

Субъекты несут административную от-
ветственность за разработку и исполнение 
ПВК в соответствии с Кодексом Республи-
ки Казахстан «Об административных пра-
вонарушениях».

В случае внесения изменений и (или) 
дополнений в законодательство о ПОД/
ФТ, Субъекты в течение 30 календарных 
дней, вносят в ПВК соответствующие из-
менения и (или) дополнения.

Приказ вводится в действие с 15 дека-
бря 2014 года и подлежит официальному 
опубликованию.

новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инстумент успешного профессионала
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иБрА купил 
ЦЕркОвь

Нападающий французского клуба 
«Пари Сен-Жермен» Златан Ибрагимо-
вич в 2013 году приобрел здание быв-
шей евангельской церкви, сообщает Le 
Parisien. Здание постройки конца XIX 
века находится в центре Стокгольма. 
На покупку четырехэтажного сооруже-
ния общей площадью почти 1 тыс. ква-
дратных метров Ибрагимович потратил 
4,7 млн евро. После завершения сделки 
футболист, исповедующий католицизм, 
распорядился переделать церковь в жи-
лые апартаменты. Кроме этого жилья в 
Стокгольме, спортсмен имеет особняк 
в родном городе Мальме. Также Ибра-
гимович является хозяином квартиры в 
Нью-Йорке и виллы во Флориде. Златан 
Ибрагимович известен своим эпатаж-
ным поведением и высказываниями, в 
то же время он пользуется уважением в 
Швеции. Так, в конце 2014-го футболист 
застрелил на охоте 500-килограммово-
го лося, чем вызвал недовольство со сто-
роны защитников животных, а в февра-
ле запретил одноклубникам общаться 
с прессой. В 2012 году в родном языке 
спортсмена появился глагол zlatanera, 
означающий «доминировать на поле 
и за его пределами, делать что-то с си-
лой». 33-летний игрок является лучшим 
бомбардиром национальной сборной 
за всю ее историю (51 гол) и восемь раз 
признавался лучшим футболистом года 
в Швеции. (lenta.ru)

трАгЕдия  
в АргЕнтинЕ

Чемпионка Олимпийских игр 2012 
года по плаванию Камиль Мюффа и 
бронзовый призер Игр-2008 боксер 
Алексис Вастен, а также знаменитая 
мореплавательница Флоранс Арто 
погибли при столкновении вертоле-
тов в Аргентине, сообщает агентство 
«Рейтер» со ссылкой на заявление Ели-
сейского дворца. Как сообщает агент-
ство, во вторник Елисейский дворец 
подтвердил гибель восьми граждан 
Франции в Аргентине. Кроме того, по 
данным властей провинции и предста-
вителей компании-организатора шоу, 
среди жертв авиакатастрофы – францу-
зы лорен Сбасник, люси Мей-Дальби, 
Володя Гинар, Брис Гильбер, Эдуард 
Жиль, а также пилоты-аргентинцы 
Хуан Карлос Кастильо и Роберто Аба-
те, передает аргентинское агентство 
Telam. Инцидент произошел в насе-
ленном пункте Вилья-Кастельи, в 300 
километрах от столицы провинции. По 
словам главы управления по вопросам 
безопасности провинции Сесара Ангу-
ло, погибли не менее десяти человек. 
Позже власти уточнили, что речь идет о 
восьми французах и двух аргентинцах-
пилотах. На борту разбившихся верто-
летов находились участники съемок 
реалити-шоу о выживании в сложных 
условиях. Вертолеты столкнулись на 
высоте около 100 метров. Выживших в 
результате столкновения нет. Один из 
вертолетов был приписан к провинции 
Сантьяго-дель-Эстеро, другой исполь-
зовался властями провинции ла-Риоха. 
Мюффа выигрывала золотую медаль 
на Олимпийских играх в лондоне на 
дистанции 400 метров вольным сти-
лем. Также в активе французской спор-
тсменки серебряная и бронзовая награ-
ды Игр. В 2010 году Мюффа победила на 
дистанции 200 метров вольным стилем 
на чемпионате мира на короткой воде в 
Дубае. (rsport.ru)

рАСиСтОв 
лиШили пивА 

Дортмундская «Боруссия» запусти-
ла рекламную кампанию, направлен-
ную против расизма, сообщает Sport 1. 
Чтобы уменьшить распространенные 
в Дортмунде ультраправые настрое-
ния, руководство клуба распорядилось 
раздать в барах и ресторанах города 
специальные бирдекели – одноразо-
вые подставки под пивную кружку. На 
подставках сделана надпись «Нет пива 
для расистов». Уточняется, что клуб 
распространил уже более миллиона 
таких подставок. «Мы в очередной раз 
доказываем свою позицию: мы против 
расизма и ксенофобии, мы за толерант-
ность», – подчеркнул президент «Борус-
сии» и член Социал-демократической 
партии Германии Райнхард Раубалль. 
Радикальные фанаты «Боруссии» (так 
называемые ультрас) зачастую явля-
ются членами различных неонацист-
ских группировок. Среди них выделя-
ется фанатский актив «Десперадос», 
участники которого неоднократно 
демонстрировали на стадионе клуба 
запрещенную нацистскую символику 
и баннеры с оскорблениями в адрес 
лГБТ-сообщества. (lenta.ru)

гОл из СвОЕй 
ШтрАФнОй 

Вратарь бразильского клуба «Опера-
риу Паранаэнсе» Жонатан в матче с «На-
сионалом» в чемпионате штата Парана 8 
марта забил ударом из своей штрафной, 
сообщает Parana Online. В компенсиро-
ванное время первого тайма голкипер 
взял мяч в руки и выбил его ногой из сво-
ей штрафной площадки. Удар получился 
таким, что мяч долетел до штрафной со-
перника, а затем, отскочив от мокрого 
газона, попал в ворота. Матч проходил 
в условиях сильного ливня. Гол Жоната-
на стал вторым в игре и победным для 
«Операриу» – встреча завершилась со 
счетом 2:1. «Я всего лишь хотел выбить 
мяч подальше на чужую половину поля, 
чтобы кто-то из нападающих сумел за 
него зацепиться. Шел сильный дождь, 
и я подумал, что это нам поможет. Когда 
увидел, что мяч залетел в ворота сопер-
ника, очень обрадовался», – рассказал 
автор гола в интервью Globo. (lenta.ru)

ущЕрБ От 
гОллАндЦЕв 

Болельщики голландского «Фейено-
орда» нанесли ущерб городскому иму-
ществу Рима на сумму 5,2 млн евро. Об 
этом сообщает Football Italia со ссылкой 
на главу МВД страны Анджелино Аль-
фано. «Полиция действовала профес-
сионально, в таких случаях нужно ми-
нимизировать ущерб. Ярость фанатов 
усугубилась их нетрезвым состоянием, 
несмотря на запрет на продажу алкого-
ля в городе в этот день», – заявил Аль-
фано. Перед игрой «Рома» – «Фейенорд» 
голландские болельщики разгромили 
Площадь Испании, забросав ее бутыл-
ками и дымовыми шашками. Был нане-
сен ущерб фонтану «Баркачча», который 
совсем недавно полностью отреставри-
ровали. В результате беспорядков полу-
чили ранения 13 итальянских полицей-
ских и пять голландских болельщиков. 
Было арестовано 20 фанатов, еще 33 
арестовали на следующий день после 
матча. «Рома» 19 февраля на своем поле 
сыграла вничью с «Фейенордом» – 1:1 в 
первом матче 1/16 лиги Европы. По ито-
гам двух матчей в следующую стадию 
турнира пробился итальянский клуб, 
так как на выезде обыграл голландцев 
со счетом 2:1. (lenta.ru)

МЕССи ОБОШЕл 
рОнАлду 

Форвард «Барселоны» лионель Мес-
си обошел нападающего «Реала» Криш-
тиану Роналду по числу хет-триков в 
чемпионате Испании по футболу. Об 
этом сообщает Marca. Нападающий 
сборной Аргентины забил три мяча в 
ворота «Райо Вальекано» (6:1) в матче 
26-го тура испанской Примеры. Хет-
трик стал для Мессии 24-м в чемпиона-
те Испании. В активе Роналду 23 хет-
трика. По этому показателю и Месси, и 
Роналду уже опередили бывшего напа-
дающего «Реала» Альфредо Ди Стефано 
и бывшего форварда «Алетика» Тельмо 
Сарру, на счету которых по 22 хет-трика 
в матчах испанского первенства. После 
26 туров «Барселона» с 62 очками воз-
главляет турнирную таблицу чемпио-
ната Испании. «Реал» находится на вто-
рой позиции, уступая сине-гранатовым 
одно очко. (lenta.ru)

рЕкОрд в 95 лЕт

Британец Чарльз Югстер побил ми-
ровой рекорд по бегу на дистанции 200 
метров в помещении среди спортсме-
нов старше 95 лет. Об этом сообщает 
Bleacher Report. Пенсионер преодолел 
дистанцию за 55,48 секунды, улучшив 
предыдущее достижение на 2,4 секун-
ды. Прежний рекорд, установленный 
в марте 2013 года, принадлежал аме-
риканцу Орвиллу Роджерсу. После со-
ревнований Югстер написал на своей 
странице в Facebook, что благодарен 
всем, кто помог ему достичь этого. «Я 
на седьмом небе от счастья», – добавил 
бегун. В Великобритании Югстер носит 
неофициальное звание самого здорово-
го пенсионера в мире. После выхода на 
пенсию бывший дантист стал вести здо-
ровый образ жизни. В возрасте 87 лет 
британец записался в клуб культури-
стов. Также ему принадлежат несколь-
ко национальных рекордов по бегу на 
100 и 200 метров в его возрастной кате-
гории. (lenta.ru)

выБОр кАтАрА 
нАзвАли 
ОШиБкОй 

Член исполкома Международной 
федерации футбольных ассоциаций 
(ФИФА) Тео Цванцигер назвал ошибкой 
выбор Катара хозяином чемпионата 
мира 2022 года. Об этом он заявил в 
эфире радиостанции Bayern 2. «лучше 
вообще не проводить в Катаре чемпио-
нат мира. Только так ФИФА сможет ис-
править ошибку, которую она допусти-
ла, выбрав это государство в качестве 
страны-хозяйки», – сказал бывший пре-
зидент Немецкого футбольного союза. 
По словам члена исполкома, лишить 
Катар права проведения ЧМ можно в 
том случае, если ФИФА докажет, что 
заявка страны одержала победу с на-
рушением этических правил федера-
ции. Осенью прошлого года Цванцигер 
предположил, что мировое первенство 
будет перенесено из Катара в другую 
страну. Тогда он заявил, что ключевой 
проблемой является жаркий катарский 
климат, который будет угрожать здоро-
вью болельщиков. Следствие ФИФА в 
отношении Катара завершилось в но-
ябре 2014 года. Тогда организация не 
усмотрела нарушений катарской сторо-
ны в процессе выборов страны-хозяйки 
ЧМ-2022. Расследование относительно 
правомерности получения Катаром 
права на проведение мирового чемпи-
оната длилось более года, сотрудники 
ФИФА опросили 75 человек, а всего в 
рамках дела накопилось около 200 тыс. 
страниц материалов. (lenta.ru)

прЕдлОжЕниЕ  
из МАдридА 

Президент Народной партии Ис-
пании и кандидат в мэры Мадрида 
Эсперанса Агирре призвала «Барсело-
ну» и «Атлетик» из Бильбао сняться с 
чемпионата страны. Об этом сообщает 
El Mundo Deportivo. «В очередной раз 
эти клубы выходят в финал Кубка Ис-
пании. И снова их фанаты намерены 
воспользоваться этой игрой, чтобы 
продемонстрировать свою ненависть 
к Испании, освистать национальный 
гимн и короля. Это проявление неува-
жения к остальным гражданам», – за-
явила Агирре. Финальный матч Кубка 
Испании с участием «Барселоны» и «Ат-
летика» состоится 30 мая. В текущем 
сезоне после 26 туров сине-гранатовые 
с 62 очками лидируют в чемпионате 
Испании. В активе «Атлетика» 33 очка, 
команда из Бильбао находится на 
восьмой строчке в турнирной таблице. 
«Барселона» является 22-кратным чем-
пионом Испании и 26-кратным облада-
телем Кубка страны. «Атлетик» восемь 
раз выигрывал чемпионат и 22 раза 
– Кубок Испании. Каталония, которую 
представляет «Барселона», и Страна Ба-
сков, где базируется «Атлетик», являют-
ся регионами с самыми сильными сепа-
ратистскими настроениями в Испании. 
Фанаты обеих команд не раз выступали 
за выход клубов из чемпионата страны. 
(lenta.ru)

нАкАзАли  
зА СрАвнЕниЕ 

Федерация хоккея с мячом России 
(ФХМР) дисквалифицировала главного 
тренера клуба «Зоркий» из Красногор-
ска Андрея Рушкина. Как сообщается 
на официальном сайте ФХМР, причи-
ной стали публичные негативные вы-
сказывания экстремистского характе-
ра в отношении иностранных игроков. 
Срок наказания составил 30 месяцев 
(2,5 года). Решение по санкциям еди-
ногласно поддержал исполком федера-
ции. Специалисту запрещено участво-
вать в любых соревнованиях под эгидой 
ФХМР в качестве любого официального 
лица. Поводом для дисквалификации 
стало выступление Рушкина 3 марта на 
пресс-конференции после матча с ха-
баровским «СКА-Нефтяником». В ходе 
игры шведский вратарь хабаровчан 
Йоэль Отен атаковал полузащитника 
красногорской команды Максима Иш-
кельдина, в итоге россиянин получил 
травму и покинул лед с помощью одно-
клубников. Рушкин назвал иностран-
ных легионеров гастарбайтерами, ко-
торые «понаехали и лучших игроков 
мира по голове бьют». Отен получил 
десять матчей дисквалификации. «Зор-
кий» регулярно входит в число меда-
листов чемпионата России по хоккею с 
мячом. На счету красногорской коман-
ды одно золото, три серебряные и четы-
ре бронзовые награды. Многие игроки 
клуба вызываются в сборную России, 
которая является действующим чемпи-
оном мира. (lenta.ru)

ШАрАпОвА 
пОпулярнЕЕ вСЕХ

Теннисистка Мария Шарапова рас-
положилась на первой строчке в меди-
арейтинге российских спортсменок в 
период с марта 2014 по март 2015 года. 
Об этом сообщает «Р-Спорт» со ссылкой 
на исследование компании «Медиало-
гия». Количество сообщений в россий-
ских СМИ с упоминанием фамилии 
второй ракетки мира за указанный пе-
риод составило 26 434, она с большим 
отрывом опередила занявшую второе 
место олимпийскую чемпионку по фи-
гурному катанию в командных сорев-
нованиях Юлию липницкую (11 937). 
Тройку самых упоминаемых спортсме-
нок замкнула другая теннисистка – 
Екатерина Макарова (9655). Рейтинг 
построен на основе анализа порядка 22 
600 источников, среди которых телека-
налы, радиостанции, газеты, журналы, 
информационные агентства, интернет-
СМИ. В прошлом году тройку самых 
упоминаемых составили те же Шара-
пова и липницкая, а также двукратная 
олимпийская чемпионка Игр в Сочи в 
парном катании фигуристка Татьяна 
Волосожар. (lenta.ru)

ОчЕрЕднОй 
пЕрЕнОС

Отборочный матч чемпионата Ев-
ропы-2016 по гандболу между муж-
скими сборными России и Украины 
перенесен с апреля на июнь в связи 
напряженными политическими отно-
шениями между странами, сообщается 
на официальном сайте Европейской 
федерации гандбола (EHF). «Для EHF 
приоритетно проведение матчей в без-
опасности и с минимальным влиянием 
политических вопросов. Нельзя ис-
пользовать гандбол для неспортивных 
интересов. Принимая это во внимание, 
EHF не в состоянии подтвердить прове-
дение матчей между Россией и Украи-
ной в любой из этих стран», – говорится 
в заявлении федерации. Точная дата 
встречи будет определена позднее. Из-
начально поединок должен был состо-
яться 29 октября 2014-го в России, но 
по той же причине он перенесен на 28 
апреля. Чемпионат Европы 2016 года 
пройдет в Польше. Сборная России с 
двумя очками после одного матча за-
нимает второе место в группе. Команда 
Украины (0 очков после одной игры) – 
четвертое. (lenta.ru)

СпОртивныЕ 
ОБъЕкты 
пОдЕлят нА 
кАтЕгОрии 
ОпАСнОСти

Премьер-министр России Дми-
трий Медведев утвердил требования к 
антитеррористической защищенности 
спортивных объектов. Соответствую-
щее постановление опубликовано на 
сайте правительства. В соответствии 
с документом для установления диф-
ференцированных требований по обе-
спечению защищенности сооружения 
будут поделены на четыре категории 
опасности. К первой категории будут 
отнесены спортивные сооружения на 
территории региона, в котором за по-
следние 12 месяцев совершено или 
предприняты попытки совершить пять 
и более терактов. Также в число кри-
териев для данной категории войдет 
число пострадавших в случае теракта 
(более 500 человек) и материальный 
ущерб (более 500 млн рублей). Ко вто-
рой будут отнесены объекты на тер-
ритории, на которой совершено или 
предприняты попытки к совершению 
от трех до четырех террористических 
актов с количеством пострадавших от 
101 до 500 человек и ущербом от 50 до 
500 млн рублей. К третьей категории 
отнесут объекты на территории, где со-
вершено или предприняты попытки к 
совершению от одного до двух террори-
стических актов с количеством постра-
давших от 31 до 100 человек и ущербом 
от 10 до 50 млн рублей. К последней, 
четвертой категории отнесены объек-
ты в регионах, где более года не было 
терактов, а в случае нападения на со-
оружение пострадают менее 30 человек 
или экономический ущерб не превысит 
30 млн рублей. От категории будут за-
висеть требования к оснащению объ-
екта инженерно-техническими сред-
ствами охраны, а также регулярность 
проверок (первая категория – не реже 
одного раза в год, четвертая – не реже 
одного раза в четыре года). Документ 
был разработан и подготовлен Мини-
стерством спорта России. Аналогичные 
требования к антитеррористической 
защищенности объектов готовят и дру-
гие федеральные ведомства. (lenta.ru)

Прошедшая неделя в мировом 
Туре получилась богатой на 
различные события, ведь по-

мимо трех соревнований АТР,  так-
же состоялись два турнира WTA. 
Если на мужских соревнованиях 
чемпионами стали фавориты тур-
ниров, то вот женские старты по-
дарили болельщикам достаточно 
неожиданных победителей.

Главным стартом прошедшей 
недели был турнир Dubai Duty 
Free Tennis Championships в Дубае 
(ОАЭ). 

Именно здесь решили высту-
пить лидеры мирового рейтинга 
серб Новак Джокович и швейцарец 
Роджер Федерер. При этом, помимо 
первой и второй ракеток мира на 
турнир приехали еще пять игро-
ков из первой двадцатки мирового 
рейтинга, которые всерьез рассчи-
тывали помешать швейцарцу и сер-
бу встретиться в финале.

Ближе всех к победе над одним 
из фаворитов был чех Томаш Бер-
дых, который смог взять один сет в 
матче против Джоковича на стадии 
полуфинала. Но на большее Тома-
ша не хватило. 

Федерер и вовсе на пути в фи-
нал не отдал соперникам ни одного 
сета и не проигрывал более семи 
геймов за матч. 

В итоге болельщики снова уви-
дели на корте Новака и Роджера, и, 
как и в прошлом году, победа сно-
ва досталась Федереру. Швейцарец 
завоевал свой уже седьмой титул 
на данных соревнованиях – это ре-
корд турнира. Теперь в активе Род-
жера уже три турнира, на которых 
он одерживал по семь побед – по-
мимо Дубая, он столько же раз по-
беждал на Уимблдоне и в Галле. 

Отдельно стоит отметить хорва-
та Борну Чорича, который смог вы-
стрелить на данных соревновани-
ях и дошел до полуфинала, причем 
по ходу соревнований Борна смог 
обыграть шотландца Энди Маррея. 
Поможет ли это выступление хор-
вату обрести уверенность в своих 
силах, мы увидим уже на амери-
канских супертурнирах в Индиан-
Уэллсе и Майами.

Соревнования Abierto Mexicano 
Telcel в мексиканском городе Ака-
пулько собрали немного менее 
представительный состав участни-
ков, но и здесь главными действую-
щими лицами оказались игроки из 
первой десятки мирового рейтинга 
– японец Кеи Нишикори и испанец 
Давид Феррер.

Большие ожидания связыва-
лись с выступлением в Мексике 
действующего победителя турни-
ра болгарина Григора Димитрова. 
Однако он уже в своем втором на 
турнире матче проиграл поймав-
шему кураж Райану Харрисону. 
Американца смело можно назвать 
главным открытием этого турни-
ра. Он успешно прошел квалифика-
цию и в итоге играл в полуфинале. 
Успешное выступление в Акапуль-
ко помогло Райану подняться на 

60 строчек в мировом рейтинге и 
вплотную приблизиться к возвра-
щению в Топ-100 мирового рей-
тинга – сейчас он располагается на 
109-м месте.

В итоге никому из соперников 
не удалось остановить Нишикори 
и Феррера, которые в очном по-
единке разыграли титул. Победа 
досталась Ферреру, который бле-
стяще проводит стартовый отрезок 
сезона и завоевал уже три титула, 
проиграв всего один матч. Приме-
чательно, что Давид стал первым с 
1985 года игроком, который побе-
дил подряд на грунте и харде. Так-
же эта победа стала для Давида уже 
четвертой в Акапулько. 

Турнир Argentina Open в Буэнос-
Айресе не мог похвастаться таким 
же серьезным составом участни-
ков, но зато лидер посева там был 
на загляденье – испанец Рафаэль 
Надаль. 

Бывший лидер мировой табели 
о рангах с момента своего возвра-
щения на корт пока не выиграл ни 
одного турнира и приехал в Буэнос-
Айрес, имея в своем активе семь 
побед, при трех поражениях.

В столице Аргентины равных 
испанцу не было, и он успешно под-
правил статистику, завоевав 65-й 
титул в карьере. По сути, самым 
напряженным поединком для Ра-
фаэля был полуфинальный матч 
против аргентинца Карлоса Берло-
ка. В этой игре Рафа успешно оты-
грал пять сетболов в первой партии 
матча. Во всех остальных сетах и 
матчах на турнире он проблем не 
испытывал. 

В финале соревнований Надалю 
противостоял аргентинец Хуан Мо-
нако, продолжающий свое возвра-
щение на прежние позиции после 
череды травм. На домашних сорев-
нованиях Хуану удалось обыграть 
уругвайца Пабло Куэваса и Нико-
ласа Альмагро, а также целый сет 

практически на равных противо-
стоять Надалю в финале. 

Стоит отметить, что для Надаля 
победа в Буэнос-Айресе стала уже 
46 на грунтовых кортах. Теперь 
он сравнялся с предыдущим ре-
кордсменом по этому показателю 
– Гильермо Виласом. Нет никаких 
сомнений, что уже в этом сезоне 
Рафа выйдет на единоличное пер-
венство по количеству титулов на 
грунте. 

Главным турниром в женской 
половине Тура на этой неделе были 
соревнования Qatar Total Open в 
Дохе (Катар). В этом году посев в 
Катаре возглавили чешка Петра 
Квитова и датчанка Каролин Воз-
няцки, но они завершили свое вы-
ступление уже в четвертьфинале.

В отсутствии лидеров посева на 
первый план вышли еще одна чеш-
ка люси Шафаржова и Виктория 
Азаренко. Белорусская спортсмен-
ка не выходила на корт с Откры-
того первенства Австралии и все 
последнее время целенаправлен-
но готовилась к старту Qatar Total 
Open, причем делала это под руко-
водством нового наставника Вима 
Фиссетта. 

Сейчас Виктория не попадает в 
посев на соревнованиях подобно-
го уровня, так что уже с первого 
раунда ей противостоят сильные 
соперницы. В Дохе Виктория уже 
в первом круге играла с восьмой 
сеяной немкой Анжелик Кербер и 
отдала сопернице только три гей-
ма. Затем белоруска не без труда 
в трех сетах обыграла украинку 
Элину Свитолину, но в четвертьфи-
нале без особых трудностей взяла 
верх над Возняцки. Очень инте-
ресным получился полуфинал Аза-
ренко против американки Винус 
Уильямс. Перед этим поединком 
Виктория в четырех матчах против 
Винус не взяла ни одной партии. 
Она уступила сет и на этот раз, но 

затем нашла в себе силы перело-
мить ход игры и пробиться в финал 
соревнований. В верхней половине 
сетки в финал вышла чешка люси 
Шафаржова, переигравшая по ходу 
турнира Саманту Стосур, Екатери-
ну Макарову, Андреа Петкович и 
Карлу Суарес Наварро.

Финальный поединок оставил 
у болельщиков смешанное впечат-
ление. Первый сет прошел в упор-
ной борьбе, а вот во второй партии 
Азаренко практически перестала 
двигаться по корту. Было видно, 
что это связано с проблемами со 
здоровьем. Но еще более интерес-
ным было поведение Шафаржовой, 
которая вместо того, чтобы просто 
раскидывать мячи по углам, зачем-
то через раз отправляла мячи пря-
мо на ракетку Виктории. Навер-
ное, только из-за этого интрига и 
держалась практически до конца 
матча. 

Итогом поединка стала победа 
Шафаржовой в двух сетах. люси за-
воевала первый в карьере титул на 
турнирах категории Premier и в по-
недельник поднялась на одиннад-
цатую строчку мирового рейтинга.

Также на прошлой неде-
ле состоялся турнир категории 
International Abierto Mexicano Telcel 
в Акапулько. 

Главной звездой этих соревнова-
ний была вторая ракетка мира рос-
сиянка Мария Шарапова. Мало кто 
сомневался в итоговой победе рос-
сиянки, но Шарапова в итоге была 
вынуждена сняться по ходу сорев-
нований из-за желудочного вируса. 
Мария отказалась от продолжения 
борьбы перед полуфинальным мат-
чем против третьей сеяной фран-
цуженки Каролин Гарсии.  

В нижней части сетки фавори-
том считалась итальянка Сара Эр-
рани, но она, переиграв в первом 
круге чешку люси Градецку, затем 
уступила Монике Пюиг из Пуэрто-
Рико. В итоге из этой части сетки в 
финал вышла Тимеа Башински из 
Швейцарии. Решающий поединок 
упорным не получился – 6/3, 6/0 
в пользу Тимеа, завоевавшей свой 
второй титул в профессиональной 
карьере.

денис кузнецов 
gotennis.ru

турниры прошедшей 
недели. три короля

// сПорт // сПорт

В воскресенье в Неаполе мест-
ный «Наполи» провел с «Ин-
тером» весьма увлекательный 

поединок. Неаполитанцы выбрали 
против «Интера» четкую линию по-
ведения, хотя и не выдержали ее от 
начала до конца встречи, отдав вер-
ную победу.

трибуны задают темп
Стадион «Сан-Паоло» живет соб-
ственной жизнью, публика отзыв-
чивая, шумная, дружная и умная, 
ведь аплодисментами встречают 
удачные действия не только своих 
любимцев, но иногда даже сопер-
ников. При этом общий антураж 
здорово помогает «Наполи», не слу-
чайно у них удачно складываются 
именно домашние встречи. Напри-
мер, в еврокубках уже десять мат-
чей не проигрывают, причем лишь 
дважды сводили матчи к мировым, 
а восемь раз брали верх. И против 
«Интера» не проиграли. 

игуаин в центре внимания
Гонсало повезло с командой – соз-
дают ему момент за моментом. В 
«Динамо» ни Кокорину, ни Кураньи 
так в рот не смотрят, а вот Игуаину 
верят, хотя прекрасно знают, что 
аргентинец может не забить в пу-
стые ворота, как было и против ми-
ланцев. Зато пробьет из непростой 
позиции, опередит защитников, 
сыграет неожиданно тонко. Речь 
о невероятно опасном и странном 
форварде, который то собран, то 
теряет концентрацию. Когда в пер-
вом состоянии – может отличиться 
красивым обводящим ударом, как 
в игре с «Интером».

прессингуют позиционно
«Наполи» не тратит силы на высо-
кий прессинг, но силен в позицион-
ной игре, и если функциональное 
состояние хорошее и с настроени-
ем полный порядок, получаем мо-
нолит. Аккуратную линию в обо-
роне, на первый вид хаотичные, но 
хорошо спланированные действия 
в центре, даже Игуаина видим в 
обороне. Кислое выражение лица 
Манчини подтверждает – неаполи-
танцы долгое время контролирова-
ли игру, а ничья должна удивлять 
не только Бенитеса, но и его колле-
гу, даже если Роберто свято верит в 
свою команду.

кадры под систему
Бенитес не выбирает схему, оттал-
киваясь от сильных сторон игро-
ков, даже для Гамшика не делает 
исключений, у него исполнители 
вписываются в тактику и задачи. 
Может поменять вратаря, ведь вер-
нул Андухара в основу, выпустить 
защитников Стринича и Энрике, 
хотя на флангах обороны ждали 
Гулама и Место. Возможно, они вы-
йдут против «Динамо» – ротация 
остается важной для Бенитеса, на-
пример, на краях атаки у основных 
людей есть замечательные конку-
ренты. Правда, когда тасуешь со-
став, особенно в обороне, можно 
нарваться на неожиданные ошиб-
ки, что и случилось в последнем 
матче.

края вразнобой
Непросто в таком неплохом по ка-
честву матче выискивать минусы в 
атаке, но надо отметить, что Калье-

хон, Мертенс, Де Гузман и Габбиа-
дини, хоть и крутые игроки, не ста-
бильны настолько, чтобы забывать 
об Инсинье, или думать, что ни 
один защитник мира их не остано-
вит. Края порой работают в отры-
ве от Игуаина, не всегда замечают 
плеймейкера Гамшика. Кальехон, 
хоть и отдал голевую передачу, не 
так хорош, как осенью, а Мертенс 
неважно обороняется. Впрочем, 
этими мелкими минусами еще 
надо уметь воспользоваться.

гамшик по-прежнему 
опасен
Марек сбавил, причем сбавил до 
начала этого сезона и, возмож-
но, бесповоротно, но он капитан 
команды, его боготворят болель-
щики, а таким игрокам для похва-
лы достаточно простоять первый 
тайм, а во втором вбежать в штраф-
ную площадь и открыть счет уда-
ром головой, получив возможность 
похвастаться татуировкой. Потом 
надо добавить парочку передач и 
оценки не средние, а высокие. У 
«Наполи» индивидуально феноме-
нально сильная атака, и «гол плюс 
пас» не самого активного Марека – 
свежее доказательство.

любят контратаковать
Видно, что «Наполи» неудобно 
играть чистым первым номером, 
даже в домашнем матче и про-
тив соперника, который поначалу 
старался казаться сильнее, чем 
есть, потом сбавил и снова набрал 
скорость в попытке спастись. «На-
поли» важно, чтобы оппонент на-
ходился на их половине поля боль-

шими силами, тогда появляется 
пространство для быстрых край-
них форвардов, Игуаин может сы-
грать на линии офсайда, а Гамшик 
изменить игру одной передачей. 
Если соперник работает чуточку 
хитрее – «Наполи» сложно сломать 
ход игры, так было с «Торино», так 
случилось с «Интером» в концовке.

Обороняются числом
«Наполи» – держатель рекорда 
лиги Европы, не пропускали в пяти 
матчах подряд, однако в Серии «А» 
оступились. Сначала даже без Бри-
тоса держались без ошибок. Часто 
кто бы ни играл в паре с незамени-
мым Альбиолем, как бы Бенитес не 
менял людей на фланге, в конеч-
ном итоге получаем классическую 
итальянскую команду, которая 
знает толк в защитных делах, по-
этому «Динамо» важно подойти к 
атакам неординарно. Если заста-
вить неаполитанцев прижиматься 
к воротам – дрогнут, и первый гол 
«Интера», и красная карточка 
Энрике это мнение подтверждают.

Без гаргано сложнее
Вальтера не хватало, чтобы вовремя 
подбить броского Брозовича или 
поставить на место Меделя. Инлер 
и лопес – хорошие игроки, но оба 
играют тонко и плавно, а таких лю-
дей на поле достаточно, агрессив-
ных меньше, следовательно, потеря 
Вальтера сказывается на стиле, в 
опорной зоне динамовцам должно 
быть легче, даже «Интеру» неслож-
но было захватить инициативу и 
действовать с позиции силы. Резуль-
татом отрезков, когда центральные 
хавбеки не мешали гостям атако-
вать, стали голы миланцев.  

Бенитес – хитрец
«Интер» выгрыз ничью, но без по-
мощи своего тренера, который 
просто наблюдал и ждал. Манчи-
ни на фоне Бенитеса долгое время 
был похож на школьного учителя, 
который устраивает спор о кванто-
вой физике с Эйнштейном. «Напо-
ли» контролировал игру, действуя 
вторым номером. Видно было, что 
игрокам популярно объяснили, 
что «Интер» будет предпринимать, 
тем более задумки гостей чита-
лись. Бенитес против своей быв-
шей команды начал грамотно, а 
потом его команда развалилась в 
эпизодах – на ровном месте побе-
ду с запасом превратили в ничью. 
Волевой порыв «Интера» выглядит 
странно, «Наполи» был солиднее. 
Но и солидные порой привозят себе 
голы – «Динамо» на заметку.

Станислав горин 
soccer.ru

данияр Балахметов  
Фото: worldseriesboxing.flickr.com

Клуб Astana Arlans в рамках 
группы B Всемирной серии 
бокса начал второй круг, одо-

лев на выезде венесуэльский клуб 
Caciques de Venezuela. Напомним, 
в первой встрече в январе отече-
ственный клуб одержал убедитель-
ную победу над южноамериканца-
ми и задал себе победный настрой 
на остальные поединки серии. По-
допечные Марата Джакиева пока 
идут без поражений. И очередные 
очки «арланы» положили в свою ко-
пилку по итогам поединков в дале-
кой Венесуэле, когда в Казахстане 
было уже раннее утро воскресенья. 
Открывали программу встречи на 
ринге Poliedro De Caracas в Карака-
се боксеры, чей вес не превышает 
52 кг. Представитель венесуэльцев 
Карлос Осканио Перес противо-
стоял нашему спортсмену Олжажу 

Саттыбаеву. Поединок прошел под 
диктовку казахстанца. лишь во 
втором раунде два из трех рефери 
за рингом зафиксировали преиму-
щество Переса. Но по итогам боя 
решение судей было единоглас-
ным. Победу одержал Саттыбаев – 
3:0 (49:46, 50:45, 49:46). 

Во втором поединке вечера со-
шлись боксеры в весовой катего-
рии до 60 кг. Здесь Закир Сафиулин 
уступил Макайо лейве – 2:1 (48:47, 
49:46, 46:49). В итоге общий счет 
матчевой встречи сравнялся – 1:1. 

Впрочем, совсем скоро хорват-
ский легионер «арланов» Хрвойе 
Сеп, выступающий в весе до 81 кг, 
встретился с Альбертом Рамоном 
Рамиресом Дюраном и вернул пре-
имущество гостям. Хорват в этом 
поединке выиграл, что называется, 
на тоненького – 2:1 (48:47, 48:47, 
47:48).

Досрочную победу «арланам» 
мог принести Асланбек Шым-

бергенов, который в весовой ка-
тегории до 69 кг встречался с 
Габриэлем Маестро Пересом. К 
сожалению для поклонников ка-
захстанского бокса, борьбы в этом 
поединке не получилось. Перес 
одержал убедительную победу – 
3:0 (50:44, 50:44, 50:45). Общий 
счет матчевой встречи вновь ока-
зался равным – 2:2. Теперь реша-
ющим по всем статьям становился 
последний бой вечера. Его судьбу 
определяли тяжеловесы (свыше 
91 кг). Еще один хорват в соста-
ве Astana Arlans Филлип Хргович 
противостоял Эдгару Рамону Му-
ньосу. Хргович, возглавляющий 
рейтинг в этой весовой категории, 
не оставил никаких шансов свое-
му сопернику. Уже во втором раун-
де рефери прекратил бой, прису-
див хорвату победу техническим 
нокаутом – 3:0 (10:9, 10:9, 10:9). 
В итоге «арланы» отпраздновали 
восьмую победу подряд. 

Следующую встречу подопеч-
ные Марата Джакиева проведут 14 
марта в Шымкенте против коман-
ды Rafako Hussars Poland. В первом 
поединке этих клубов в нынешнем 
сезоне в любине «арланы» одолели 
поляков со счетом 3:2. В рамках 
минувшей недели Всемирной се-
рии бокса «гусары» встречались 
дома с пуэрториканской командой 
Puerto Rico Hurricanes и одержали 
победу с минимальным переве-
сом – 3:2. Весьма убедительно с 
Argentina Condors на своем ринге 
в Майами расправились боксеры 
USA Knockouts. Американцы вы-
играли у аргентинцев все пять 
поединков вечера и продолжают 
идти на второй позиции в группе. 
Также уверенно выступили боксе-
ры клуба Azerbaijan Baku Fires, по-
бедившие в Милане команду Italia 
Thunder – 4:1. Азербайджанский 
коллектив пребывает на третьем 
месте. 

10 особенностей «наполи» 

из венесуэлы со щитом
 Боксеры Astana Arlans в рамках восьмой недели Всемирной серии 
бокса (WSB) одержали трудную победу в Венесуэле над местным 
клубом Caciques de Venezuela

тяжелый путь  
в четвертьфинал
Сборная Казахстана по теннису одолела  
в 1/8 финала Кубка Дэвиса команду Италии

вячеслав Селезнев

Сборная Казахстана в тяже-
лейшей и упорной борьбе 
с командой Италии сумела 

пробиться в 1/4 финала Кубка Дэ-
виса, где ее ждет не менее грозная 
сборная Австралии. В течение трех 
дней (6-8 марта) взоры отечествен-
ных любителей тенниса были при-
кованы к баталиям, которые разы-
грались на корте Национального 
теннисного центра в Астане. В ходе 
жеребьевки, произошедшей нака-
нуне первого игрового дня, были 
определены пары теннисистов.

Открывал матчевую встречу по-
единок между Михаилом Кукуш-
киным (58 место в рейтинге ATP 
на прошлой неделе) и Симоне Бо-
лелли – 49-я ракетка мира. Кукуш-
кин не оставил шансов итальянцу, 
одолев его в трех сетах – 7:6, 6:1, 
6:2. Сборная Казахстана после этой 
встречи повела – 1:0.

К сожалению, наши теннисисты 
по итогам первого дня не сумели 
развить свое преимущество. Во 
втором поединке пятницы Андрей 
Голубев, располагавшийся на про-
шлой неделе на 91-й строчке рей-
тинга ATP, встречался с Андреасом 
Сеппи, который на тот момент яв-
лялся 35-й ракеткой мира. В двух 
стартовых сетах итальянец оказал-
ся сильнее, взяв верх с одинаковым 
счетом – 3:6, 3:6. В третьем сете Го-
лубев сумел собраться и навязать 
борьбу сопернику. В итоге дело за-
кончилось тай-брейком, где удача 
была на стороне казахстанца – 7:6 
(5). Тем не менее в четвертом сете 
Сеппи взял свое – 2:6, выиграв по-
единок и сравняв счет матчевой 
встречи – 1:1. 

Во второй игровой день со-
стоялся парный поединок. Казах-
станский дуэт в составе Андрея 
Голубева и Александра Недовесова 
противостоял паре Симоне Болел-
ли/Фабио Фоньини. Встреча про-

должалась более трех часов. Пер-
вый сет прошел в равной борьбе, 
и итальянцы склонили чашу весов 
в свою сторону лишь в тай-брейке 
6:7 (4). Во втором сете представи-
тели Апеннин одолели наших тен-
нисистов со счетом 6:3. Третий сет, 
как и первый, дошел до выяснения 
отношений в укороченной партии. 
Тай-брейк получился весьма дли-
тельным и завершился в пользу Го-
лубева с Недовесовым – 15:13.

Впрочем, этот промежуточный 
успех не стал переломным в матче, 
и в заключительном – четвертом 
сете соперники отпраздновали по-
беду – 6:4. А общий счет встречи 
стал 2:1 в пользу сборной Италии. 

В заключительный день проти-
востояния были сыграны еще две 
одиночные встречи. Для выхода 
в четвертьфинал турнира нашим 
теннисистам необходимо было по-
беждать в обоих поединках. Пер-

вым важный вклад в итоговый 
успех сборной Казахстана в этом 
противоборстве сделал Михаил Ку-
кушкин, практически без вопросов 
одолевший Андреаса Сеппи в трех 
сетах – 7:6, 6:0, 6:4. В итоге счет 
матчевой встречи сравнялся – 2:2. 

В заключительном поединке 
между этими сборными на корт 
должны были выйти Андрей Голу-
бев и Симоне Болелли. Но капита-
ны двух сборных Диас Доскараев 
и Коррадо Барадзутти произвели 
замены. В итоге судьбу путевки в 
четвертьфинал решали Александр 
Недовесов и первая ракетка Ита-
лии Фабио Фоньини. В стартовом 
сете уроженец Украины со своим 
соперником дошли до тай-брейка. 
В итоге промежуточный успех от-
праздновал Недовесов – 7:5. Одна-
ко второй сет Фоньини оставил за 
собой – 6:3. И в третьем сете ита-
льянец также оказался сильнее – 
6:4. Но Недовесов все же нашел в 
себе силы переломить ход неудач-
но складывающегося поединка, 
победив в четвертой партии (6:3). 

В решающем, пятом сете, кото-
рый определял судьбу всего мат-
ча, Недовесов сразу сделал брейк, 
после чего развил свое преиму-
щество, сделав счет 4:1. Но вслед 
за этим итальянец сумел взять че-
тыре гейма подряд. Впрочем, по-
следнее слово в этом драматичном 
поединке осталось за Недовесовым 
– 7:5. Сборная Казахстана, одержав 
победу, пробилась в четвертьфи-
нал, где ей в соперники досталась 
команда Австралии, которая в 
Остраве одолела чешскую дружину 
– 3:2. На стадии 1/8 финала лишь 
сборная Сербии может похвастать 
убедительной победой. Джокович 
и компания на корте в Краево в 
принципиальном противостоянии 
одолели сборную Хорватии – 5:0. 
Остальные встречи завершились с 
минимальным перевесом победи-
телей: Германия – Франция – 2:3 
(Франкфурт), Великобритания 
– США – 3:2 (Глазго). Аргентина 
– Бразилия – 3:2 (Буэнос-Айрес), 
Канада – Япония – 3:2 (Ванкувер). 
Между тем в четвертьфинале не бу-
дет обладателей Кубка Дэвиса 2014 
года, сборной Швейцарии, которая 
в льеже уступила бельгийцам со 
счетом 3:2. Впрочем, удивляться 
здесь нечему, швейцарцы были 
представлены в этом противосто-
янии далеко не своими ведущими 
теннисистами, лучший из которых 
Ян Марти находился на прошлой 
неделе в конце второй сотни рей-
тинга ATP (292-е место).

Матчи 1/4 финала Кубка Дэвиса 
пройдут 17-19 июля.
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дияС пОтЕрялА 
СтрОчку в 
рЕйтингЕ Wta

Сильнейшая казахстанская тенни-
систка теперь занимает 32-ю строчку. 
Немного ухудшила свои позиции Зари-
на по сравнению с февралем и в чемпи-
онской гонке. Если месяц назад Зарина 
занимала там 25-ю строчку, то сейчас 
она 27-я. В первой сотне лучших тен-
нисисток планеты нашлось место еще 
одной представительнице Казахстана 
– Ярослава Шведова располагается на 
60-м месте в рейтинге WTA и идет 56-й 
в чемпионской гонке.  Возглавляет же 
оба списка Серена Уильямс. В тройке 
лидеров находятся также россиянка 
Мария Шарапова и Симона Халеп из Ру-
мынии. (kapital.kz)

пОлтОрАнин 
улучШил 
пОзиЦии

Удачное выступление Алексея Пол-
торанина на 15-километровой дистан-
ции классическим стилем принесло 
ему дивиденды в виде повышения по-
зиции в общем зачете Кубка мира. В 
теории риддерский лыжник еще имеет 
шансы даже войти в тройку лучших 
лыжников по итогам сезона в дистан-
ционном зачете этого престижного 
многоэтапного соревнования. Второе 
место в лахти принесло Полторанину 
80 очков и 10 000 швейцарских фран-
ков призовых денег, и если о том, куда 
Алексей потратит материальные блага, 
нам знать не полагается, то заработан-
ные баллы «упали» на счет спортсмена 
в общем зачете Кубка мира. Это по-
зволило риддерскому уникуму обой-
ти канадца Алекса Харви и выйти на 
восьмую позицию в компании самых 
классных лыжников мира. В дистанци-
онном зачете Алексей и вовсе является 
шестым, а расстояние от тройки силь-
нейших, которую замыкает россия-
нин Евгений Белов, составляет менее 
100 баллов. Так что при определенной 
доле везения на 50-километровой 
дистанции на последнем этапе Кубка 
мира есть шанс подняться и повыше. 
(vksport.kz)

винОкурОв дАл 
пОкАзАния cIrc

Менеджеры «Астаны» Александр 
Винокуров и «Tinkoff-Saxo» Бьярне Риис 
дали показания Независимой комис-
сии по реформам в велоспорте (CIRC) 
Международного союза велосипеди-
стов (UCI), доклад которой о прошлом 
и текущем состоянии дел в велоспорте 
был опубликован в понедельник на 
официальном сайте UCI. Ранее прези-
дент UCI Брайан Куксон неоднократно 
говорил о том, что ждет сотрудниче-
ства с Винокуровым и Риисом в вопро-
сах, связанных с допинговой эрой в 
этом виде спорта. При подготовке до-
клада CIRC взяла интервью у 174 чело-
век из мира велоспорта. Среди них два 
бывших президента UCI Пэт Маккуэйд 
и Хайн Вербрюгген, действующий гла-
ва союза Брайан Куксон, спортивные 
директора Бобби Джулич, Александр 
Винокуров, Бьярне Риис, дисквалифи-
цированный пожизненно 7-кратный 
победитель «Тур де Франс» лэнс Арм-
стронг, звезды велоспорта прошлого 
и настоящего Крис Фрум, Николь Кук, 
Тайлер Хэмилтон, Михаэл Расмуссен, 
Андрей Чмиль, а также бывшие главы 
оргкомитетов гонок и представители 
всех профессий, работающих в пелото-
не. Президент Федерации велоспорта 
России Игорь Макаров также был при-
глашен для консультаций с CIRC, но не 
присутствовал на них лично, отправив 
своих представителей. UCI счел обще-
ние полезным, но отметил в своем до-
кладе, что предпочел бы встретиться с 
самим Макаровым. Сорок участников 
консультаций с CIRC пожелали не афи-
шировать свое участие в подготовке до-
клада. (rsport.ru)

GGG – «БОкСЕр 
МЕСяЦА»

Чемпион мира по версии WBA и вре-
менный – по версии WBC в весовой ка-
тегории до 72,6 кг Геннадий Головкин 
стал «Боксером месяца» по версии Все-
мирного боксерского совета.  32-лет-
ний казахстанский боец в последнем 
поединке, который прошел 21 февраля 
в Монте-Карло, победил британца Мар-
тина Мюррея техническим нокаутом в 
11-м раунде. В профессиональной ка-
рьере Головкин одержал 32 победы и 
не потерпел ни одного поражения. – Я 
очень рад получить эту награду от WBC 
и с нетерпением жду следующей защи-
ты титула чемпиона мира, – приводит 
boxingnews24.com слова Головкина. 
(sport-express.ru) 

гОлОвкин в 
чиСлЕ крутыХ

Сайт Sports.ru составил собствен-
ный «рейтинг крутости» боксеров 
мира, куда вошел чемпион WBA/IBO 
в среднем весе Геннадий Головкин 
(3-е место), сообщает портал Sports.kz. 
«Все, рейтинга pound-4-pound больше 
нет, никаких лучших боксеров вне ве-
совых категорий. Да и какое это имело 
значение? Что толку иметь на второй 
строчке Андрэ Уорда, если он годами не 
проводит боев, а когда все же выходит 
на ринг – это интересует только его род-
ственников и клопов, которые живут 
под настилом ринга. И, раз уж все мы 
понимаем, что это дело вкуса, стиля 
и внутреннего гена крутизны – имеет 
значение только то, как мы оцениваем 
последние события в жизни и карьере 
именитых бойцов. У нас первый выпуск 
рейтинга крутости. Составляется на ос-
нове недавних событий – боев, особен-
но залихватских пресс-конференций 
и анонсов и жизненных коллизий. #3 
Геннадий Головкин. GGG здесь надол-
го. Мало кто в боксе внушает сопер-
никам такой же ужас, как Головкин. 
Внешне очень приятный человек, кото-
рый всем улыбается, но истинные его 
намерения устрашают. Он будет мед-
ленно стареть, почти не теряя в ударной 
мощи, бить чемпионов и претендентов, 
улыбаться, говорить по-английски с 
ошибками, но ему нужно сделать что-
то по-настоящему страшное, чтобы 
обойти Ронду и Мэйуэзера. Не нужно 
объявлять уже здесь и сейчас Головки-
на следующим Марвином Хэглером – я 
хочу увидеть реальную заявку на вели-
чие», – пишет сайт. (kapital.kz)

БюджЕт Ои-2022 
БудЕт СОкрАщЕн 
нА $500 Млн

В феврале 2015 года Алматы с офи-
циальным визитом посетили предста-
вители оценочной комиссии Междуна-
родного олимпийского комитета. Мы 
рады сообщить, что визит завершен 
высокими результатами. По факту за-
явочный комитет Алматы по проведе-
нию Олимпийских и Паралимпийских 
игр 2022 года в Алматы предложил 
оптимизацию некоторых пунктов кон-
цепции проведения Олимпиады-2022 
в части проведения некоторых спор-
тивных событий и использования 
олимпийских спортивных объектов. 
Повестка-2020, положения которой уже 
вступили в силу, значительно переос-
мысляют подходы и решения в прове-
дении Олимпийских игр. Алматы стал 
первым городом-кандидатом, который 
посетила оценочная комиссия с мо-
мента утверждения этого документа.  
Основываясь на принципах гибкости 
и креативности, заложенных в повест-
ке-2020, заявочный комитет Алма-
ты-2022 усовершенствовал некоторые 
пункты предложенной концепции про-
ведения Олимпиады для повышения ее 
общей эффективности и оптимизации 
затрат. В частности, оптимизация за-
трат предполагает: перенос спортив-
ных соревнований по горнолыжным 
видам спорта на существующую спор-
тивную площадку – «Алматау», что по-
зволит снизить затраты и развивать 
этот спортивный объект олимпийского 
наследия в долгосрочной перспективе; 
исключение горнолыжного курорта 
«Шымбулак» и горнолыжного парка 
«Тау Парк Альпайн» из списка спортив-
ных олимпийских площадок с целью 
лучшей оптимизации долгосрочного 
наследия города Алматы; перенос спор-
тивных соревнований по горнолыжно-
му кроссу и слоупстайлу в дисципли-
нах сноубординг и лыжный фристайл 
на площадку горнолыжного курорта 
«Ак Булак» с целью устойчивого раз-
вития этих видов спорта и долгосроч-
ного развития данного горнолыжного 
комплекса; исключение соревнований 
по сноубордингу и фристайлу из про-
граммы олимпийского объекта «Тау 
Парк» для оптимизации концепции 
наследия Игр; перенос паралимпий-
ских соревнований по следж-хоккею с 
алматинского олимпийского стадио-
на на площадку Дворца спорта имени 
Балуана Шолака – развитого спортив-
ного объекта в центре города, что по-
зволит создать оптимальные условия 
для олимпийских спортсменов и для 
долгосрочного развития этого спортив-
ного объекта; изменение плана вмести-
мости олимпийской деревни Медео с 1 
000 мест до 350 мест; отказ от проекта 
строительства жилых объектов для 
представителей медиа на «Кок–Жай-
ляу»; отказ от проекта строительства 
вспомогательного медиацентра «Ме-
део» для реализации планов по долго-
срочному развитию других объектов 
олимпийского наследия. В результате 
этого комплекса решений заявочному 
комитету Алматы-2022 удалось сокра-
тить бюджет на сумму более $100 млн; 
а затраты, напрямую не относящиеся к 
деятельности организационного коми-
тета Олимпийских игр, сокращены на 
сумму более $450 млн.

// сПорт // life style

Алишер Абдулин

В главном клубном турнире 
Старого света состоялись 
первые ответные поединки 

1/8 финала. К сожалению, матчи 
среды из-за позднего окончания в 
обзор не попали. В этот вечер игра-
ли «Челси» и «ПСЖ», а также «Ба-
вария» и донецкий «Шахтер». А во 
вторник определились первые чет-
вертьфиналисты турнира. «Пор-
ту» на своем поле камня на камне 
не оставил от обороны «Базеля». А 
«Реал» и «Шальке» устроили насто-
ящий триллер в Мадриде. 

лига чемпионов 1/8 финала
Ответные матчи

«реал» – «Шальке» – 3:4
(Первый матч – 2:0)

Голы: Фукс, 20 – 0:1, Роналду, 25 – 
1:1, Хунтелаар, 40 – 1:2, Роналду, 45 
– 2:2, Бензема, 53 – 3:2, Сане, 57 – 
3:3, Хунтелаар, 84 – 3:4

Казалось, что еще по итогам перво-
го матча в Гельзенкирхене две не-
дели назад «Королевский клуб» 
обеспечил себе участие в четверть-
финале турнира. А в дуэли двух 
итальянских специалистов Карло 
Анчелотти и Роберто Ди Маттео 
победил первый. Однако мало кто 
ожидал отчаянного сопротивле-
ния со стороны «Шальке» в ответ-
ной встрече, когда судьба подопеч-
ных Анчелотти буквально висела 

на волоске. На 20-й минуте защит-
ник сборной Австрии Кристиан 
Фукс вывел немецкий клуб вперед. 
Но спустя 5 минут Криштиано Ро-
налду восстановил равновесие. 
Однако гельзенкирхенцы не уни-
мались и под занавес первой поло-
вины матча снова вышли вперед. 
На сей раз Икера Касильяса огор-
чил Клаас-Ян Хунтелаар. Впрочем, 
Роналду, забив уже гол в раздевал-
ку, позволил командам закончить 
первый тайм результативной ни-
чьей – 2:2.

В дебюте второй половины 
встречи «Реал» впервые в матче вы-
шел вперед. Голом на 53-й минуте 
отметился Карим Бензема. К слову, 

это взятие ворот стало последним 
у испанского гранда в отчетном 
поединке. Через четыре минуты 
лерой Сане возродил интригу – 3:3. 
В оставшееся время оба клуба соз-
дали достаточное количество мо-
ментов, однако забить сумел лишь 
«Шальке». На 84-й минуте дубль 
на свой счет записал Клаас-Ян Хун-
телаар, и реализуй немцы хотя бы 
одну из своих возможностей, впол-
не вероятно, что «Реал» закончил 
бы свой путь в нынешней лиге чем-
пионов. 

«Королевский клуб» вслед за 
утратой лидерства в чемпиона-
те Испании явно подпортил себе 
прессу этим поражением, которое 

состоялось после десяти домашних 
побед кряду в лиге чемпионов.

«порту» – «Базель» - 4:0
(Первый матч – 1:1)

Голы: Браими, 14 – 1:0, Эррера, 47 
– 2:0, Каземиро, 56 – 3:0, Абубакар, 
76 – 4:0

Португальский клуб не испытал 
ровным счетом никаких проблем 
в противостоянии со швейцарским 
«Базелем», который прошел в плей-
офф, оставив за бортом турнира 
«ливерпуль».

Португальцы не стали долго за-
прягать и  уже на 14-й минуте уси-
лиями Браими вышли вперед. В 
дальнейшем «Драконы» исправно 
создавали моменты, расшатывая 
оборону «Базеля». Но больше в пер-
вом тайме счет не изменился. Зато 
в дебюте второй половины порту-
гальцы увеличили отрыв от гостей, 
после того как на 47-й минуте отли-
чился мексиканец Эктор Эррера. А 
великолепный удар со штрафного 
в исполнении Каземиро, состояв-
шийся на 56-й минуте, по сути, 
решил вопрос о победителе матча 
– 3:0. Окончательный результат на 
76-й минуте поединка установил 
камерунский форвард хозяев Вен-
сан Абубакар – 4:0. Под конец мат-
ча главный арбитр встречи швед 
Йонас Эрикссон, обслуживавший 
не так давно Суперкубок Казах-
стана, удостоил аргентинского за-
щитника гостей Вальтера Самюэля 
второй желтой карточкой и вдоба-
вок ко всем бедам оставил «Базель» 
в меньшинстве. 

горячая пора в лиге Европы
Помимо лиги чемпионов, внима-
ние к себе приковывает второй по 
значимости клубный турнир Ста-
рого света. В четверг в лиге Европы 
пройдут первые матчи 1/8 финала. 
Питерский «Зенит», выбивший из 
дальнейшей борьбы голландский 
«ПСВ», сыграет на своем поле с ита-
льянским «Торино». Этим россий-
ско-итальянское соперничество 
не ограничится. Московское «Ди-
намо» ждет встреча с «Наполи» на 
выезде. 

Киевское «Динамо» сыграет с 
«Эвертоном» в ливерпуле. А дне-
пропетровский «Днепр» примет в 
Киеве амстердамский «Аякс». Весь-
ма любопытно будет смотреться 
итальянское дерби «Фиорентина» 
– «Рома» и испанское противостоя-
ние «Вильярреал» – «Севилья». Так-
же пройдут поединки: «Брюгге» 
(Бельгия) – «Бешикташ» (Турция) 
и «Интер» (Италия) – «Вольфсбург» 
(Германия). 

непреодолимый 
«Авангард»
ХК «Барыс» прекратил борьбу в Кубке Гагарина

удача «реала»  
и ярость «драконов»
Во вторник и среду состоялись первые ответные матчи  
1/8 финала лиги чемпионов 

данияр Балахметов  
Фото: hcbarys.kz

Затяжная серия до четырех 
побед между «Барысом» и 
«Авангардом» завершена. Для 

определения победителя этой пары 
потребовалось провести все семь 
матчей. К сожалению для поклон-
ников астанинского клуба, даль-
нейшее продвижение в Кубке Гага-
рина обеспечили себе хоккеисты 
омской команды. В прошлую среду 
«Барыс», ведя в серии со счетом 2:1, 
уступил на своем льду «Авангарду» 
(3:4), и вновь в этом противосто-
янии интрига ожила. А 6 марта в 
Омске «Авангард» обыграл дружи-
ну Назарова (2:0) и повел в серии. 
Шестой матч серии, запланирован-
ный на 8 марта, становился, что 
называется, решающим. «Барыс» в 
этом поединке весьма убедительно 
одолел соперников. Об этом крас-
норечиво свидетельствует счет по-
единка – 4:1. В первом периоде этой 
встречи была зафиксирована нуле-
вая ничья. А во второй двадцатими-
нутке игроки «Барыса» забросили 
две шайбы. На 25-й минуте отли-
чился Роман Савченко, а спустя две 
минуты результативный бросок на 
свой счет записал Роман Старченко.

Гости сумели сократить разни-
цу уже в заключительном периоде. 
На 45-й минуте взятием ворот от-
метился Кирилл Семенов. Тем не 
менее концовка поединка осталась 
за хозяевами. Найджел Доус на 56-й 
минуте вновь увеличил разницу в 
счете, а Константин Пушкарев за 26 
секунд до финальной сирены бро-
ском из средней зоны поразил уже 
пустые ворота гостей и установил 
окончательный результат – 4:1. Сто-
ит отметить, что эта встреча была 
омрачена травмой капитана «Аван-
гарда» Сергея Калинина, который 
на 47-й минуте после силового 
приема Романа Савченко ударился 
затылком об лед и не смог самосто-
ятельно покинуть его. Калинин в 
итоге был госпитализирован в ре-

анимацию НИИ травматологии и 
ортопедии с диагнозом «закрытая 
черепно-мозговая травма». Впо-
следствии хоккеист был переведен 
в обычную палату. Спортивно-дис-
циплинарный комитет КХл в свою 
очередь не стал дополнительно рас-
сматривать произошедший эпизод, 
признав, что Савченко сыграл по 
правилам. Об этом заявил предсе-
датель дисциплинарной структуры 
Валерий Каменский. «Судейский 
комитет рассмотрел этот эпизод и 
решил, что там все было по прави-
лам. Игрок «Барыса» провел чистый 
силовой прием, поэтому никаких 
дополнительных наказаний не бу-
дет», – сказал он.

Итак, в заключительном и реша-
ющем матче серии, который состо-
ялся во вторник в Омске, «Авангард» 
был вынужден обойтись без своего 
капитана. Уже к пятой минуте по-
единка «Барыс» повел в счете. Точ-
ным броском отметился Найджел 

Доус. А его ассистентом выступил 
Дастин Бойд. Впрочем, через пять 
минут Чад Коларик восстановил 
равновесие. Этот гол стал предвест-
ником поражения команды Андрея 
Назарова. Вторую шайбу хоккеисты 
омского клуба забросили во втором 
периоде. На 36-й минуте Александр 
Пережогин вывел «Авангард» впе-
ред. А за две с половиной минуты до 
финальной сирены все тот же Чад 
Коларик организовал третье взятие 
ворот «Барыса». Андрей Назаров в 
концовке поединка несколько раз 
снимал Яна лацо с игры в надежде 
обеспечить большинство на пло-
щадке, но задумка наставника «Ба-
рыса» не сработала. И американец 
забивал уже в пустые ворота. Реша-
ющий поединок серии оказался за 
«Авангардом», который продолжит 
борьбу в Кубке Гагарина.

В полуфинал Восточной кон-
ференции помимо «Авангарда» 
прошли «Ак Барс», «Сибирь» и маг-

нитогорский «Металлург». Казан-
ский клуб в серии одолел «Автомо-
билист» – 4:1. «Сибирь» оказалась 
сильнее «Трактора» – 4:2. А «Метал-
лург» в серии до четырех побед от-
цепил от дальнейшей борьбы «Са-
лават Юлаев» – 4:1. 

13 марта будут сыграны первые 
поединки 1/2 финала Кубка Гага-
рина в Восточной конференции. 
«Ак Барс» начнет противостояние с 
«Авангардом», а «Сибирь» с магни-
тогорским «Металлургом». 

В Западной конференции в по-
луфинал вышли ЦСКА, СКА, мо-
сковское «Динамо» и финский 
«Йокерит». Московские армейцы 
уложились в минимум возможно-
го и одолели в серии ХК «Сочи» со 
счетом 4:0. СКА оказался сильнее 
«Торпедо» – 4:1. С такими же по-
казателями «Йокерит» победил 
минское «Динамо». А московское 
«Динамо» в серии до четырех побед 
одолело «локомотив» – 4:2.

В полуфинале конференции 
ЦСКА будет встречаться с «Йоке-
ритом», а СКА с московским «Ди-
намо». Первые поединки пройдут 
12 марта. 

В Высшей хоккейной лиге (ВХл) 
один из представителей Казахста-
на карагандинский клуб «Сары-
арка» продолжает продвижение в 
Кубке Братины. В 1/8 финала кара-
гандинцы в серии до четырех побед 
одолели «Челмет» со счетом 4:2. А в 
четвертьфинале будут противосто-
ять «Ермаку». Первый матч серии с 
клубом из Ангарска будет сыгран 
12 марта. 

дмитрий топоров

В столице Франции заверши-
лась международная сель-
скохозяйственная выставка, 

в очередной раз подтвердив высо-
чайшую планку, которую уже мно-
гие годы держат французские про-
изводители. По большому счету, 
это что-то вроде советской ВДНХ 
– представленная на всеобщее обо-
зрение глянцевая витрина сель-
хозпродукции со всех регионов 
Франции. Здесь можно увидеть и 
продегустировать лучшее из всего, 

что производится в стране. В этом 
году в общей сложности было пред-
ставлено более 300 пород разной 
живности: свиней, коров, овец и 
даже ослов. У специалистов и про-
сто гостей выставки появилась 
уникальная возможность лицез-
реть элиту французской генетики. 
По сложившейся традиции, фран-
цузы посещают это мероприятие 
целыми семьями, ведь это шанс 
побывать в самых разных фермер-
ских хозяйствах сразу, причем не 
покидая пределы Парижа. К тому 
же время ее проведения удачно 

совпадает со школьными кани-
кулами. Выставка проходит регу-
лярно, начиная с 1964 года. Девиз 
салона этого года – «Прогрессив-
ное сельское хозяйство». Помимо 
улучшения качества продуктов 
(хотя, казалось бы, куда лучше), 
французские аграрии озаботились 
бережным отношением к природе 
и окружающей среде. 

У выставки международный 
статус. И хотя абсолютное боль-
шинство экспозиций французское, 
в гастрономическом разделе было 
представлено 11 стендов из-за ру-

бежа. И это не только высокораз-
витые страны Европейского союза, 
здесь были и представители чер-
ного континента: Марокко, Мали, 
Чад. Что уж говорить, Франции 
очень повезло с географическим 
положением. Больше половины ее 
территории блестяще приспосо-
блено для ведения сельского хозяй-
ства. Это и, конечно, плюс  трудо-
любие и ум позволяют стране быть 
крупнейшим экспортером продук-
тов сельского хозяйства в Европе, 
с которым конкурирует лишь при-
знанный локомотив ЕС – Германия.

выставка достижений 
французского хозяйства
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Калужское сборочное предприятие «ПСМА 
Рус» вышло из вынужденных «каникул» и 
приступило к выпуску кроссовера Mitsubishi 
Outlander 2016 модельного года с «лицом» от 
прошлогоднего концепт-кара. Продажи по-
пулярного в России паркетника с заметно 
посвежевшей внешностью стартуют уже в 
апреле. На заводе «ПСМА Рус» в Калуге старто-
вало производство рестайлингового варианта 
Mitsubishi Outlander, дизайн которому «подска-
зал» концептуальный гибрид Outlander PHEV 
Concept-S, представленный на прошлогоднем 
парижском автошоу. Как сообщает глава рос-
сийского офиса Mitsubishi Наоя Такаи, прода-
жи новинки на нашем рынке должны начаться 
уже в апреле. Но прежде заметно обновленный 
кроссовер отпразднует мировую премьеру на 
автомобильной выставке в Нью-Йорке. На-
сколько сильно серийная машина будет соот-
ветствовать облику Outlander PHEV Concept-S, 
пока не известно. Тот, напомним, щеголял 
весьма агрессивной «маской» передка и задней 
части автомобиля, которые были «натянуты» 
на кузов сегодняшнего «Аутлэндера». Инте-
рьер парижского концепта тоже претерпел 
косметические изменения. Калужский завод 
«ПСМА Рус» занимается сборкой автомобилей 
компании Mitsubishi и группы PSA с августа 
2010 года. На данный момент производствен-
ная мощность завода составляет 125 000 авто-
мобилей ежегодно. На предприятии в режиме 
полного цикла собирают Mitsubishi Outlander, 
Mitsubishi Pajero Sport, Citroen C4 и Peugeot 408. 
Недавно предприятие уходило в плановый «от-
пуск» для проведения технического обслужи-
вания и настройки оборудования. (vesti.ru)

suZukI зАпуСтил 
в прОизвОдСтвО 
нОвую VItara

Японская компания начала производство 
новой Suzuki Vitara на заводе компании в Вен-
грии. Конвейеры были запущены 5 марта. Об-
новленный компактный кроссовер получил 
модернизированную конструкцию, а также 
улучшенные производительность, безопас-
ность и экологичность. Автомобиль получил 
1,6-литровый бензиновый двигатель, произ-
водительность которого составляет 120 л.с. (88 
кВт), а максимальный крутящий момент равен 
156 Нм. Также доступен 1,6-литровый турбо-
дизельный двигатель, который генерирует 120 
л.с. (88 кВт). Максимальный крутящий момент 
составит 320 Нм. Двигатели будут комплекто-
ваться либо пятиступенчатой механической 
коробкой передач, либо шестиступенчатой 
АКПП на выбор покупателя. В стандартной 
комплектации Vitara получит передний при-
вод. Кроссовер будет оснащен передовыми 
технологиями, включая систему экстренного 
торможения и адаптивный круиз-контроль. 
Опционально будет доступна система нового 
поколения ALLGRIP 4WD. Suzuki планирует 
собрать 70 000 Vitara в первый год. Кроссовер 
будет поставляться не только на европейский 
рынок, но и в другие страны. (jcnews.ru)

кАзАХСтАнЦы 
МАССОвО пЕрЕХОдят 
нА гБО

В Казахстане за прошлый год около 15 тыс. 
автовладельцев установили газобаллонное 
оборудование. Об этом сообщает Ассоциация 
казахстанского автобизнеса. Переходить на 
новые виды топлива автомобилистов заста-
вил рост цен на бензин и ДТ. Почти весь год 
количество установленных ГБО шло по нарас-
тающей. В январе ими оборудовали свои авто 
652 владельца, в феврале – уже 816. В марте и 
апреле было переоборудовано 754 и 1 225 ав-
томобилей. В мае – 1 035 машин, в июне – 1 
100, в июле – 1 282, в августе –1 377. В сентябре 
ГБО было установлено на 1 458 автомобилей, 
в октябре – на 1 702, в ноябре – на 1 701 маши-
ну. И, наконец, в декабре ГБО установили на 
рекордные 1 792 авто. В АКАБ отмечают, что 
у сжиженного газа в качестве автомобильного 
топлива масса преимуществ: экономичность, 
уменьшение вреда для окружающей среды, 
щадящее влияние на работу внутренних си-
стем машины. Но из-за недостаточно развитой 
инфраструктуры заправочных станций уста-
новка ГБО может доставить владельцу авто не-
удобства. В ассоциации подчеркнули, что для 
популяризации ГБО необходимо разработать 
ряд поощрений и льгот для владельцев авто на 
газе. (auto.mail.ru)

НОвОСтИ НеДеЛИ

Андрей Макаров

В следующем году компания Audi пла-
нирует начать продажи своего ново-
го кроссовера компакт-класса под 

названием Q1, кстати, эту информацию 
подтвердил на текущей неделе президент 
Audi Руперт Штадлер. 

Автомобиль будет выпускаться на но-
вой линии в Ингольштадте. Напомним, 

что впервые Audi подтвердило производ-
ство Q1 еще в 2013 году. По словам глав-
ного дизайнера Марка лихте, авто явля-
ется частью стратегии по расширению 
модельного ряда кроссовера и ключевым 

фактором увеличения общих продаж ком-
пании.

Дизайн кроссовера получил много об-
щего с концептом Crosslane Coupe, кото-
рый был представлен в Париже в прошлом 
году.

В основе новинки лежит укороченная 
платформа MQB. Ожидается, что длина, 
ширина и колесная база компакт-класса 
будут идентичны размерам трехдверного 
А3, и именно от этой модели Q1 получит 
моторную гамму. Разумеется, автомо-
биль будут предлагать как в городском 
переднеприводном исполнении, так и с 
фирменной технологией системы полного 
привода Quattro. Известно, что авто разра-
батывается параллельно с соплатформен-
ной моделью от Volkswagen.

Также автомобиль получит «заряжен-
ную» версию RS. Q1 будет оснащен 2,0-ли-
тровым четырехцилиндровым мотором с 
турбонаддувом, который будет развивать 
до 300 л.с.

Напомним, компании пришлось обо-
значить будущий кроссовер компакт-
класса литерой Q1, после того как концерн 
FCA (Fiat Chrysler Automobiles) отказался 
продать права на использование желанно-
го для немцев обозначения Q2, так как он 
принадлежит Alfa Romeo.

Кроме того, стало известно, что мо-
дельный ряд кроссоверов Audi пополнит-
ся еще одной, более спортивной версией, 
которая, как ожидается, получит обозна-
чение Q6.

новинкой следующего года 
станет audi Q1
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Андрей Макаров

До конца года система Apple CarPlay 
появится более чем в 40 моделях 
автомобилей. Об этом заявил глава 

компании Apple Тим Кук на презентации 
под названием Spring Forward. По его заяв-
лению, «систему Apple CarPlay поддержали 
все крупнейшие автопроизводители».

О грядущем появлении на целом ряде 
автомобилей мультимедиа на основе 
платформы iOS компания Apple говорила 
давно. Как раз на Женевском автосало-
не можно было увидеть первые примеры 
реализации новой системы, например, у 
Ferrari, Mercedes-Benz и Volvo. В этом году 
к ним присоединятся Honda и Hyundai, 
а чуть позже – BMW, Ford, Subaru, Toyota, 
General Motors, Land Rover, Kia, Mitsubishi, 
Nissan, PSA Peugeot Citroen и Suzuki.

Приложение CarPlay было разрабо-
тано около полугода назад, работает со 
смартфоном iPhone. Суть новинки – вы-
вод функций смартфона на экран муль-
тимедийной системы автомобиля. Она 
дает доступ к музыке и iTunes-радио, с по-
мощью голосового управления позволя-

ет получить доступ к контактам, делать 
телефонные звонки, просматривать про-
пущенные вызовы и прослушивать голо-
совую почту.

Напомним, что Apple запатентовала но-
вую технологию, которая позволит управ-
лять системами автомобиля с помощью 
iPhone. Наиболее полезными функциями 
станут дистанционный запуск мотора без 
ключа и автоматическое открытие дверей 
и багажника. Для этого автовладельцу бу-
дет необходимо сихронизировать смарт-
фон с машиной по Bluetooth.

Кроме того, с помощью iPhоne авто бу-
дет определять, с какой стороны подошел 
владелец и, соответственно, открывать 
для него необходимую дверь, также ав-
томатически активируется система кон-
диционирования или отопления салона. 
Благодаря устройству геофенсинга (систе-
ма автоматизирует процесс присвоения 
геозон транспортным средствам) владе-
лец сможет дистанционно отслеживать пе-
ремещение своего автомобиля. Смартфон 
и авто постоянно будут обмениваться дан-
ными. Двусторонняя связь будет осущест-
вляться при помощи приложения CarPlay.

Более 40 автомобилей  
с системой apple carplay


